
TRES MESES. Tic, tac, tic, tac. A la medianoche de hoy
inicia la cuenta regresiva para la inauguración del
aeropuerto de Santa Lucía. Y no es por acabar con
el bonito espíritu navideño, pero ésa que es una de
las magnas obras de este sexenio nomás no despega.
Es diminuto, cuenta apenas con un par de vuelos
prometidos (que no programados) y no ha despertado
el interés de ninguna aerolínea internacional.
POR SUPUESTO ya ni quien se acuerde de la idea de
que el "Felipe Ángeles" iba a resolver el problema de
saturación del AICM. ¡Ni en sueños! Y es que por más
práctico y bien construido que esté, como aseguran

en Palacio Nacional, la realidad es que contará

con un mínimo de posiciones para aeronaves Hay
quienes hablan de sólo 14 y otros de 24, sin embargo
es imposible saberlo porque hasta ese dato ¡es secreto!
DE LO QUE no hay duda es que, en el mejor de los
casos, el AIFA alcanzará todo su potencial nomás en
20 años. Resulta una paradoja que hayan encontrado
tantos esqueletos de mamuts al construir ese enorme
elefante blanco

¡QUÉ NERVIOS! Hoy es el nuevo capítulo de la
telenovela "Revocación de Amor", en el que el
personaje principal, el dulce y Cándido Andrés
Manuel, denunciará nuevamente a los malévolos
consejeros del INE que le impiden someter su
mandato a la amorosa voluntad del amoroso pueblo.

EL PROBLEMA para López Obrador es que no puede
hacer mucho, más allá de una rabieta de nivel
presidencial. Por más que se lance contra Lorenzo
Córdova y el resto de los consejeros que avalaron
posponer el proceso para la revocación, en los hechos
el mandatario no tiene manera de obligarlos a darle
gusto.

VAYA, podría mandar mañana mismo una iniciativa
de reforma electoral para desaparecer al INE ipso
facto... pero su aprobación no sería nada sencilla.
Podría ser que el Presidente se conforme con usar esto
de pretexto para seguir golpeando al instituto. O podría
ser que, simplemente, ordene abrir la cartera para darse
el gusto de pasar otra vez por las urnas. Vaya dilema
para AMLO

SER comelón no implica ser buen cocinero. Así como
ser escritor tampoco implica ser buen librero, como ha
quedado demostrado con Paco Ignacio Taibo II
y su lamentable gestión al frente del Fondo de
Cultura Económica.

INCLUSIVE dentro del gobierno de la 4T se quejan de
que Taibo se perdió en su propio cuento del justiciero
de las letras, pues ni logró establecer un auténtico
programa de lectura a nivel nacional, ni pudo rescatar
al FCE y mucho menos logró articular en un solo eje
las distintas dependencias del sector, como había
prometido. Eso sí, ha viajado por todo el país con cargo
al erario. Y colorín, colorado, este cuento no se ha
acabado.
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EL TITULAR déla

Auditoría Superior
capitalina, Edwin
Meraz, solicitó
primero 641 millones
de pesos como
presupuesto para
2022.

EN PRIMER lugar,
porque al personal
sindicalizado de este

organismo no se le ha
actualizado el salario,
además de que se
les adeudan algunas
prestaciones. Y,
también, porque hay
una demanda por 120

millones de pesos que
debe ser cubierta.

PERO alguien habló
con él y, a pesar de
tantos pasivos, el
Auditor aseguró
que 400 millones de
pesos eran suficientes
y hasta se desdijo
asegurando que él
siempre pidió la cifra
menor.

SI OBVIAMENTE

no fueron los

trabajadores ni los
diputados, ¿quién le
habrá corregido la
plana a Meraz?

• • •

UN MISMO anuncio

espectacular, una
misma dependencia
la que lo retira... ¡pero
dos costos reportados!
ALGO ASÍ se traen
en el Instituto

de Verificación
Administrativa

(Invea) al desmontar
un anuncio ilegal de
una azotea.

EN EL EXPEDIENTE,
el susodicho
le recuerda al

propietario que

debe pagar una
multa y, además, los
170 mil pesos que
costó desmontar
la estructura sobre

Calzada de Tlalpan.
Sin embargo, en
una respuesta vía
transparencia,
asegura que el costo
de la grúa fue de 65
mil pesos y, hasta
donde se sabe, es
lo más caro de un

procedimiento así.

¿QUIÉN estará dando
la cifra correcta? ¿El
Invea o el Invea?
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Desapariciones
en la Ciudad
A principios de este mes,
un hombre de 43 años que
vivía en la Colonia CTM
Culhuacán fue reportado
como desaparecido por su
familia. Al parecer, salió a
dar un paseo en bicicleta
con sus dos perros por el
Canal Nacional y ya no re
gresó. La Fiscalía inició el
expediente AYO/3979/2021
y emitió la ficha de búsque
da, mientras que elemen
tos preventivos del Sector
Culhuacán comenzaron los
rastreos por la zona, jun
to con familiares y vecinos.
Los perros fueron hallados
en un afluente, a la altura
de Calzada del Hueso, cer
ca del Mercado de Plantas
de Cuemanco. Al día si
guiente intervinieron buzos
y elementos de la Policía
ribereña, bomberos y per
sonal de Protección Civil
que rastrillaron las márge
nes del Canal. A media tar
de se encontró un cadáver
flotando en una zona que
conecta con el parque Cié
nega Grande. Poco después
fue identificado por su fa
milia y trasladado al anfi
teatro por personal de la
Fiscalía capitalina.

LA CIUDAD TAMBIÉN
DESAPARECE GENTE
Los capitalinos están acos
tumbrados a ver las desa
pariciones como un proble
ma lejano, de otros estados
más violentos con mayor

guiente intervinieron buzos
y elementos de la Policía
ribereña, bomberos y per
sonal de Protección Civil
que rastrillaron las márge
nes del Canal. A media tar
de se encontró un cadáver
flotando en una zona que
conecta con el parque Cié
nega Grande. Poco después
fue identificado por su fa
milia y trasladado al anfi
teatro por personal de la
Fiscalía capitalina.

LA CIUDAD TAMBIÉN
DESAPARECE GENTE
Los capitalinos están acos
tumbrados a ver las desa

pariciones como un proble
ma lejano, de otros estados
más violentos con mayor

presencia del crimen orga
nizado. Pero según la Co
misión Nacional de Bús

queda (CNB), el Estado
de México, Tamaulipas,
Jalisco, Nuevo León, Vera
cruz, Puebla y la Ciudad de
México (CDMX) concen
tran el 63.02 por ciento de
las desapariciones de ni
ñas, adolescentes y mujeres
a nivel nacional. Pero si se
analiza en conjunto, el Va
lle Metropolitano (Edomex
+ CDMX) es el lugar más
peligroso del País. No son
los estados asolados por la
violencia del narco, sino
la zona más industrializa
da e institucionalizada del
País. Y no es un problema
sólo de género: la CDMX
está en segundo lugar en
reportes de personas des
aparecidas (mujeres y hom
bres) después de Jalisco
(Edomex supera a CDMX
en desapariciones de muje
res, pero esto se invierte en
el caso de los hombres). De
nuevo, el centro del País va
a la delantera en materia de
desapariciones de hombres
(y mucho más, si se suman
hombres y mujeres).

Esta diferencia entre
percepción y crimen (des
conocimiento de desapa

presencia del crimen orga
nizado. Pero según la Co
misión Nacional de Bús
queda (CNB), el Estado
de México, Tamaulipas,
Jalisco, Nuevo León, Vera
cruz, Puebla y la Ciudad de
México (CDMX) concen
tran el 63.02 por ciento de
las desapariciones de ni
ñas, adolescentes y mujeres
a nivel nacional. Pero si se
analiza en conjunto, el Va
lle Metropolitano (Edomex
+ CDMX) es el lugar más
peligroso del País. No son
los estados asolados por la
violencia del narco, sino
la zona más industrializa
da e institucionalizada del
País. Y no es un problema
sólo de género: la CDMX
está en segundo lugar en
reportes de personas des
aparecidas (mujeres y hom
bres) después de Jalisco
(Edomex supera a CDMX
en desapariciones de muje
res, pero esto se invierte en
el caso de los hombres). De
nuevo, el centro del País va
a la delantera en materia de
desapariciones de hombres
(y mucho más, si se suman
hombres y mujeres).

Esta diferencia entre
percepción y crimen (des
conocimiento de desapa

riciones en CDMX) suce
de porque la mayoría de la
gente las asocia al narcotrá
fico. No es así: de hecho, el
narco no "necesita" desa
parecer gente, su lógica es
distinta (por ejemplo, cuel
ga cadáveres de un puen
te). La realidad es que este
nivel de desapariciones (so
bre todo de niñas, adoles
centes y mujeres) se debe a
la trata (básicamente orien
tada a la prostitución y en
menor medida, al trabajo
esclavo). El Valle Metropo
litano tiene la mayor canti
dad de desapariciones del
País porque la criminalidad
organizada dedicada a la
trata de personas no opera
en zonas rurales o poco ha
bitadas. Todo lo contrario,
necesita gente, mucha gen
te, sobre todo, de escasos
recursos con baja capaci
dad de denuncia, de movi
lizar al derecho, de apelar a
la policía o a los medios de
comunicación. Y todo eso

puede encontrarse en gran
des cantidades en Edomex
y CDMX. Precisamente, la
industrialización con altos
niveles de reclutamiento de
personal con escasa capaci
tación y especialización es
el lugar ideal para este cri

organizada dedicada a la
trata de personas no opera
en zonas rurales o poco ha
bitadas. Todo lo contrario,
necesita gente, mucha gen
te, sobre todo, de escasos
recursos con baja capaci
dad de denuncia, de movi
lizar al derecho, de apelar a
la policía o a los medios de
comunicación. Y todo eso
puede encontrarse en gran
des cantidades en Edomex
y CDMX. Precisamente, la
industrialización con altos
niveles de reclutamiento de
personal con escasa capaci
tación y especialización es
el lugar ideal para este cri

men (mucha gente pobre
poco informada).

Por todos estos mo
tivos, el caso del hombre
desaparecido en el Canal
Nacional fue un caso in
usual, porque estuvo desa
parecido apenas un par de
días. Generalmente hay una
tasa muy baja de localiza
ción del cadáver (y mucho
menos, de la persona con
vida). Posiblemente haya
sido encontrado porque su
muerte no estuvo vinculada
a un hecho delictivo, sino
a un accidente. En el caso
contrario, la regla es
no encontrar.
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EN LA CAPITAL Desapariciones en la CDMX por género. 534

500 • HOMBRES • MUJERES
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Un viejo chiste dice que el
Alcalde de Miami debería
construir un monumento a
Fidel Castro, Hugo Chávez
y otros dictadores cuyas de
sastrosas políticas econó
micas desencadenaron una
estampida de capitales hacia
Miami.

Bueno, el viejo chiste es
tá resurgiendo con un nue
vo elenco de protagonistas.

Esta vez, los políticos
latinoamericanos que están
provocando la fuga de ca
pitales son, entre otros, el
Presidente populista de Mé
xico, Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el Presidente
izquierdista de Perú, Pedro
Castillo, y el puntero en las
encuestas para las eleccio
nes del 2022 en Colombia,
Gustavo Petro.

México, Perú, Colombia
y Chile son actualmente las
principales fuentes de en
trada de dinero extranjero a
Miami, según me dicen eje
cutivos de empresas banca
rías y de bienes raíces. Están
superando incluso a Argen
tina, Brasil y Venezuela que
siempre han figurado alto
en la lista.

"Hemos visto un repunte
en las ventas a personas de
América Latina en la segun
da mitad de 2021", me dijo
Craig S. Studnicky, director
ejecutivo de la empresa de
bienes raíces RelatedISG.

"Las principales países
de donde vienen son Méxi

co, Colombia y Perú".
La nueva ola de fuga de

capitales se debe principal
mente a la inestabilidad po
lítica y económica

En México, los empre
sarios están cada vez más
preocupados por el frecuen
te desprecio de López Obra
dor hacia el estado de dere
cho y las instituciones inde
pendientes, como la agencia
electoral del país.

Muchos temen que,
cuando se le acabe el dinero
para sostener sus programas
populistas, López Obrador
comenzará a nacionalizar
industrias o a imprimir más
dinero.

En Chile, que según el
índice de Desarrollo Huma
no de las Naciones Unidas
es el país más desarrollado
de América Latina, los in
versores han estado sacando
dinero desde el estallido so
cial de 2019.

La fuga de capitales au
mentó recientemente por
el temor de muchos en el
mundo empresarial chileno
de que el izquierdista Ga
briel Boric, apoyado por el
Partido Comunista, ganara
las elecciones de ayer.

En Colombia, muchos
empresarios están compran
do apartamentos o abriendo
cuentas bancarias en Miami
para protegerse de posibles
políticas antiempresariales
si Petro gana los comicios
de 2022.

En Perú, la fuga de ca
pitales se disparó desde la
elección del Mandatario iz
quierdista Pedro Castillo.

Según el Instituto de
Finanzas Internacionales
(IIF), un grupo de más de
500 instituciones bancarias,
la salida de capitales de la
tinoamericanos alcanzó 128
mil millones de dólares en
2021, un récord en los úl
timos años. Comparativa
mente, la región tuvo una
salida neta de capitales de
80 mil millones en 2015.

Martín Castellano, jefe
del departamento de inves
tigaciones de América Lati
na del IIF, me dijo que la sa
lida de capitales de la región
superó con creces la de Asia,
África y otras partes del
mundo emergente este año.

"Las principales razo
nes fueron la incertidumbre
electoral en un año con un
calendario electoral movi
do, y las expectativas de un
menor crecimiento econó
mico, o crecimiento nulo, en
2022", me dijo Castellano.

'Tero el denominador
común en la región fue la
falta de confianza en las ins
tituciones económicas y po
líticas".

Eso es muy cierto, y es
un fenómeno que va en au
mento. Sorprendentemente,
en lugar de tratar de atraer
inversiones de una econo
mía global repleta de dinero,
la mayoría de los políticos

latinoamericanos continúan
ahuyentando a las inversio
nes.

Estos populistas prego

nan programas sociales po
co realistas que obligan a
sus países a imprimir más
dinero, generan inflación y
aumentan la pobreza

Es una película que he
mos visto muchas veces, y
que siempre acaba mal. Bas
ta con mirar a Venezuela la
nación con las mayores re
servas petroleras del mun
do, que desde la llegada del
chavismo o se ha converti
do en uno de los países más
pobres de América Latina

Al contrario de lo que
nos quieren hacer creer los
capitanes del micrófono po
pulistas, la dicotomía de los
países latinoamericanos no
es entre la izquierda y la de
recha, sino entre atraer in
versiones o ahuyentarlas.

China y Vietnam son
países comunistas, pero al
igual que países de econo
mías abiertas como Taiwán
o Singapur, han atraído in
versiones. Y a todos ellos les
ha ido mucho mejor que a
los países latinoamericanos.

A menos que los políti
cos latinoamericanos apren
dan que no pueden reducir
la pobreza ahuyentando las
inversiones, las economías
de sus países seguirán ca
yendo, y Miami seguirá be
neficiándose de su demago
gia, o de su estupidez.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Posada quinta

Porque dudó no sabía me gusta este
San José,

y me gusta porque al último abrió su
pecho a la fe.

Soy como él: tengo mis dudas. Soy ciego
que quiere ver,

y con San José he aprendido: nunca es
tarde para creer.

Yo espero la voz de mi ángel. No sé
cuándo la oiré,

pero la espero, la espero... Va a llegarme
alguna vez,

y estaré también dispuesto, como el
carpintero aquel

que ante el milagro fue humilde. Yo
también lo voy a ser

para estar, como él, oculto, al fondo casi,
en Belén.

AFA.

Hasta mañana!..
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1 fin solos!" exclamó con"¡Aemoción la recién casada
al verse con su flamante

maridito en la suite nupcial. "Bueno 
se impacientó él al tiempo que empe
zaba a desvestirse. ¿Venimos a hablar
o a follar?"... Doña Fecundina le dijo
a la trabajadora social: "Me gustaría
tener seis hijos". Objetó la trabajado
ra: "¿No le parecen muchos?". Replicó
doña Fecundina: "Es que tengo 12"...
Nunca se le quitará a Capronio lo ruin
y desconsiderado. Su suegra comentó:
"Ayer choqué al venir acá". "¡Qué bar
baridad, suegrita! exclamó con simu
lada consternación el vil sujeto. ¿Y
tenía asegurada la escoba?"... Todos
nos sentimos orgullosos de nuestro
solar nativo, y lo amamos con pro
fundo amor. Lo añoramos si estamos
lejos de él y lo evocamos con nostal
gia. De mí yo sé decir que cuando
me aparto de mi ciudad, Saltillo, más
de 10 kilómetros empiezo sin darme
cuenta a cantar "Qué lejos estoy del
suelo donde he nacido...". Iguales sen
timientos abrigo por Coahuila, mi es
tado natal, que tantas bellezas guarda,
y tantos dones. Pues bien: esa ufanía
se hizo mayor aún al enterarme del
resultado de una encuesta realizada
por Mitofsky acerca del desempeño
de los alcaldes del país. He aquí que

el mejor evaluado, el que ocupó el pri
mer lugar, fue Manolo Jiménez Sali
nas, el alcalde de Saltillo. Y he aquí
también que de los 15 presidentes mu
nicipales con más alta calificación en
la República cinco son de Coahuila,
a saber: el ya citado de Saltillo; el de
San Juan de Sabinas; el de Francisco
I. Madero; el de Ramos Arizpe y el
de Monclova. Debo decir, porque es
la verdad, que gran parte del mérito
de esas calificaciones corresponde
a Miguel Riquelme, gobernador del
estado, quien desde el principio de su
administración instauró un clima de
concordia y unidad que ha permiti
do a los alcaldes, independientemente
de colores partidistas, trabajar en es
trecha coordinación con el gobierno
estatal. Así las cosas, vivir en Coahui
la es vivir en un sitio seguro y orde
nado, libre de los males de violencia
que asuelan a otras entidades. En las
ciudades y en el campo coahuilenses
se trabaja con seguridad. Cuando las
bandas criminales han intentado pe
netrar en el estado, por ser fronterizo,
han sido recibidas en tal forma por
las fuerzas del orden, locales y fede
rales, que han optado por no inten
tar de nuevo sentar aquí sus reales.
En Coahuila no hay desempleo; se
trabaja en paz, y la inversión nacional

y extranjera encuentra campo propi
cio. Decir todo esto no es alabar: es
simplemente dar constancia de una
realidad positiva que se debe recono
cer y apreciar, y que además está fun
dada en datos como los que aporta la
casa encuestadora mencionada arriba
Permítanme, pues, mis cuatro lectores
sentir fundado orgullo por mi ciudad
y por mi estado, y decir con alma clara
y corazón alegre que en estos días de
guardar y de guardarse estaré tan
cerca de lo mío y de los míos, yo, ju
glar viajero, que no necesitaré cantar
aquello de "Qué lejos estoy del suelo
donde he nacido..."... El cansado viaje
ro halló acomodo para pasar la noche
en un pequeño hostal. Lo condujo a su
habitación la hija del posadero, una
hermosa chica de perfectas formas
y agraciado rostro. El hombre dormía
ya cuando sintió que se abría la puer
ta del aposento. A la luz incierta de
un quinqué vio a la bella joven que
se acercó a su lecho y le preguntó en
voz baja: "¿Se siente solo?". Pese a es
tar adormilado el hombre respondió
con anhelante acento: "¡Sí! ¡Sí!". Vol
vió a inquirir la zagala: "¿Tiene sitio
en su cama?". Contestó el sujeto: "¡Sí!
¡Sí! ¡Sí!". "Qué bueno dijo entonces
la muchacha, porque acaba de llegar
otro viajero"... FIN.
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ías los consejos, los ojos enOel profesor/Había tanto sol
sobre las cabezas/ Y no fue

tan verdad, porque esos juegos, al
final/ Terminaron para otros con
laureles y futuros/ Y dejaron a mis
amigos pateando piedras/ Únete al
baile/ De los que sobran/ Nadie nos
va a echar de más/ Nadie nos quiso
ayudar de verdad.

"El baile de los que sobran",
la canción de Los Prisioneros, un
grupo del underground roquero
de Chile, que circuló en los tiem
pos finales de la dictadura de Au
gusto Pinochet. Una crítica al mo
delo educativo que sometía a la
educación pública y abría brechas
entre jóvenes adinerados y pobres.
Los desfavorecidos quedaban pa
teando piedras en las calles sin
posibilidad de escalar socialmente
y obtener empleos.

En 1986, cuando la canción fue
compuesta y lanzada al oído juvenil,
Gabriel Boric Font nacía en Punta
Arenas, en la Patagonia. Treinta
y cinco años después Boric resultó
electo presidente de Chile, siendo
el de menor edad y el más votado
en un siglo.

Representa a una generación
política que no vivió bajo la dicta
dura y que decidió romper con todo
el legado, el entramado institucio
nal y cultural, de esa oscura etapa
de 17 años de régimen militar auto
ritario, y la sucesión de 7 gobiernos
civiles donde los partidos tradicio
nales de la izquierda y la derecha se
alternaron en el cargo presidencial.

El modelo chileno era presu

mido por su estabilidad y su éxito
económico. Los gobiernos electos
democráticamente tras la salida de
Pinochet no alteraron sustancial
mente la conducción de la econo
mía. Anoche, al dirigir su primera
alocución como presidente electo,
Boric definió "crecimiento econó
mico que se asienta en la desigual
dad tiene pies de barro".

Esa fue su divisa de campaña.
En 2010 cuando llegó el pri

mer gobierno del derechista Se
bastián Piñera y rompía la hilera
de gobiernos de la denominada
Concertación (una coalición de
partidos tradicionales de centro
e izquierda), vino el quiebre so
cial de Chile.

A ese gobierno le resistió un
movimiento estudiantil vigoroso.
Tres dirigentes destacaban: Cami
la Vallejo, Giorgio Jackson y Ga
briel Boric.

El movimiento remeció al go
bierno de Piñera. "Logramos de
mostrar internacionalmente que
el modelo de Chile no es el mode
lo ejemplar", dijo entonces Camila
Vallejo (Reforma. 15/06/12).

Los líderes de aquel movimien
to decidieron hacer política insti
tucional. Se postularon para dipu
tados y llegaron al Congreso. Lo
tenían claro: "A nadie le sirve que
haya más jóvenes de candidatos
que lleguen sólo para administrar
la actual institucionalidad. La idea
es superarla, cambiar las reglas del
juego... El movimiento debe tomar
la decisión de autorrepresentarse
en la esfera política... Debe tener

vocación de poder", reflexionaba
entonces Vallejo.

En 2019, otro movimiento so
cial donde ya como legisladores,
Vallejo, Jackson y Boric jugaron un
papel central volvió a estremecer
ahora al segundo gobierno de Pi
ñera y concluyó con la negociación
de reescribir la Constitución polí
tica de Chile.

El triunfo de Gabriel Boric este
domingo 19 en la segunda vuelta de
los comicios presidenciales, cierra
el círculo de una década de movi
lizaciones y malestar juvenil, par
ticularmente frente a la pobreza
generada y las oportunidades per
didas. Por eso "El baile de los que
sobran" fue el himno de las movi
lizaciones de 2019.

Boric llega al poder presiden
cial de la mano de Vallejo y Jack
son. El fermento de este cambio es
de una generación desencantada
de la política tradicional. Mucha
chos futboleros, admiradores del
Hombre Araña, coleccionadores de
las tarjetas de Pokemon, abrevado
res de las magias de Harry Potter,
y cuestionadores profundos del mo
delo económico, político y educativo.
Defensores de igualdades de géne
ro y de raza, protectores del medio
ambiente y de los animales. "Somos
una generación que reclama que los
derechos sean derechos no bienes
de consumo, no negocio", exclamó
anoche Boric.

Algo distinto a la izquierda
tradicional latinoamericana. Un
toque de alerta sobre la fuerza de
los jóvenes.
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"La visión del gobierno de la economía
puede resumirse en unas breves

frases: si se mueve, cóbrale impuestos;
si se sigue moviendo, regúlalo; si deja

de moverse, subsídialo".

Ronald Reagan

A los gobiernos les gusta subsi
diar porque así aparentan es
tar haciendo algo para los elec

tores. En la mayoría de los casos, sin
embaído, los subsidios son inútiles. En
otros, causan más daño que beneficio.

Los subsidios a los autos eléctri
cos son un ejemplo. En 2009 el pre
sidente estadounidense Barak Obama
lanzó un programa de 2,400 millones
de dólares para dar un crédito fiscal
de 7,500 dólares a los compradores de
cada uno. A pesar de los problemas
de la tecnología, este programa per
mitió que Tesla despegara y ha con
vertido a su dueño, Elon Musk, en el
hombre más rico del mundo. En 2021
Joe Biden ha anunciado subsidios por
7,500 millones de dólares para cons
truir estaciones de carga y un crédito
fiscal de 12,500 dólares para cada auto
eléctrico producido en Estados Unidos.
El propio Musk considera innecesarios
estos subsidios.

No es la Unión Americana el único
país que subsidia los autos eléctricos.
En Europa los apoyos varían de país
en país, pero todos son muy genero
sos. Noruega, donde ya nueve de cada
10 autos nuevos son eléctricos, quedan

exentos de los cuantiosos impuestos
a los automóviles y pueden usar los
carriles para autobuses. La reducción
en la huella de carbón, sin embar
go, es muy pequeña en comparación
con los subsidios y otros incentivos.
El subsidio total de un auto eléctrico
en Noruega es de 26 mil dólares an
te un precio oficial del auto de 30 mil.
El gobierno de Noruega puede cubrir
ese enorme costo, paradójicamente,
porque tiene un inmenso excedente
del petróleo.

Los gobiernos han concentrado
sus esfuerzos contra el calentamiento
global en los autos. Por eso subsidian
los eléctricos y han anunciado la pro
hibición de los de combustión inter
na entre 2030 y 2050. Pero lo hacen
por razones políticas y moralistas, no
técnicas.

Los autos eléctricos no logran una
disminución importante en las emi
siones de carbono. Para empezar, uti
lizan baterías. Según la International
Energy Agency, la producción de una
batería para auto eléctrico genera casi
una cuarta parte de la contaminación
de un auto de combustión interna a lo
largo de su vida. Por otra parte, nece
sitan electricidad, que en casi todo el
mundo se produce con combustibles
fósiles. "En sus primeros 60,000 kiló
metros", dice el Bjorn Lomborg, "un
auto eléctrico... generará más C02
que uno de gasolina". Solo después
empieza el ahorro. Pero la mayoría
de los autos eléctricos los compran

personas acomodadas como segundo
vehículo, para presumir su conciencia
ecológica, mientras siguen usando ve
hículos de gasolina de mayor autono
mía y eficiencia, por lo que el subsidio
a los autos eléctricos puede resultar en
un aumento total en las emisiones de
contaminantes. Si se usara ese mismo
dinero para reducir las emisiones en la
generación de electricidad el beneficio
al ambiente sería muchas veces mayor.

No es la primera vez que los go
biernos se equivocan en este campo.
Durante años los países europeos
subsidiaron los motores diésel por
que decían que eran menos conta
minantes. Ahora que entienden la
contaminación por partículas, buscan
prohibirlos.

Quizá sea inevitable una transi
ción a los autos eléctricos. Para que
valga la pena, debe estar acompaña
da por una generación más limpia de
electricidad y una mejor tecnología de
las baterías. El mercado debe ir impul
sando los cambios. Los subsidios y las
prohibiciones tienen un costo enorme
y dejan pocos beneficios.

• COMPETENCIA
El subsidio de 12,500 dólares a cada
auto eléctrico producido en EU viola
ría las normas del TMEC, pero ade
más generaría una competencia mal
sana Ya Canadá ha prometido un sub
sidio similar a los que se produzcan en
su país. Es tirar el dinero de los con
tribuyentes, sin beneficiar el ambiente.
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O
ERVA

Los "sueldos insultantes" en el

::::: El fin de semana, una buena parte de fun
cionarios del gobierno federal se dedicaron a
tuitear contra la resolución del INE de pospo
ner la consulta de revocación de mandato del

presidente de la República por falta de dinero.
Entre los que estuvieron
muy activos está Jenaro Vi
liamil, presidente del Siste
ma Público de Radiodifu
sión del Estado Mexicano,
quien criticó los altos suel
dos de los 262 asesores, pues
señaló que ganan hasta 100
mil. Don Jenaro dijo que si
hubiese una reducción en
los salarios insultantes se
podría organizar la consulta.

Inmediatamente algunos tuiteros encontraron
que el funcionario federal tiene también un
"salario insultante", pues su sueldo bruto es de
141 mil pesos mensuales y 98 mil 268 pesos
netos mensuales. Y como Villamil hay cente
nares de funcionarios públicos en el gobierno
federal con esos sueldos. Así que todo está lis
to para la coperacha a beneficio de la consulta
de revocación de mandato. ¿Quién es el primer
servidor público que se apunta en la lista?
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En riesgo, el nombre Gas Bienestar
::::: Nos detallan que, a prácticamente medio
año de que el gobierno anunció la creación de
Gas Bienestar, aún no le han entregado los de
rechos de marca y de diseño. Y nos comentan 
que es muy posible que la empresa de Pemex
tenga que cambiar de nombre. Cuando en julio
el presidente Andrés Manuel López Obrador
anunció el lanzamiento de esta empresa, un
particular acudió al Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI) a registrar la marca,
y un par de semanas después lo hizo Pemex.
Al enterarse, el particular interpuso un recurso
de oposición alegando ser el primero que lo
había solicitado. A seis meses de este pleito, el
IMPI aún no anuncia un veredicto. Si Pemex

pierde, nos hacen ver, tendrá que buscar un
nuevo nombre y volver a rotular miles de cilin
dros que ya se han distribuido en la CDMX
con el nombre e imagen de Gas Bienestar.

Aplazan fecha de recurso contra
revocación
::::: Que siempre no. Nos platican que la queja
que el presidente de la Cámara de Diputados,
Sergio Gutiérrez Luna, planeaba presentar
hoy en solitario ante el INE contra la resolu
ción que aplaza la consulta sobre la revoca
ción de mandato del presidente de la Repú
blica, ahora, nos aseguran, la presentarán el
martes o miércoles. La causa, nos explican, es
que se está buscando el respaldo de toda la
bancada guinda y de algunos aliados.

No son lujos, es investigación:
Economía
::::: El sábado le dimos a conocer que la Secre
taría de Economía buscaba una empresa que
le suministrara alimentos no precisamente
austeros como bacalao importado y marlín
ahumado. Al respecto, la dependencia res
ponde que "no está realizando una licitación,
se trata de una investigación de mercado para
buscar las mejores condiciones en cuanto a
precios", de acuerdo con los principios de
austeridad del gobierno. Y que lo solicitado es
parte de "un catálogo genérico de productos".
Dice que el monto máximo para 2022 es de
550 mil pesos. O sea, podría ser menos. En
enero veremos cuánto se compra.
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ALLITO

Crecen recursos para
universidades en la CDMX
::::: No sólo el rubro de apoyos educativos ten
drá un crecimiento importante para 2022, si

no que también lo tendrán
las universidades que reci
ben presupuesto del gobier
no capitalino. Por ejemplo,
nos explican, al Instituto de
Estudios Superiores Rosario
Castellanos, que es el de
más reciente creación y que
tendrá un cuarto plantel en
Milpa Alta —como lo ade
lantó la titular de la Secreta
ría de Educación, Ciencia,

Tecnología e Innovación, Rosaura Gutié
rrez—, creció 54/4% en su financiamiento pú
blico, al pasar de 156 millones de pesos a 242
millones. Pero también habrá un incremento
para la Universidad Autónoma de la Ciudad
de México (UACM), que en medio de pugnas
y litigios, verá crecer 75% su presupuesto, pa
sando de mil 395 millones a mil 500 millones
de pesos.

i 1
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Presumen buen ánimo entre
sindicallzados y edil de Tlalpan
::::: Nos platican que no todos los trabajadores
sindicalizados están molestos con la actual

edil de Tlalpan, la perredista
Alfa González, y para de
mostrarlo, nos aseguran,
hubo este fin de semana
una entrega de reconoci
mientos y premios de anti
güedad a decenas de ellos.
Lo que nos detallan es que
hay algunos trabajadores de
base que no han estado de
acuerdo con las nuevas dis
posiciones del gobierno en

trante y por ello acusan a doña Alfa de gene
rar un clima de acoso, como el hecho de no
autorizar las vacaciones. Lo que nos dicen
desde aquella demarcación es que a varios les
han encontrado irregularidades y los han
puesto a disposición del personal y de ahí g
explica el malestar que se ha generado.

Empiezan los ajustes en
Coacalco
::::: Nos dicen que luego de que la Sala Regio
nal del Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación revirtió el triunfo en Coacal
co al morenista Darwin Eslava, a quien todo
apunta que gobernará por otro periodo de
tres años, hay miembros de su actual gabine
te que ya no continuarían para la siguiente
gestión. Uno de ellos, nos comentan, es el ac
tual secretario particular del edil, Martin
Montiel, quien primero fue el titular del or
ganismo local de Agua y luego se convirtió en
uno de sus colaboradores más cercanos, pero
aparentemente ya no lo ven en el primer
círculo del presidente municipal electo. ¿Pues
que habrá hecho don Martín?
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SKO

Sobre la "subsecretarta" de
::::: Quien no se repone tras caer de la nube,
nos cuentan, es el exgobernador de Baja
forma, Jaime Bonilla (Morena), luego de
reunión con el presidente Andrés Manuel

López Obrador, que de
sencadenó el rumor de
le habían ofrecido la titula,
ridad de la Subsecretaría c
Gobernación, versión que
incluso abrazaron sus cei
nos, como la alcaldesa de
Tijuana, Montserrat
llero (Morena), quien no
dudó en felicitar al manda
tario en redes sociales. No
obstante, nos añaden, ape

nas uno o dos días más tarde el Presidente
descartó el cambio y dijo que, si don Jaime
quiere servir a la nación, para eso es senador
con licencia Ahora sí que, como él decía
cuando era gobernador y la oposición le re
clamaba, "con huevo en la cara" quedó.

Divertida "jubilación".
::::: En contraste, nos relatan, quién no sufre
ni se acongoja es el exmandatario de Nuevo
León, Jaime Rodríguez Calderón, pues se
escabulle de la política aprovechandta cual

quier oportunidad para ha
cerse el gracioso en sus re
des sociales, evitando así le
señalamientos del goberna
dor Samuel García (MC),
quien con frecuencia le da
descontones públicos por
cuestiones de corrupción y'
desorden que, asegura, en
contró en la administraciór
estatal. Ejemplo de cómo
Bronco se divierte, nos de

lian, son sus fotomontajes y memes con su
rostro, en los que lo mismo se dice fan de la
Navidad que del Hombre Araña. ¡Qué tal!
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Hay tiro entre paisanos
::::: Desde Chiapas, nos narran, la exalcaldi
de San Cristóbal de las Casas, Jerónima To
ledo, sufrió otro golpe de su sucesor Maria
no Díaz (PVEM), quien anunció que pedirá á.

la Auditoría Superior del Es*,
tado hacer una revisión a la,
administración de la more

nista, que concluyó en octuj
bre. En este sentido, nos di
cen que aunque la auditoría,
no es algo fuera de lo co
mún, hay quienes aseguran
que don Mariano busca 3
quitar hasta el último rastro

9político de la exedil y, para
ejemplo, la reciente orden J

que giró de retirar una placa con el nombre
de ella que se encontraba en el quiosco del
parque central, debido a que en su gobierno
se restauró ese espacio. Ya veremos si el gol x
peteo político sigue o se detiene. D

Líder tricolor se "despinta"
::::: Nos platican que en Baja California Sur
quien tropieza en sus prioridades es el líder
priista en el estado, Fabrizio del Castillo,
pues tras la aprobación del presupuesto esta *
tal, el primero con el sello de la 4T que im
pulsa el gobernador Víctor Castro, no atinó á
realizar un análisis o cuestionamiento, en ' '
cambio, se entretuvo en Instagram con una b
"encuesta" para definir si pintaba o no su ca
mioneta, lo que valió críticas, sobre todo en el
interior de su partido, donde han renunciado
líderes municipales y hasta una diputada lo 
cal, argumentando su falta de liderazgo. ¡Ups!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores . )
del diario, previamente verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx
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I PflOLA ROJAS

Revocar el
mandato
¿del ME?
La consulta para la revo

cación del mandato pre
sidencial es otra vez no

ticia. La falta de presupuesto
llevó al Instituto Nacional
Electoral a posponerla hasta
contar con los recursos necesa
rios para su realización. Fue
una votación dividida. Los
consejeros que se inclinaron
por el aplazamiento argumen
taron que hacerla con un pre
supuesto restringido implicaría
instalar un número limitado
de casillas, lo que reduciría su

alcance y representatividad.
Días antes de que se tomara

esta decisión, la Suprema Cor
te había resuelto que el INE
debía hacer los ajustes necesa
rios al presupuesto del próxi
mo año para realizar la con
sulta. Sin embargo, los conse
jeros aseguraron que, aun lue
go de un esfuerzo para ajus
tado, el dinero no resultó sufi
ciente para cumplir con los
requerimientos administrati
vos y legales.
Las reacciones fueron inme

diatas. El presidente de la Mesa
Directiva de la Cámara de Dipu
tados, el morenista Sergio Gu
tiérrez Luna, anunció que pre
sentaría denuncias ante la Fis
calía General de la República y
la Contraloría del propio orga

nismo público autónomo por
responsabilidades administrati
vas y hasta penales, por delitos
como abuso de autoridad y coa
lición de servidores públicos.
En la conferencia mañanera

del viernes, el presidente Ló
pez Obrador se lanzó contra
los consejeros electorales. Dijo
que lo que hacen son "chica
nadas", que se trata de tácticas
dilatorias y que parecen "abo
gados huizacheros".
Así es como la consulta para

la revocación de mandato
abrió una nueva confrontación
entre la presidencia y el INE.
Por lo pronto, el Instituto ha

dejado abierta la posibilidad de
hacer la consulta si la Cámara
de Diputados rectifica el presu
puesto en 2 mil millones de pe
sos. Esto porque se necesitan
3,830 millones de pesos para
capacitar a los voluntarios e
instalar las más de 162 mil casi
llas que establece la norma.
Pero, más allá del debate por

el dinero destinado para su rea
lización, valdría la pena valorar
su pertinencia. Y es que prácti
camente nadie está interesado
en impulsar que el presidente
deje el poder antes de que ter
mine su mandato. La incerti
dumbre que eso generaría es lo
último que el país necesita, so
bre todo con una inflación su
perior al siete por ciento y una
crisis de inseguridad que no se
ve cómo vaya a resolverse.
¿No sería mejor destinar

esos casi 4 mil millones de pe
sos a la adquisición de medi
camentos? ¿No sería más útil
que todo ese esfuerzo logístico
se enfocara en distribuir los
tratamientos que siguen sin
llegar a los hospitales públicos?
Con tantos temas urgentes

sin resolver, es una lástima
que se destine tanta energía,
dinero y tiempo a una consul
ta cuyo resultado se conoce de
antemano. •

@PaolaRo¡as
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Los2,700 millones y las policías
municipales

El viernes pasado, durante
la sesión plenariá del Con
sejo Nacional de Seguri

dad Pública, la secretaria de Segu
ridad y Protección Ciudadana
anunció que "se destinarán dos
mil700millones de pesos que con
el concurso de los gobiernos es
tatales serán destinados para el
equipamiento de los policías en
los municipios que enfrentan los
mayores índices de homicidios
dolosos en el país." Señaló además
que "estos recursos provienen del

aseguramiento de cuentas que se
utilizaron para la comisión de de
litos como la extorsión."
Esto es atodas luces una buena

noticia. Las policías municipales
son un eslabón crucial en la ca
dena de seguridad y justicia. En
buena parte del país, representan
la primera ventanilla de contacto
de la ciudadanía con el Estado y
realizan funciones insustituibles
de contención de la delincuencia,
mantenimiento del orden público
y provisión de servicios.
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Se trata, sin embargo, de insti
tuciones que están bajo acoso per(
manente y enfrentan restriccio
nes presupuéstales significativas.
Las insuficiencias financieras,
además, se han venido agudizan
do en años recientes como resul
tado de la eliminación en 2020 de

subsidios federales para las poli
cías municipales, específicamen
te el Programa de Fortalecimiento
para la Seguridad (Fortaseg).
Dada esa situación, hay que

aplaudir el anuncio hecho por la
secretaria Rodríguez. Sin duda,
puede ayudar a mitigar las caren
cias que enfrentan algunos muni
cipios. Me surgen, sin embargo,
algunas preguntas al respecto:
L ¿Cómo se seleccionarán los

municipios que recibirán el apo
yo? Según el anuncio, los recursos
irán a "los municipios que enfren
tan los mayores índices de homi
cidios dolosos en el país." ¿Pero eso
se refiere a tasa por 100 mil habi
tantes, número absoluto de homi
cidios o tasa de crecimiento? La lis
ta puede ser muy distinta depen
diendo del criterio que se utilice.
2 ¿Por qué se pretende limitar el

apoyo a la adquisición de equipo?

Los recursos de Fortaseg podían
usarse, por ejemplo, para la certi
ficación del personal o la forma
ción inicial de los elementos. Para
muchos municipios es preferible
gastar en la capacitación de poli
cías que en patrullas ¿Cuál es la ló
gica que lleva al gobierno federal a
privilegiar el equipamiento?
3. Si se reconoce la necesidad de

dotar de recursos a las policías mu
nicipales, ¿por qué se decidió aca
bar con el Fortaseg desde el ejer
cicio fiscal2020?Sin obviar lospro
blemas que tenía ese fondo, ¿no
hubiera sido más fácil modificar
sus reglas de operación que elimi
narlo para luego crear un símil?
4. ¿Se trata de un apoyo único?

¿O se convertirá en un programa
permanente? Si es lo segundo,
¿cómo se piensa fondear en años
subsiguientes, ya que, según lo
anunciado, la transferencia se fi
nanciará con recursos no recu
rrentes (aseguramiento de cuen
tas)?Si es lo primero, ¿cómo se pa

gará en el futuro el mantenimien
to de los equipos adquiridos?
5. LasecretariaRodríguez afir

mó que la transferencia se rea
lizaráf "con el concurso de los go
biernos estatales" ¿Eso significa
que las tesorerías de las entida
des federativas tendrán que po
ner recursos de contrapartida?
¿Eso ya está considerado en los
presupuestos estatales?
6.¿Cómoseevalúaráeléxitodel

apoyo? ¿Con la tasa de homicidio
como métrica? De ser el caso,
¿cuál es la teoría de impactodetrás
del subsidio? ¿Por qué se asume
que un mejor equipamiento de
policías municipales debe condu
cir a una reducción en la inciden
cia de ese delito específico?
Estas interrogantes no le qui

tan mérito al anuncio. Como sea,
parece una buena idea voltear a
ver a las policías municipales.
Pero ofrecer más detalles ayuda
ría a valorar en mejor medida la
importancia de la decisión. •

Es buena idea apoyar a las policías municipales,
¿se trata de un apoyo único? ¿o será permanenteí
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La amenaza ómicron

Hace algunos meses, por
un breve lapso de ilusión,
parecía que el principo

del fin de la pandemia había co
menzado en Estados Unidos. Aun
que insuficientes, dada la terque
dad de la reticencia a la inmuni
zación las ciñas de vacunación
avanzaban hasta sugerir, quizá,
una pausa a la emergencia y la sa
turación del sistemadesalud. Ape
sar de la resistencia irracional de un
número considerable de grupos y
gremios, los mandatos de vacuna
ción habían empujado a millones
a inmunizarse. Los resultados de

las órdenes de vacunación daban
fe de una estrategia mayormente
productiva; a más gente vacunada,
menos camas de hospital ocupa
das; menos muerte en pacientes y
menos vida para el virus.
Luego, llegó la ómicron.
En Estados Unidos, la nueva va

riante del coronavirus ha puesto a
prueba de nuevo la capacidad de
reacción de una sociedad cada vez
más polarizada y exhausta. Aun
que la ómicron parece ser menos
fetal, la evidencia sugiere que la
variante es más contagiosa y ver
sátil en su virulencia La cantidad
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de mutaciones ha vuelto indis
pensable el refuerzo en la vacuna.
El eminente reportero Ed Yong, la
voz más lúcida en la explicación
periodística de la pandemia, expo
nía hace poco que "alguien que se
consideraba completamente va
cunado en septiembre estaría par
cialmente vacunado ahora. Pero
alguien que ha recibido un refuer
zo tiene el mismo nivel de protec
ción contraía infección por laómi
cron que una persona vacunada,
pero no reforzada contra Delta".
En otras palabras: a menos de que
la población se vacune y refuerce
la vacuna, lo más probable es que
la ómicron sumerja al mundo otra
vez en los momentos más angus
tiosos de la pandemia, abruman
do el sistema de salud y atentando
severamente contra la economía

Estovale la pena aclararloen un
país con acceso abierto a Pfizer y
Moderna, lasdos vacunas más exi
tosas contra la nueva variante.
El problema es que a medida

en que ha crecido la amenaza ha
decrecido el interés de los esta
dounidenses por vacunarse. Por
muchas razones, buena parte de
la población que se había inmu
nizado ha decidido ya no volver
por el refuerzo. Es la crónica de
una tragedia anunciada ¿De
quién es la responsabilidad? ¿A
quién culparán los futuros histo
riadores de la larga pandemia de
la tercera década del siglo XXI? En
buena medida, a los charlatanes y
sinvergüenzas que insisten en
convencer a los incautos de que
una vacuna es un atentado a la li

bertad personal, como si la liber
tad incluyera el derecho a ser por
tador de una enfermedad conta
giosa y mortal.
Para el gobierno de Biden el re

punte en casos de coronavirus y la
potencial crisis de la variante ómi
cron implica un desafío mayúscu
lo. Biden ha alcanzado logros in
negables en la distribución y apli
cación de vacunas en Estados

A medida en que ha crecido la amenaza ha decrecid
el interés de los estadounidenses por vacunarse.

Unidos, pero no han sido suficien
tes, al menos no después de la
ómicron (el 61% de población va
cunada debería ser 90% para ofre 
cer tranquilidad). La esperanzade
Biden era cambiar la narrativa al
rededor de la pandemia de la crisis
al manejo sensato: vivir con el vi
rus antes que temerle de manera
cotidiana. Ahora, Biden tendrá
que modificar el mensaje para
convencer a como dé lugar a los
que han sido engañados por los
antivacuna y los tercos que insis
ten en no aplicar los mandatos de
vacunación. Si no lo consigue, la
pandemia del coronavirus seguirá
siendo una de las grandes histo
rias de fracaso en la historia mo
derna de Estados Unidos. Como lo
explica Yong: "La amenaza de la
variante es mucho mayor a nivel
social que a nivel personal, y los
encargados de políticas públicas
ya se han apartado de las herra
mientas necesarias para proteger
a las poblaciones a las que sirven.
Como las variantes que lo prece
dieron, ómicron requiere que los
individuospiensenyactúenporel
bien colectivo". El futuro depende
de que lo logren. •
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ILiderazgo incuestionable. Durante la ceremonia
• de reconocimiento a la Policía de la CDMX, el se

cretario de Seguridad, Ornar García Harfuch, destacó
el desempeño de los agentes para disminuir la violen
cia, y afirmó además que en la Ciudad de México no
hay grupo delictivo que pueda combatir a las fuerzas
policiacas. "En la Ciudad de México hay menos impuni
dad, y no hay grupo criminal que pueda hacerle frente a
nuestra secretaría y a nuestra fiscalía", expresó García
Harfuch. El funcionario subrayó que sólo este año y
en coordinación con la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México, se han llevado a cabo 846 cáteos
enfocados a disminuir la violencia. Hay idea, coordina
ción, fortaleza y reconocimiento a quienes lo hacen po
sible. Y menos criminalidad...

2 Palabra cumplida. El líder nacional de Morena,
• Mario Delgado, acudió al 1NE para entregar un

cheque simbólico por 547.7 millones de pesos y regre
sar esos recursos del financiamiento del partido para
que se utilicen en vacunas contra covid19 para las y
los mexicanos. Delgado afirmó que con esta cantidad
se cumple con la promesa de devolver 800 millones de
pesos, que corresponden a la mitad de su financiamien
to para 2021. El morenista denunció que los consejeros
cobrarán aguinaldo de medio millón de pesos "porque
no les gusta la austeridad", y anunció que su bancada en
la Cámara de Diputados acelerará los juicios políticos
contra los consejeros que votaron por posponer la re
vocación de mandato. El horno está que arde. A cocinar.
3 Protesta generalizada. Consejeros del INE, junto

•con Lorenzo Córdova, agitaron el avispero y aho
ra se ha levantado una ola de críticas en su contra. Los

18 gobernadores de Morena solicitaron al INE "recon
siderar" su decisión de suspender temporalmente los
avances en la organización de la revocación de man
dato y ver el tema con una "perspectiva garantista en

favor de la democracia participativa y de un compro
miso con el pueblo y la democracia". Los gobernado
res, junto con Claudia Sheinbaum, la jefa de Gobierno,
firmaron una carta dirigida al INE en la que aseguran
que están "a favor de la defensa de los derechos de los
ciudadanos y ciudadanas" que están consagrados en la
Constitución. El rechazo es total y lo que urge es atem
perar los ánimos, no encenderlos.
4 Naciones hermanadas. Marcelo Ebrard, secre

• tario de Relaciones Exteriores, dio la bienvenida a
México al ministro para Europa y Asuntos Exteriores de
Francia, JeanYves Le Drian, quien hoy será condeco
rado por el presidente Andrés Manuel López Obrador
con la Orden Mexicana del Aguila Azteca en grado de
Banda. El merecimiento se debe a su destacada labor
en aras de fortalecer las relaciones y cooperación entre
ambos países, como fue el relanzamiento de los traba
jos del Consejo Estratégico FrancoMexicano y el im
pulso a la incorporación de nuevos temas a la agenda
de trabajo del grupo. La diplomacia mexicana llevaba
algunos sexenios trastabillando; firmeza y consistencia
son los sellos de la actual cancillería. Y el nombre de
México resplandece a nivel internacional.

5 Historias de éxito. María de la Luz, paciente del
• IMSS, traía un drama desde hace décadas. A la

edad de 8 años sufrió una caída que le provocó fractu
ra en la articulación que une la mandíbula con la base
del cráneo, que le impedía hablar y deglutir. Tuvieron
que pasar años. Este fin de semana, con procedimien
to quirúrgico de alta especialidad, un equipo de ciru
janos maxilofaciales del Hospital de Especialidades Dr.
Antonio Fraga Mouret del Centro Médico Nacional La
Raza del IMSS logró corregir su condición, con impre
sión tridimensional. Por casos como éste, Zoé Robledo
y el instituto que dirige son un orgullo nacional.
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Ha llegado una de las épocas del año más esperadas por
millones de personas alrededor del mundo... ¡las fiestas de
cembrinas! Me parecen fascinantes las diversas maneras
que existen de celebrar estas fechas. Un poco de historia:
con la llegada del solsticio de invierno, muchas religiones
antiguas de los hemisferios norte y sur interpretaban este
cambio de estación como un "renacimiento", lo cual fue
evolucionando a través de los siglos hasta el día de hoy,
donde somos testigos de incontables celebraciones que
tienen la misma importancia para sus respectivas culturas.

Como saben, tanto en México y como en Reino Unido, se
celebra ampliamente la Navidad. Estas últimas semanas he
descubierto varias de las costumbres que hacen única a la
Navidad aquí: cuando me platicaron del "puente Guadalu
peReyes", ¡lo último que me imaginé es que se trataba de
toda la comida que uno tiene que probar en estas fechas!
También he escuchado mucho el término Niño Dios, y des
pués supe que es una tradición muy mexicana venerar el
nacimiento de Jesús. Al parecer, tendré que partir una rosca
de Reyes en enero y si me sale uno de estos nlñltos, ¿ten
dré que comprar tamales para febrero? Todavía me queda
mucho por aprender.

Lo que les puedo platicar con mucha seguridad es sobre
cómo se celebra en Reino Unido la Navidad. En mi natal
Londres, es común ver decoraciones navideñas por toda
la ciudad. Cada año, Noruega dona un árbol de Navidad
gigante que se coloca en Trafalgar Square como agradeci
miento por la ayuda británica durante la Segunda Guerra
Mundial. El día de Navidad, nos reunimos con familiares y
amigos para una tradicional cena navideña que incluye el
pavo, Yorkshtre pudding, y minee pies. Por supuesto, no po
demos olvidar el mensaje de la reina cada 25 de diciembre,
evento que permanece como uno de los más vistos por las

familias británicas.
Pero uno de mis recuerdos favoritos de esta época, sin

duda, era leer y releer mi libro favorito: A Christmas Carol
de Charles Dickens. Conocido como Un Cuento de Navi
dad en español, esta historia ha sido adaptada y recreada
un sinfin de veces desde su publicación en 1843. La historia
de Scrooge y los Fantasmas de las Navidades tuvieron un
enorme impacto en la forma en que la Navidad se celebra
en Reino Unido, e incluso en todo el mundo. La frase Merry
Christmas. que se usa coloquialmente hoy en día, tiene su
origen en esta obra literaria.

En lo personal, la mayor contribución de A Christmas
Carol fue la visión de Dickens de mostrar un enfoque hu
mano de la festividad. Gracias a esto, varios aspectos de la
Navidad que se celebraban en el siglo XIX todavía se cele
bran en la cultura occidental de hoy, como las reuniones
familiares, el uso de símbolos y decoraciones, la comida y,
claro, el espíritu de generosidad y convivencia.

Ahora que soy padre, estas fechas son la perfecta oportu
nidad para leer con mi hijo esta novela. Además de compar
tir con él algo que me trajo muchas alegrías en mi infancia,
también es mi intención de que se lleve el aprendizaje de
Scrooge consigo: que las cosas simples de la vida como
el amor, la amistad y la familia tienen más valor que las
materiales.

Sin importar qué religión practiquen o qué costumbres
decembrinas celebren en sus hogares, deseo que todas y
todos ustedes, mis lectores, pasen unas maravillosas fies
tas con sus seres queridos. Me encantaría que compar
tan conmigo en redes sociales lo que estarán cenando y
celebrando.
Estaré pendiente de mis cuentas de redes sociales

@]onBen]amlnl9, mientras celebro mi primera Navidad
mexicana.
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CINÉFILO/GUERRERO PASCUAL

iDesde su punto de vista, ¿qué evento cinematográfico es más
importante y de relevancia en el séptimo arte?, ¿el premio
Oscar de Hollywood o la Palma de Oro de Venecia?

R. Don Pascual, Venecia sigue siendo considerada uno de los
JJres Grandes festivales, junto con Cannes y Berlín, que fue
Ion fundados en 1946 y 1951, respectivamente. Cannes ha sido
durante mucho tiempo el más importante de todos por un
[margen considerable, y muchos consideran que la Palma de
Oro es un premio más prestigioso que incluso el Premio de la
Academia (Oscar) a la Mejor Película. (Los dos se superponen
en ocasiones extremadamente raras, siendo el ejemplo más
reciente Parásito, de Bong Joonho, que se convirtió en la ter
cera película en ganar ambas). Lo más notable de Cannes es
la forma en que da igual peso a los deslumbrantes estrenos de
alfombra roja que de estudio, como Érase una vez en... Ho
llywood, de Quentin Tarantino, y otra en el extremo opuesto
como Parásito. Una no es tratada como más importante que
la otra, lo que es parte de la razón por la que una película
coreana pudo ganar Mejor Película. Espectáculo: Hollywood;
arte: Cannes.

ESFINGE

¿Qué animales están Incluidos en el cuerpo de la Esfinge, en
Egipto?, ¿y sabe usted cuál es la adivinanza de la leyenda?

R. La Esfinge tiene la cabeza de un humano, el cuerpo de un
león y las alas de un halcón. De acuerdo a la leyenda griega, la
Esfinge devoró a todos los viajeros que no pudieron respon
der al enigma que planteaba: "¿Cuál es la criatura que camina
sobre cuatro piernas por la mañana, dos piernas al mediodía
y tres por la noche?". El héroe Edipo dio la respuesta, "el hom
bre", causando la muerte de la Esfinge.

AUTOS

¿Hay algún país que tenga más autos que gente?

R. Sí, San Marino tiene 1,273 autos por cada 1,000 habitantes.
Sao Tomé y Príncipe está al otro extremo: dos autos por cada
1,000 habitantes.
Recuerdo hace años que visité Bermuda por primera vez
que me sorprendió la ley que sólo permitía un auto por ho
gar. Actualmente, aún, a todos los residentes de las Bermu
das sólo se les permite un automóvil (coche privado) por
hogar. Mientras tanto, los automovilistas deben vivir en
la misma dirección en la que está matriculado su coche.
A las personas se les prohibe tener más de un vehículo re
gistrado por hogar.

PREGUNTA

Don Alfredo, ¿cuál es su raison d'etre?

R. Mi esposa.

ESTRELLA

¿Qué se necesita para que a alguien le pongan su nombre en
una de las famosas Estrellas de la Fama en Hollywood?

R. Los requisitos son simples, pero el costo es elevado. El he
cho es que cualquier persona común puede presentar una soli
citud/nominación, y la tarifa que tiene que pagar quien nomine
a la persona es de 40,000 dólares. Además de esta considera
ble suma de efectivo, hay otros requisitos sobre quién puede
ser nominado. Uno de esos requisitos es que la persona haya
tenido algún nivel de fama durante al menos cinco años. La
persona también debe haber logrado algún reconocimiento
en su categoría de entretenimiento y debe estar involucrada
en algunas obras de caridad.
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• México debiera ser líder en la Cuenca del Caribe,
con visión y oferta integral de necesidades de la
región bajo su resguardo. En vez de ello, ofrece ideas
fragmentadas y sin una verdadera noción de progreso.

Llegan migrantes a la frontera sur de zonas tan lejanas como
Asia y África Pero la vasta mayoría, 85%, proviene de la Cuenca
del Caribe: Cuba Haití, República Dominicana Venezuela Co
lombia, Nicaragua, El Salvador, Honduras y Guatemala Ade
más, ahora México es el mayor abastecedor de migrantes sin
documentos, producto de muchos fenómenos internos, como
la violencia criminal, la pandemia y el deterioro económico
general del país bajo el gobierno de López Obrador. Más de
50% de los indocumentados cruzando la frontera norte son
mexicanos.

La circunstancia humana de masas de seres humanos que
se mueven hacia el norte, no sólo de otras naciones, sino tam
bién de la migración interna mexicana, refleja el fracaso de
las políticas económicas de la región denominada la Cuenca
del Caribe, México incluido. Ante tan terrible fracaso, la débil
respuesta para la región de México sembrando árboles y re
galando dinero a jóvenes no sirve para nada. La respuesta
tiene que ser general en toda la región, con una visión de largo
plazo y estructural.

La Cuenca del Caribe está en llamas. La región atraviesa
varias crisis entrelazadas. Hay una profunda crisis económica
y una contracción brutal del consumo popular, junto con re
iteradas y prolongadas crisis políticas y sociales. Ejemplos de
estas últimas crisis políticas y sociales son Cuba, Venezuela
Nicaragua, Haití, El Salvador y Honduras. Son países que pa
decen dictaduras o semidictaduras, con rebeliones internas
de diverso grado. De hecho, en el caso cubano, venezolano,
nicaragüense y haitiano, la migración internacional es una ex

presión de rebelión interna contra sus gobiernos. En los casos
de El Salvador y Honduras, la migración es producto de la vio
lencia interna y la debacle económica.

México debiera ser líder en la Cuenca del Caribe, con vi
sión y oferta integral de las necesidades de la región bajo su
resguardo. En vez de ello, ofrece ideas fragmentadas y sin una
verdadera noción de progreso. Plantea una concepción de pa
liativos coyunturales ineficaces, como lo son los "apoyos" de
árboles y dineros que ofrece a los mexicanos, que no resuel
ven sus problemas. Y titubea frente a sus aliados dictatoriales,
como Cuba, Venezuela y Nicaragua, y no se atreve a convo
carlos a reformas democráticas.

Lo que se requiere para la zona que abarca todo el Caribe,
Venezuela, Colombia y Centroamérica, es un plan estratégico
global. No sirve un proyecto ideológico nacionalista y antiyan
qui. Debe ser un plan que promueva la integración económi
ca, la inversión extranjera dirigida a fortalecer los mercados
internos y la inserción en el mercado global, que fortalezca
los valores democráticos y las libertades individuales y de ex
presión. México debiera enarbolar una visión de los próximos
50 años para la Cuenca del Caribe, concibiéndola como una
región con gran potencial económico, de desarrollo social y
ejemplo de consolidación democrática.

La Cuenca del Caribe tiene la posibilidad de ser un ejem
plo para todo el continente americano. Combina culturas tan
diversas como la negritud de África, las tradiciones británi
cas, francesas, holandesas de industria y comercio, la cultu
ra expansiva española las tradiciones mesoamericanas y la
confluencia con el intercambio hacia Oriente. Ello ofrece una
región de vasta cultura e historia. Al reconocerlo se puede
avanzar en una visión integral de desarrollo. O se puede per
der, otra vez, la oportunidad de dar el paso hacia adelante en
nuestra historia, tratándolo únicamente como un problema
migratorio pasajero, violento e incómodo.
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El día de hoy, el secretario Marcelo Ebrard
recibirá en México al ministro de Europa y
Asuntos Exteriores de la República Francesa,
JeanYves Le Drian.

O
Esta visita, la cuarta desde que el canciller Le
Drian asumió el cargo, refleja la fortaleza de
la Asociación Estratégica que formalizaron
México y Francia, y adquiere una importan
cia especial en la víspera de la próxima pre
sidencia francesa del Consejo de la Unión
Europea en el primer semestre de 2022.

La relación entre México y Francia es his
tórica, sólida y profunda. Está enraizada en
el respeto y la cooperación mutuos; así como
en la defensa activa de las causas sociales y
del Estado de derecho, tanto a nivel bilateral
como multilateral.

Tan sólo en el presente año los cancille
res de ambos países se reunieron en cuatro
ocasiones en diferentes foros, entre ellos el
Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.
En esta ocasión, una de las partes más

significativas de la visita girará en torno a la
cooperación técnica y científica en el ámbito
de la salud. El énfasis en la actual coyuntura,
donde la pandemia de covid19 ha dejado
clara la importancia de la cooperación in
ternacional, demuestra el nivel que han al
canzado nuestros intercambios bilaterales.

Equipos técnicos de los dos países pre
sentarán la iniciativa Prezode (prevención de
aparición de enfermedades zoonóticas). Esta
iniciativa, anunciada por el presidente Macron
durante la Cumbre de Un Planeta, el pasado 11
de enero, a la cual se adhirió México, promue
ve la investigación internacional, multinstitu
cional y mulüsectorial para prevenir los riesgos
de aparición de zoonosis y pandemias.
En este marco, se creó el Laboratorio

Mixto Internacional El Dorado, integrado
por investigadores de la Universidad Na
cional Autónoma de México y del Instituto
Francés para la Investigación y el Desarrollo,
que trabajará desde Mérida para identificar
potenciales riesgos a la salud y mejorar la
regulación sanitaria.

Por otra parte, el Instituto Politécnico Na
cional presentará una iniciativa para traba
jar con el Instituto Pasteur en la prueba de
una vacuna contra una de las formas de la
malaria.

México y Francia suscribirán una decla
ración conjunta, donde quedarán plasma
das las prioridades de la relación bilateral
en el corto plazo; así como un instrumento
para promover el acceso a la lectura, con el
objetivo de fomentar la inclusión social y la
igualdad de oportunidades para nuestras ni
ñas, niños y adolescentes.

Adicionalmente, los cancilleres Ebrard y
Le Drian evaluarán el avance de la relación
e intercambiarán puntos de vista para coad
yuvar al fortalecimiento del Consejo Estraté
gico FrancoMexicano, un foro único en su
género en el que empresarios, académicos,
miembros de la sociedad civil y funciona
rios de los dos países trabajan en conjun
to en proyectos que benefician a nuestras
sociedades.

Francia y México continuarán impulsando
la pronta firma del Acuerdo Global moder
nizado entre México y la Unión Europea, tal
y como fue negociado. La presidencia fran
cesa del Consejo de la Unión Europea en el
primer semestre de 2022 será fundamental
para un renovado acercamiento de México
con esa región.
Nuestros países comparten valores y

objetivos en el escenario internacional que
se ven reflejados en las acciones de am
bos países en foros multilaterales, como
el exitoso Foro Generación Igualdad, la
Declaración FrancoMexicana para un
multilateralismo eficaz, la iniciativa fran
comexicana sobre la suspensión del veto
en el Consejo de Seguridad de Naciones
Unidas en casos de atrocidades en masa y
la membresía compartida en la Alianza por
el Multilateralismo.

Sea bienvenido a México, una vez más,
ministro JeanYves Le Drian. u té,<

o
'Subsecretaría de Relaciones Exteriores
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Compiten policías y GN por "sangrar" a paisanos...
No cumple aún dos meses como "emergente" en la Secre
taría de Gobernacióny el tabasqueño Adán Augusto López
Hernández comenzó a atraer en tal forma los reflectores
que no son pocos ya quienes al interior del partido del go
bierno, Morena, comienzan a referirle como el eventual
"caballo negro" en la puja en la sucesión de Andrés Manuel
López Obrador, quien apenas el viernes le dedicó desme
didos elogios, le agradeció por su ayuda y, sin exagerar,
porque "me está aligerando la carga".

Tercero, pues ya entre las "corcholatas" a considerar en
el momento del destape de cara al 2024 o cuarto si, además
de la impresentable regenta Claudia Sheinbaum Pardo y el
canciller Marcelo Ebrard Casaubon se considera al zaca
tecano Ricardo Monreal Ávila, el aún novel inquilino en el
antiguo Palacio de Cobián avanza apoyado por su paisano y
personal amigo en el reposicionamlento de la dependencia
como vértice del accionar político del gobierno de la 4T y,
a la vista los hechos más recientes, en la recuperación del
control y dirección del gabinete presidencial.

Si bien lo expuesto podría parecer exagerado, lo cierto
es que, con excepción de su antecesora en el cargo, el titu
lar de la Segob ha sido considerado siempre un "aspirante
natural" a la sucesión y más aún cuando entre el Ejecutivo
y él no sólo existe confianza y reconocimiento sino, cual es
el caso, una amistad que trasciende la afinidad de ideas,
pues alcanza incluso a las familias de uno y otro. El asunto,
pues, no debe ser ignorado...

...y ello, precisamente, es lo que parece estar dando pie a
que al interior del lopezobradorismo más radical, entre los
definidos como "puros" de manera notable, la presencia del
exgobernador tabasqueño en la primera fila de la adminis
tración federal comience a dar de qué hablar, de la consi
deración de un eventual reposicionamiento incluso, de no
pocos que hasta no hace muchos meses apostaban a que
la sucesión estaba prácticamente decidida "entre ella y él".

Más pronto, pues de lo que muchos pudieran pensar, el
asunto podría tender a ganar fuerza a nivel público impul
sado, sí. por quien finalmente elegirá a su eventual sucesor
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pero, igualmente, por corrientes y grupos que al interior
del morenismo mantienen posiciones irreductibles en lo
que a avalar a alguien alejado de su incuestionable gurú
se refiere...

ASTERISCOS
No deberá concluir la semana

que inicia, por cierto, antes de
que el administrador de turno
del oficialismo, el cuestionado
Mario Delgado, dé a conocer los
nombres de quienes representarán a Morena y al gobierno de la
4T se entiende, en la puja por las
seis gubernaturas que estarán enjuego en junio próximo. Pasar la
Navidad en paz, diría alguno, es
el objetivo...
* Donde en las próximas horas
deberá haber "luz verde" es en
Acción Nacional, pues, como él
mismo ofreció, el siempre polé
mico Marko Cortés dará a cono
cer a su candidato(a) a suceder al
también panista Martín Orozco
en Aguascalientes: su favorita,
Tere Jiménez, o el senador Antonio Martín del Campo
que, de no ser él, amenaza con engrosar las filas de Dante
Delgado...

Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza
política.
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Las decisiones presidenciales han precarizado —por dise
ño— a sectores de la sociedad que, en el pasado reciente,
dependían por completo del apoyo de las instituciones del
Estado para poder elevar su nivel de vida e incorporarse,
paulatinamente, a la clase media.

Las prioridades eran otras, claro está. La función del Es
tado se entendía de manera distinta durante el neolibera
lismo, y la clase media que, antaño, se consideraba esencial
para el desarrollo del país, hoy se ve obligada a instalarse
en un modo de supervivencia en el que las necesidades de
cada uno de los sectores que la integran son tan apremiantes
que no les permiten ver por las de los demás. La austeridad
republicana, entre otras cosas, terminó de un plumazo con
las estancias infantiles; con el sistema de salud publica y el
abasto de medicamentos; con el apoyo a exportadores, con
las energías renovables, con todas aquella^ políticas publicas
que colaboraban para que la gente saliera adelante por sus
propios medios.

Por eso nos tiene tan divididos. Los problemas de cada
grupo son tan abrumadores que no es posible atender los
ajenos ni —mucho menos— ver a largo plazo: para quien tie
ne un familiar sin medicamentos —o un hijo sin quimiotera
pias— poco importan los ataques al sector empresarial; para
quien se ha quedado sin empleo, por no tener en dónde dejar
a sus hijos, es irrelevante la destrucción de los manglares.

Antes no era así. Las políticas
publicas actuales han precari Hoy, tenemoszado de manera deliberada a la
clase media, y le han forzado a que unirnos por
entrar en un modo de supervi un bien superiorvencia que le impide aglutinarse,

al de la suma deal tiempo que se vuelve cada vez
más dependiente de las dádivas nuestras propiasdel gobierno. La crítica no sirve

preocupaciones.cuando es aislada, y termina por
extinguirse cuando la gente tie
ne que preocuparse, primero, por
sobrevivir: en este sentido, la pandemia le cayó, realmente,
como anillo al dedo a quien planeaba dividir a la sociedad
desde un principio.

Hoy, sin embargo, tenemos que unirnos por un bien su
perior al de la suma de nuestras propias preocupaciones.
La consulta para la revocación de mandato es, además del
espejo que tanto requiere nuestro Narciso, una trampa di
señada para poner contra las cuerdas al INE, como parte de
un plan estructurado desde el trono y cuya única finalidad es
terminar con la única institución capaz, hasta el momento, de
interponerse en el plan descarado de

La ciudadanía enfrenta lo que
batallas: si perdemos el INE, perderemos
perdemos nuestra democracia,
conquista social de nuestra historia
como ofrenda a los pies de un tiranuelo
perpetuarse en el poder. La andanada
funcionarios oficiales parecen estar
ataques, tanto al instituto como a su
habrá de ser recordada no sólo por
el tamaño de su despropósito. Los
¿cómo vamos a defender al INE?

Con algo más que mensajes en
alguna. De nada sirven los hashtags,
tografías pueriles sosteniendo una
nada sirve tener más reuniones por
memes a través de los teléfonos. De
raciones de los presidentes de los
ninguna otra cosa que no sea la presión
bierno —y sus representantes— que
la ciudadanía y atentar contra el sistema

El descontento se expresará como
y la ciudadanía indignada tomará las
sario. El riesgo que enfrentamos supera a la suma de nuestras
preocupaciones, y tenemos que defender al INE —y a nuestra
democracia— antes de que sea demasiado tarde. La langosta
del cuento —es preciso advertirlo— ya está hirviendo.
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En 2020, las personas físicas o morales que destacaron, para
bien o para mal, fueron el movimiento feminista mexicano, Hugo
LópezGatell, las Fuerzas Armadas, Salvador Cienfuegos, Emilio
Lozoya, Pío López Obrador, la Suprema Corte, el avión presi
dencial, Morena, Banco de México, los fideicomisos, Ornar Garda
Harfuch, Nexos, el SARSCoV2, UgurSahin, ózlemTüreci, Joe
Biden y Juan Carlos de Borbón. Presento, ahora, la lista de los
personajes que destacaron en este 2021 que está terminando:

Variantes delta y ómicron del SARSCoV2. La pandemia
del coronavirus dominó, de nuevo, las noticias. El virus mutó
y, en 2021, sobresalieron estas dos variantes de las cuales se
contagiaron millones de seres humanos.

La comunidad científica internacional. Su tra
bajo ha sido fundamental para detener el avance
y la mortandad de la pandemia.
Las vacunas. Millones se han salvado de la

pandemia gracias a ellas. Se aplicaron ocho mil
700 millones de dosis en este año. El 57% de la
población mundial ha recibido por lo menos una.

Instituto Nacional Electoral (1NE). Organizó
unas elecciones ejemplares y una consulta popu
lar. Es una de las instituciones más aprobadas por
la opinión pública y pilar de la democracia. Ter
mina el año bajo el asedio del gobierno federal y
su partido político.

Reforma constitucional eléctrica. La pieza legisla
tiva más importante que ha mandado el Presidente
al Congreso en este sexenio. Pretende un regreso al
modelo de monopolios públicos en el sector energético. No se
aprobó porque el gobierno no consiguió los votos para lograr una
mayoría calificada. Volverá a discutirse el año que viene.

Félix Salgado Macedonio. Ante su inminente candidatu
ra como gobernador de Guerrero, varias mujeres lo acusaron
de abuso sexual y violación. No obstante, Morena y AMLO lo
apoyaron. El INE le retiró la candidatura por no presentar un
reporte de las finanzas de su precampaña. Morena lanzó, en
tonces, a su hija como candidata y ganó la gubernatura. Hoy,
este presunto violador es el que realmente gobierna el estado.

El Metro de la Ciudad de México. Viejo, desgastado y mal
construido en algunas líneas. La 12 colapsó dejando 26 muer
tos y decenas de heridos. Cierra el año sin que la justicia haya
procesado a los responsables.

Crimen organizado. Documentada está su participación ac
tiva en las elecciones de junio. Como nunca, intervinieron para
que ganaran sus candidatos.
Morena. Gran ganador de las elecciones de gobernador

este año. De 15, ganaron 12 para consolidarse como partido
hegemónico.

Va por México. La alianza PRI, PAN y PRD sirvió para qui
tarle a la coalición gobernante la mayoría calificada en la Cá
mara de Diputados y nueve de las 16 alcaldías de la Ciudad
de México. De no haber existido, Morena habría arrasado en
todas las elecciones de junio.
Arturo Herrera. Hizo una labor buena como secretario de

Hacienda. Lo premiaron para ir como gobernador del Banco
de México. Sin explicación alguna, AMLO retiró su candidatura
en el último momento.

Arturo Zaldívar. El ministro presidente de la Suprema Corte
no sólo sacó adelante dos temas fundamentales de derechos
(la despenalización de la mariguana y de la interrupción volun

taria del embarazo), sino que renunció al "regalo"
envenenado de AMLO para quedarse dos años
más en la presidencia de la Corte.

Migrantes. Gente que huye de sus países por la
inseguridad o falta de oportunidades económicas.
Protagonizaron varias noticias malas, incluyendo
el volcamiento de un tráiler donde viajaban haci
nados decenas de ellos, muriendo 56.

Estudiantes del CIDE. Ante la imposición del
director de este centro y la renuencia de la direc
tora del Conacyt a dialogar con ellos, mantienen
tomadas las instalaciones de Santa Fe y Aguas
calientes. Han realizado varias marchas. Ejemplo
de una lucha por causas buenas y justas.
Alejandro Gertz Mañero. Fiscal de escasos

resultados, pero abundantes cuestionamientos.
Santiago Nieto. Ejemplo de que el poder es pasajero. Su

boda en Guatemala le costó su puesto.
Angela Merkel. Después de 16 años al frente del gobierno

alemán se retiró la canciller, quien fue la gran ancla de los
regímenes democrático liberales de occidente.

Los radicales que tomaron por la fuerza el Capitolio el 6
de enero. Azuzados por el entonces presidente Trump, tu
vieron la osadía de violentar la sede del Congreso de Estados
Unidos, donde se estaba votando la legalidad de la elección
presidencial. El asalto fue la imagen perfecta del final de un
presidente que mermó a una de las democracias liberales más
añejas del mundo.

O
VACACIONES
Tomaré unos días de vacaciones, por lo que Juegos de poder
volverá a aparecer el martes 11 de enero. A todos los amables
lectores les deseo un magnífico 2022.

Twitter: @leozuckermann.
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Más allá de un deseo, es parte del texto cons
titucional, que textualmente refiere que la
justicia debe ser pronta, expedita y gratuita.
Tristemente, en la realidad no es así, el acce
so a la justicia en México sigue siendo selec
tiva y de alto costo, no sólo económico, sino
político y primordialmente social.
También, nuestra Constitución conoce

diversas formas de democracia, tenemos el
plebiscito, donde los gobernados tenemos
capacidad jurídica para dar nuestra apro
bación o rechazo acerca de una decisión
tomada por nuestros gobernantes; también
contamos con el referéndum,
que cuando hay decisiones de
nuestros legisladores que pue
dan no satisfacernos, podemos
nulificarlas o ratificarlas. Ambas
son parte de la democracia par
ticipativay se pueden desarrollar
a través del procedimiento seña
lado en nuestra Carta Magna.
Contamos con la iniciativa

popular, donde cualquier ciu
dadano puede proponer, como
un legislador, normativas que
cuenten con el respaldo del pue
blo a través de la recolección de
firmas que sustenten esa inicia
tiva, esto eventualmente puede
ser motivo de una ley o una mo
dificación legislativa.

De manera inédita, se cuenta
con la figura jurídica de la revo
cación de mandato. Que, aun
que en la definición del nombre pareciera
una imposición sobre una consulta popular,
que en mi opinión debió llamarse; ratifica
ción o revocación de mandato. Se sustenta
en el artículo 35 fracciones Vil y IX, de donde
se deriva la Ley Federal de Consulta Popular,
recién emitida por el Congreso de la Unión,
con la lógica política y de democracia básica;
de que "El pueblo pone y el pueblo quita".
Con la revocación de mandato todos po

demos darle vigencia a nuestros gobernan
tes, podemos cesarlos del cargo cuando no
corresponden a los intereses populares, es
una aprobación o reprobación de su estatus

como titular del Ejecutivo, podemos hacer
lo mediante este mecanismo votado por
nuestros representantes en las cámaras le
gislativas. Ésta fue una propuesta del propio
presidente Andrés Manuel López Obrador
desde campaña y concebida en su ideario
político hace varios años.

Es la oportunidad que tendrían los opo
sitores para hacer una convocatoria masiva
para llamar a sus agremiados para hacer va
ler, por la vía institucional, lo que en las redes
sociales y en los medios de comunicación
tanto proponen y propician con todo tipo de

calumnias y difamaciones.
Sin embargo, en sesión ple

naria, el Consejo General del
INE definió posponer este pro
ceso, que ya reunió práctica
mente los requisitos para iniciar
este ejercicio del pueblo, po
niendo como pretexto la falta de
presupuesto. Argumentan que lo
asignado por la Ley de Egresos
no les es suficiente, incluso han
promovido judicialmente esta
argucia para evitar cumplir lo
que la propia Constitución y la
ley federal les mandata.
Sin duda, es una decisión

más política que presupuestal,
el INE se excede en sus atribu
ciones, viola su propia legisla
ción institucional, no acata el
texto que la Carta Magna les
ordena.

Esto es una violación profunda a la demo
cracia de nuestro país, es un agravio para los
mexicanos y una muestra de la resistencia vil
de los adversarios políticos.
La cordura debe prevalecer; los meca

nismos novedosos para que nuestro país y
nuestro pueblo sea cada vez más digno, más
valiente y, sobre todo, más respetado tienen
que incrementarse. No debe haber regresio
nes autoritarias de cuando la democracia era
dirigida y no orgánica; pareciera que la con
ducta institucional del INE da cada vez más
motivos para su muy necesaria y profunda
reforma.
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El problema raíz de los gobiernos y la ciuda
danía de México radica en nuestra concepción
del poder. El ser humano, como los animales
que lo son, vive en colectividad por la capa
cidad de comunicarse. Sin el habla, el ser hu
mano no hubiera sido capaz de organizarse
con la sofisticación que lo hemos hecho en los
últimos cincuenta mil años. Contar historias
y pasar tradiciones fue esencial para nuestra
organización social, porque es en donde se
acuerdan las voluntades.

La razón por la cual nos organizamos en
grupo es un instinto esencial, el miedo a morir.
La idea es que juntos tenemos
más capacidad de sobrevivir,
que es el éxito evolutivo. Sin
embargo, hay un acuerdo tácito
de que, al vivir en comunidad,
se deben sacrificar instintos y
reacciones individuales. Enton

ces, entre nuestra habilidad para
comunicarnos y nuestra capaci
dad de organizamos surge el li
derazgo y la ley en su formato
más esencial.

La sociedad pasa de tener al
líder macho alfa a tener reyes,
sacerdotes, generales y todo tipo
de figuras que son creadas por
nosotros mismos. Pero el poder
sin balance siempre se desvirtúa. El líder nace
para organizar y proteger, que al final es un
servicio hacia quienes lidera. Pero la historia
nos muestra cómo el poder absoluto cambió
al líder y al gobernado generando una con
cepción equivocada de para qué creamos el
poder como forma de organización. Eviden
temente, lo que reflexiono con usted, querido
lector, no es nuevo y tiene más páginas escri
tas que nada. Aristóteles lo pensó hace dos mil
cuatrocientos años cuando definió las formas
e impuras de gobierno, siendo las primeras la
democracia, la monarquía y la aristocracia, y
su deformación en las impuras que son la de
magogia, la tiranía y la oligarquía.
Como intuirá usted, la conversación es

permanente. Las formas impuras son la con
versión de las puras cuando no hay balances
y equilibrios. Los franceses en su Revolución

y los americanos con su guerra de indepen
dencia lo entendieron bien y crearon docu
mentos y estructuras legales para asegurar el
equilibrio en el poder mediante su división y
mediante el tiempo en que una persona pue
de detentarlo. Ambos países tienen los únicos
sistemas presidenciales que funcionan.

Los americanos que detentan el poder le
llaman servir; no es poca cosa. El participar
activamente en gobierno es, en concepción
americana, un sacrificio personal para servir a
la colectividad. México, siguiendo la tradición
hispana de fijarnos en el hombre, más que

en los sistemas y las estructuras,
copiamos a los americanos en
nuestra organización, sin enten
der que necesitábamos otra me
dicina. España e Italia ilustran esa
corrección en sus destinos gracias
a entender, después de miles de
años, que la respuesta estaba en
el balance y no en la persona Am
bos son regímenes parlamentarios
y han evitado Francos o sobrevi
vido Berlusconis como Estados
Unidos sobrevivió a Trump.

Sin embargo, nosotros no es
tamos ahí. El concepto del poder
en México tiene que ver más con
la jerarquía que con el servicio a la

colectividad. La noción de políticos y goberna
dos es que los primeros son los jefes del país y
no personas que sacrifican tiempo para servir
a los demás. Mientras no cambiemos nuestra
concepción del poder, no tendremos posibili
dad de escoger o exigir lo que deberíamos de
nuestros políticos y gobernantes. No están en
un estatus superior, están en una organización
creada exprofeso por el ser humano para orga
nizamos mejor en beneficio de la colectividad.
Las personas que han detentado el puesto de
presidente o gobernador no son los jefes del
país o los estados, son los responsables de ad
ministrar y proteger a la colectividad.

Por lo anterior, piense usted cuando vote,
está escogiendo a un jefe o a un servidor pú
blico; sólo con esa claridad del concepto po
demos tener mejores representantes como lo
han hecho otros países.
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2021 ha sido el segundo año de la pandemia por
covid19 y el que debía ser el año de la recupe
ración. Fue el año que marcó la mitad del ciclo
político nacional y el que nos mostró lo lejos que
estamos de resolver añejos problemas como la
inseguridad, la pobreza o la desigualdad. Ade
más, hay que sumarle a este 2021 los retos glo
bales como la amenaza del cambio climático,
la migración y las tensiones comerciales y de
seguridad entre las grandes potencias.

Estamos por terminar un año que, más que
dejarnos certezas y progreso, ha evidenciado
las carencias y debilidades estructurales, así
como nuestros cientos de problemas, cada vez
más agudos, sin resolver. Hagamos un repaso
general de cómo terminamos este año y de los
escenarios para 2022 en los principales rubros.

En cuanto a la seguridad, según el Inegi, 6 de
cada 10 mexicanos se sienten inseguros en sus
ciudades o comunidades, y la Secretaria de Se
guridad Ciudadana del gobierno federal reportó
34,689 homicidios dolosos en 2019; en 2020 se
contabilizaron 34,558 y en los primeros nueve
meses de 2021 sumaban ya 25,392.

En materia económica sabemos que Méxi
co debería crecer, al menos, al 696 anual para
reducir significativamente los niveles de po
breza y desigualdad que nos tienen anclados al
subdesarrollo. Si de por sí esto no sucedía, la
pandemia y las políticas del actual gobierno lo

han puesto aún más difícil: el FMI proyectó en 4%
el crecimiento para 2022, mientras que la OCDE
lo hizo en 3.3% y el Banco de México en 2.81 por
ciento. En el mejor de los casos, podrfamos llegar
a los niveles prepandémicos. Por otro lado, ce
rraremos el año con una inflación acumulada del
7.02%, la más alta en los últimos 20 años. Este año,
el Coneval reportó un incremento de 3.8 millones
de personas en situación de pobreza y 2.1 millones
más de personas en situación de pobreza extrema
En este campo, la apuesta del gobierno actual son
los programas sociales basados mayoritariamente
en transferencias directas, lo cual, sin duda, es un
paliativo necesario para millones de personas, pero
que no es la solución de fondo para sacarlas de la
pobreza sosteniblemente. La solución es el empleo
formal, para lo cual se requiere de inversión privada
que, cuando no ha estado bajo franco ataque ha
carecido de condiciones e incentivos.

El manejo de la pandemia por covid19, particu
larmente el proceso de vacunación, ha sido cuestio
nado, entre otros, por la renuencia a vacunar a los
menores de 18 años, la concentración del suminis
tro por parte del gobierno federal que lo ha ralen
tizado y el hecho de que mientras en otros países la
población ya está accediendo a dosis de refuerzo,
aquí no hemos ni terminado de vacunar a todos con
la primera dosis completa

f|
En cuanto a la política, vemos a un Presidente

que aun y con muy pocos resultados de gobierno,
sigue gozando de un gran apoyo popular. Si bien,
en la elección de diputadas y diputados federales
hubo una menor votación para el partido gober
nante, éste tuvo un crecimiento muy importante erj ¦
las elecciones de gubernaturas y congresos locales/,
ganando 10 de los 15 estados en disputa sumando
17 de 32, y logrando mayorías en 18 de los 30 con, •
gresos locales que se renovaron. La oposición, por
su parte, se reposicionó en las zonas donde están:
mayormente concentradas las clases medias, como,
el Valle de México. El año que entra, los partidos de!
oposición enfrentarán el reto de mantenerse unidos
de cara a las seis elecciones estatales para defenr
der, al menos, los estados donde hoy gobiernan, y,
de la discusión de reformas clave para el gobierno,"
como la energética, la electoral y la de la Guardia
Nacional. Por el lado de Morena podemos prever
la continuidad en su narrativa y un mayor impulsa
para materializar las políticas y reformas de su pro
yecto aún pendientes. Terminamos un año comr
piejo y difícil en todos los frentes, aprovechemos
estos días para renovar energías y esperanzas parí
trabajar por un mucho mejor 2022. ¡Felices fiestasí:

>!

'Poliióloga e Intemacionalista^
Expresidenta de la Cámara de Diputada?
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Mediante tres anuncios realizados en el lapso de menos de un
mes, el presidente Andrés Manuel López Obrador ha hecho
ver que someterá a prueba la resistencia de tres pilares insti
tucionales de la vida pública de México: el Banco de México,
el Inegi y el Instituto Federal Electoral.

El 24 de noviembre dio a conocer que propondna a la sub
secretaría de Egresos de Hacienda, Victoria Rodríguez Ceja,
como próxima gobernadora del Banco de México.

Luego, el pasado miércoles 15, informó que nominaría a la
exsubsecretaria de Economía Graciela Márquez para presidir
el Instituto Nacional de Geografía y Estadística.

Finalmente, el viernes último, acusó a una mayoría de
miembros del Consejo General del INE de parecer "aboga
dos huizacheros" por practicar "chicanadas, tácticas dilato
rias" ante la eventual consulta de revocación de mandato, por
posponer la realización de la misma hasta contar con el otor
gamiento de presupuesto suficiente.

"El tema de fondo es que se va a poner el precedente histó
rico, lo quieran o no lo quieran, de que el pueblo va a ejercer su
derecho a la revocación del mandato", afirmó. Y agregó que el
asunto no está decidido, pues "todavía queda la instancia del
Tribunal Electoral y luego la Corte".

Lo que es seguro es que se sabrá si esas tres instituciones
Banxico, Inegi e INE soportaron la prueba de estrés o su
cumbieron bajo la presión del Ejecutivo para pasar por encima
de su autonomía y hacerlas funcionar a su antojo. De por sí ya
son señales ominosas las que se han dado. Veamos:

Rodríguez Ceja asumirá el cargo de gobernadora, lue
go de que el Presidente se rehusó a renovar el mandato de
Alejandro Díaz de León, cosa que se anunció poco después
de que la Junta de Gobierno de la institución se negara a en
tregarle los remanentes de sus operaciones financieras que
López Obrador decía que correspondían a su gobierno.

Después, renegó de la nominación de Arturo Herrera, a
quien retiró de la Secretaría de Hacienda para que se preparara
para suceder a Díaz de León. Existe la versión de que Herrera

cayó de la gracia presidencial cuando se negó a dosificar,
como le había pedido su entonces jefe, las partidas federales
destinadas a los estados en vísperas de las elecciones de junio.

Veremos, a futuro, cómo se comporta el Banco de Méxi
co en el manejo de la política monetaria, ahora que su Junta
de Gobierno está integrada por una mayoría de personas no
minadas por el Presidente. El viernes, desde Tabasco, López
Obrador envió la señal de que le importa mucho el tipo de
cambio. Sería lamentable que la institución tomara decisiones
para apuntalarlo como él quiere y no se enfocara en su man
dato central: el control de la inflación.

Pasemos ahora a ver qué sucede en el Inegi. Había buenas
razones para que su presidente, Julio Santaella, repitiera en
el cargo. O, cuando menos, no había motivos para que eso no
ocurriera. Sin embargo, López Obrador decidió que allí esté
su exsecretaría de Economía, Graciela Márquez.

En 2008, cuando el presidente Calderón hizo el mismo
movimiento con Eduardo Sojo, los entonces opositores que
hoy son gobierno denunciaron que eso ponía en jaque la auto
nomía. Lo cierto es que Sojo resistió presiones de los gobiernos
de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, pero el oficialismo
actúa con hipocresía al avalar, hoy, el mismo tipo de nomina
ción que entonces rechazó.

Veremos si los importantes insumos informativos del Inegi
no bajan de calidad o de frecuencia, porque hay muchas oca
siones en que lo que revela la institución no es del gusto del
gobierno en turno.

Pronto sabremos cómo se pronuncian el Tribunal Electo
ral y la Suprema Corte sobre la decisión de una mayoría de
consejeros del INE de posponer no cancelar la realización
de la consulta de revocación de mandato ante la insuficiencia
presupuestal. Si aquellas instituciones autónomas ceden ante
la presión y no convencen que actúan con apego a la ley, las
autonomías habrán perdido la partida ante el autoritarismo.

Será, como digo, una prueba de estrés.
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Echan montón contra consejeros
Luego de las críticas del canciller Marcelo Ebrard de que en
el INE prevaleció el "cálculo político" al posponer el proceso de
la consulta de revocación, y tras los cuestionamientos también
de Claudia Sheinbaum y de la secretaria de Energía, Rocío
Nahle, no podía faltar la arremetida del dirigente nacional de
Morena. Mario Delgado advirtió que no se puede permitir "que
este golpe a la democracia quede impune", y exhortó a la Cámara
de Diputados a llevar ajuicio político a "l@s consejero@s traido
res", pues sostuvo que tiene todos los elementos para ello.

... Y el INE baja la cortina
Y precisamente con el acuerdazo del viernes para suspender tem
poralmente la organización de la revocación de mandato, el INE
bajó la cortina e inició formalmente sus vacaciones decembrinas,
por lo que ayer ni siquiera hubo alguna reacción del consejero
presidente, Lorenzo Córdova, al llamado ajuicio político que
azuzó el líder del partido en el poder.

La sazón de Olga
En los últimos días, la senadora Olga Sánchez Cordero ha
acumulado miles de Me Gusta en su cuenta de Instagram. Pero
no por algún posicionamiento en tribuna o alguna iniciativa de
ley o debate parlamentario, sino por sus clases de cocina. Y es que
al más puro estilo de Chepina Peralta, la ministra en retiro tuvo a
bien compartir su receta de bacalao, que le preparó a su marido
para agasajarlo en su cumpleaños. La cátedra culinaria la dividió
en cuatro videos, y el primero de ellos, donde muestra cómo picar
la cebolla y echarla al aceite de oliva extra virgen, supera ya los 2
mil 700 likes. Si así como cocina legislara...

¿Desfile policial o mejoras
de salario?
Ayer se realizó por primera vez un desfile con motivo del Día del
Policía, para homenajear a los miles de elementos que todos los

días arriesgan la vida para mantener la seguridad en la capital del
país. Pero cientos de ellos manifestaron su disgusto, pues acu
saron que el dinero que se invirtió en el evento el cual no se ha
transparentado mejor debió ser usado para "dignificar el salario
de los policías" y cumplir en tiempo con los bonos de fin de año.
Y es que, sin esos incentivos, estiman, estos eventos terminan
siendo acciones de relumbrón y lucimiento personal, en esta oca
sión para Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno, y Ornar García
Harfiich, jefe de la policía.

Con calma en elección chilena
De nueva cuenta el presidente Andrés Manuel López Obra
dor decidió esperar un poco para externar su felicitación al can
didato ganador de una elección presidencial en el continente.
Mientras mandatarios de izquierda, como el argentino Alberto
Fernández, el peruano Pedro Castillo o el venezolano Nicolás Ma
duro, o incluso presidentes de derecha como el colombiano Iván
Duque o el ecuatoriano Guillermo Lasso, externaron sus parabie
nes a Gabriel Boric por su triunfo en los comicios de Chile, el
Ejecutivo mexicano, al cierre de esta edición, no se apresuró. Bien
por la Cancillería que celebró la buena noticia para la democracia,
pero sin establecer ganador. Mejor ser parejo en los tiempos de
felicitar a los ganadores de las elecciones.

El codiciado cinturón
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, encabezó
ayer la ceremonia donde se entregaron reconocimientos a entre
nadores de box amateur por su labor en la formación de jóve
nes campeones. El legislador zacatecano destacó la asistencia
de Carlos Cuadras, excampeón mundial y medallista olímpico;
Mario González, medallista olímpico; Jacky Calvo, excampeona
mundial, entre otros pugilistas. Boxeadores y entrenadores levan
taron la mano del senador y aspirante presidencial y le entrega
ron un cinturón alusivo a los futuros campeones. Ahora falta que,
primero, se haga con la candidatura, si no quiere quedarse como
campeón sin corona, al estilo de elKid Terranova.
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Meterse el pie
Es normal que los gobier

nos cometan errores. La

equivocación no sola
mente es algo recurrente, sino
que también es una útil he
rramienta de aprendizaje en
el quehacer gubernamental.
Hay bibliotecas enteras sobre
lo que no hay que hacer en un
gobierno. Pero equivocarse es
una cosa, meterse el pie es otra;
entramparse a sí mismo, darse
un balazo en la pierna, cortarse
un brazo, ya es otra cosa. Este
gobierno, que se autodenomina
transformador, es especialista
en entramparse. Hace leyes
para castigar a sus enemigos
y termina siendo víctima de
sus propias intenciones. Con
el agravante de que una de las
características principales de
este espíritu transformador es la
verborrea, la palabrería en can
tidades gigantescas, y así las pa
labras le regresan de una u otra
manera. Van algunos casos.

El asunto Chabelo. Como ya
comentamos en este espado, el
presidente López Obrador hizo
una apología del afamado ídolo
de la infanda de generaciones
contraponiéndolo con lo que él
denomina "el Nintendo": juegos
violentos que refuerzan el indi
vidualismo y el "mercantilismo
vil". Los niños eran mejores
cuando veían a Chabelo, parece
decirnos el Presidente. Pero ¿por
qué los niños ya no ven a Cha
belo? Pues porque su programa
despareció. ¿Y por qué desapa
redó? Pues por falta de anun
dantes ¿Y por qué no tienen
anundantes? Porque los gobier
nos éste y el de Peña, para que
vean que son iguales castigaron
a esos programas prohibiendo el
anuncio de botanas y golosinas.
En un artículo publicado la se
mana pasada (El Estado mató a
Chabelo, El Universal 14/12/21),
Javier Tejado, experto en teleco
municaciones y alto ejecutivo de

una televisora, describe puntual
mente cómo las leyes de salud,
las restricciones de Cofepris, el
etiquetado y una serie más de
restricdones, acabaron no sólo
con el programa de Chabelo,
sino con toda la barra infantil.
Ahora el Presidente añora la pre
sencia televisiva del niño gigante
con pantalones cortos.
El castigo a quien trabaja. De

buenas intenciones está em
pedrado el camino al infierno,
dice el refrán. Con justa razón
el Presidente llamaba la aten
dón sobre lo turbio que podía
resultar que un alto ftmdona
rio gubernamental se pasara a
ser directivo de alguna empresa
privada a la que benefició con
sus decisiones de gobierno. Así
pues, decidió que cualquier
fundonario de nivel, al dejar de
laborar en el gobierno, se le pro
hibiera trabajar en cualquiera de

las áreas en las que repercutían
sus decisiones ¡por 10 años! Un
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absurdo a todas luces, impul
sado por quienes se han distin
guido por muchas cosas, pero
no predsamente por trabajar.
Así, quienes dejan, por la causa
que sea, de trabajar en la falsa
transformadón tienen prohibido
trabajar en lo que se supone que
saben hacer. Un caso ejemplar es
el de Santiago Nieto, pues la re
percusión de sus acdones era en
múltiples esferas. ¿Dónde va a
trabajar ahora? Se antoja impo
sible. Ricardo Monreal, siempre
tan lindo, le ofreció ser su ase
sor, lo que no es gran cosa para

quien se planteó ser un ejemplo
en la vida pública nadonal. A
él y a otros los ha arrojado este
gobierno a la simuladón. No tie
nen de otra.
El fiscal autónomo. Tratar de

poner a alguien que sea autó
nomo ante el Presidente es un
verdadero reto. Gertz Mañero,
evidentemente, no lo es. Sin em
bargo, el fiscal ha dado muestras
de autonomía y de verdaderos
extravíos delirantes al perseguir
a quienes fueron sus familiares:
hostigar a una mujer de más
de 90 años que fue su cuñada y

meter a la hija de ésta a la cárcel,
además de aterrorizar con órde
nes de aprehensión a sus com
pañeros en el propio gobierno
y a quienes osan contradecirlo.
Eso no es autonomía, es ya un
asunto de carácter clínico.
Como se ve, los buenos de

seos, las leyes con dedicatoria,
los afanes justideros con tintes
peliculescos, no siempre llegan a
buen término. Se necesitaría de
una efidencia técnica en la pla
neadón y la ejecudón que este
gobierno no tiene ni en sueños.
Por eso el Presidente se ha arro
jado a los brazos del Ejérdto.
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Bienestar, ¿para quién?
El presidente Andrés Manuel

López Obrador realizó la se
mana pasada un cambio que

urgía. Removió a Diana Álvarez
Maury, como directora del Banco
del Bienestar, digno de recono
cimiento, y en su lugar nombró a
Víctor Lamoyi Bocanegra, notable
por lo desatinado de la elección.
Una buena decisión se canceló con

otra mala, por lo que es posible
que si los problemas del Banco del
Bienestar lo estaban ahogando, se
pongan peor.
Álvarez Maury tuvo una gestión

muy deficiente en el Banco del
Bienestar, y las quejas en Palacio
Nacional se venían acumulando

por su incapacidad para resolver
la capitalización de la institución
creada por López Obrador. Todo el
dinero que le inyectaban termi
naba en la basura. Las sucursales
eran limitadas, algunas instaladas
en lugares en medio de la nada,
y en otras se llegaba al ridículo,
como donde los cajeros automáti

cos eran humanos; es decir, donde
debía existir un cajero automá
tico, como rezaba la señalización,
no había ninguna máquina, sino
una persona entregando el dinero
solicitado. Del chip en la taijeta, ni
hablemos; inservible.
La exasperación de algunos

colaboradores del Presidente en
contró un aliado, el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la
O, quien al ver lo que la gestión de
Álvarez Maury estaba generando,
su impacto en las finanzas públicas
y la posibilidad de que se convir
tiera en un fracaso con repercu
siones sociales, habló con López
Obrador y le dijo, de acuerdo con

funcionarios, que la directora no
tenía la más mínima idea de cómo
funcionaba un banco. Fue el empu
jón definitivo.
Su salida fue financieramente sa

ludable, pero su relevo no. Al ser el
Banco del Bienestar una institución

que se supone es prioritaria para el
Presidente, la remoción de Álvarez

Maury no le abrió a Ramírez de la
O la oportunidad para sugerir a
alguien con experiencia bancaria
para enderezarlo. López Obrador
nombró a su paisano Lamoyi Bo
canegra, con amplia experiencia
administrativa, pero rodeada por
enormes ineficiencias.

Lamoyi Bocanegra fue secreta
rio de Finanzas en el gobierno de
Arturo Núñez en Tabasco de 2013
a 2015, y renunció oficialmente
por razones personales, en medio
de señalamientos en los medios
locales por el desorden que tenía.
Como muchos tabasqueños, en
contró una plaza en el gobierno
de López Obrador, y su brinco al
Banco del Bienestar fue desde la
Coordinación Nacional de Admi
nistración y Finanzas del Insti
tuto de Salud para el Bienestar, el
Insabi, donde su gestión fue una
desgracia en cuanto a abasto de
medicamentos.

El paisano del Presidente fue
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premiado poco después de que
el Órgano de Control Interno del
Insabi le encontró un adeudo de 3
mil 500 millones de pesos a 12 pro
veedores de medicinas e insumos
desde diciembre del año pasado,
lo que significó paralelamente un
subejercicio por esa cantidad. El
Órgano de Control Interno dijo
que se debió a la "falta de control,
seguimiento y supervisión sobre el
pasivo contraído por los proveedo
res, por las áreas que realizaron pa
gos y saldos pendientes de paga?'.
La falta de pagos a proveedores

de medicinas no se volvió otro pro
blema para el gobierno, porque la
industria está sometida a una espe
cie de chantaje del mismo, donde
sin importar que no les paguen,
tienen que seguir abasteciendo
medicinas porque, de otra forma,
son sujetos a multas. La industria
está estirando sus recursos, pero el
mal ejercicio de Lamoyi Bocanegra
podría provocar el cierre de algu
nas empresas, o que la cadena de
suministro se rompa por la imposi
bilidad de seguir trabajando gratis
para el gobierno.
En un gobierno que opera bajo

criterios no políticos, este tipo
de acciones, que permean desde
Palacio Nacional, producen abe
rraciones en la gestión, donde los
incentivos son inversos. Si son

leales, aunque profundamente

incapaces, serán protegidos, como
Álvarez Maury, que no perdió
su chamba. Lamoyi Bocanegra,
hombre de la claque tabasqueña,
no fue castigado, sino elevado en
responsabilidad.
Haber sido premiado pese a

poner en riesgo el abasto de me
dicamentos, es un patrón en el
Presidente desde que, ante las crí
ticas sobre la falta de experiencia
de funcionarios y en defensa de un
incompetente en un área de segu
ridad, afirmó en 2019 que prefería
tener colaboradores con "90% de
honestidad y 10% de experiencia".
Lamoyi Bocanegra es uno de tan
tos. En la cadena de cambios en los
segundos niveles de la administra
ción, realizados en días recientes,
el Presidente nombró a Almendra
Loreta Ortiz como directora de
Normatividad de Administración
del ISSSTE.

Ortiz remplazó al general Jens
Lohmann Iturburu, quien fue
nombrado como nuevo director
de Birmex, los Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México,
que es la productora y comerciali
zadora del gobierno. Lohmann es
un militar con lustros de experien
cia, mientras que Ortiz saltó al
delicado cargo directamente de la
Ayudantía del Presidente, que son
quienes le ayudan a López Óbrador
a abrirle puertas, facilitar su paso

entre la gente, cargarle sus male
tas, buscarle qué comer o beber si
lo necesita, tareas de esa natura
leza acorde con sus capacidades.
Ahora, impulsada por el trampo
lín de la Ayudantía, manejará los
dineros de una institución de salud
estratégica.
Cuál ha sido el costo de pre

miar lealtad sobre experiencia,
es algo que todavía no se puede
medir cabalmente. Visible ha sido
la pérdida de vidas por el desastre
en el abasto de medicinas, cuyas
consecuencias letales siguen. O el
invento de la "guerra contra el hua
chicoF para cubrir la ruptura en la
cadena de suministro de combusti
ble causado por la nueva adminis
tración en Pemex. La corrupción
que pensaba el Presidente se redu
ciría, se incrementó, y camina a ser
el gobierno públicamente más co
rrupto en la historia de este país.
Prácticamente cada día hay

denuncias en la prensa sobre co
rrupción en el gobierno, mientras
López Obrador tiene marcada
su propaganda con la palabra
"Bienestar". En muchos rubros
la gestión ha caminado hacia el
beneficio de unos cuantos, y en
perjuicio de las mayorías. La rea
lidad es que los privilegios que
reiteradamente asegura desapare
cieron, se transfirieron de manos,
causando, muchos de sus leales,
daños irreparables.

La corrupción
que pensaba
el Presidente
se reduciría, se
incrementó
Éste camina a
ser el gobierno
públicamente
más corrupto en la
historia del país
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Biden se derrumba
en lo esencial
MIAMI, FL. Malas noti

cias para Estados Uni
dos y para el mundo

democrático: la agenda social de
Biden está liquidada.
Se propuso la transformación

de su país a través del "recons
truir mejor", pero el proyecto
quedó sepultado ayer. A Biden
no le sale nada.

Del abanico de programas que
cambiarían la faz del capitalismo
por un rostro más humano, so
lidario y comprometido con el
medio ambiente, no ha quedado
ninguno.
El vehículo para esa transfor

mación era el plan de infraes
tructura social, originalmente de
3 billones 500 mil millones de

dólares, a gastar en 10 años. En
las negociaciones al interior del
Partido Demócrata, se redujo a

1.75 billones de dólares.
Pero el senador demócrata Joe

Manchin lo frenó al ponerle un
candado al programa estrella de
Biden, que es el crédito fiscal de
300 dólares por cada hijo, des
tinado a acabar con la pobreza
infantil en el país.
Ayer, sin embargo, le dio un

tiro de gracia: anunció que vo
tará en contra del programa de
infraestructura social.
Con ello no habrá un freno,

sino un retroceso: 61 millones
de estadounidenses perderán los
beneficios sociales que ya tenían,
desde marzo de este año.
Y 4 millones 100 mil niños

regresaran a la condición de
pobres.
También se caen el financia

miento a los programas de ener
gías limpias, apoyo adicional a
la ciencia, educación preescolar

universal y gratuita, estancias
infantiles atendidas por profe
sionales, estatus legal a migran
tes sin papeles, atención médica
a los mayores, ampliación del
programa de salud a bajo costo,
recursos para la lucha contra los
efectos del cambio climático (in
cendios, inundaciones, sequías
prolongadas...), etcétera.
¿Por qué tiene tanta importan

cia un solo senador, en este caso
Joe Manchin?
Porque la composición del

Senado es 50 demócratas y 50

republicanos. Sólo en caso de
empate decide el voto de calidad
de la vicepresidente, en este caso
KamalaHarris.
Si un solo senador demócrata

opta por no apoyar, como ocurre
ahora con Manchin, entonces no
les alcanzan los votos para apro
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bar el presupuesto.
¿Por qué no lo convenció Bi

den? ¿No que era un negociador
muy hábil?
Manchin y Biden se reunieron

varias veces, y el senador por
Virginia del Oeste, cada vez que
hablaba con el presidente, agre
gaba nuevas objeciones.
Ayer se quitó la careta y dijo

que votaría contra el paquete
social.

La aureola de gran negociador
de Biden se reventó.
Para los republicanos la si

tuación es cómoda. Dicen: ya te
aprobamos el presupuesto de in
fraestructura física, que es el que
nos interesa: puentes, carreteras,
aeropuertos, puertos. Si quieres
regalarte dinero a los pobres, un
wéfare state (estado de bienes
tar, o algo así), hazlo con tus vo
tos, los tienes, adelante.

Pues resulta que no, que Biden
no tiene los votos demócratas
suficientes.
Salvo que ocurra un vuelco

espectacular esta semana, el
programa social de Biden está

liquidado.
No habrá legalización para

11 millones de migrantes que se
encuentran en el país, como pro
metió en campaña.
Ni siquiera garantías de no

deportación durante cinco años
para dreamers y trabajadores
esenciales, como quedó en la ver
sión rasurada (hubo que darle
gusto a Manchin).
La experta parlamentaria en el

Senado (autoridad que fiscaliza
los proyectos que se presentan)
dictaminó que esa medida no es
un tema presupuestal, sino que
implica un cambio a la Ley de
Inmigración, por tanto requiere
ser votada como tal y Biden
no tiene el apoyo de senadores
republicanos.
A Biden no se le acaba el

tiempo, sino la confianza que se
depositó en él.
Puede decir que la culpa es de

Manchin, de los republicanos, de
los antivaxxers, de quien sea...
pero en política cuentan los re
sultados, no las intenciones.
No ha podido acabar con la

pandemia, que iba a estar erra

dicada de Estados Unidos en
Navidad.
La inflación es la más alta en

cuatro décadas.
En casi todas las grandes ciu

dades del país los homicidios han
aumentado.

La migración ilegal, sin nadie
capaz de ordenarla, está siendo
veneno para su imagen.
Hay explicación para todo,

pero los malos resultados ahí
están.

Tendrá que reinventarse, de
cara a las elecciones de noviem
bre, y a los tres años que le que
dan en la Presidencia.
Por las señales que ha man

dado, la batalla la dará en tres
frentes:
El derecho al voto, que los re

publicanos buscan acotar. Biden
ya lo plantea como una lucha
épica, a la altura de la Guara
Ovil.
Política exterior, contra Rusia

y China.
Y, ojo México, la guerra con

tra los traficantes de drogas.
Lo esencial, reconstruir mejor,

fracasó.
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Durante mucho tiempo en China
se produjo un elemento de des
concierto que contaminó al co

munismo mundial. Mao Zedong, el gran
timonel, el líder absoluto de la revolu
ción China, decidió no sólo que era po
sible criticar, sino que era deseable que
"se abran 100 flores y que 100 escuelas
compitan". En sus memorias, Nikita
Kruschev cuenta que, en dos ocasiones,
le llamó la atención al líder chino sobre
lo peligroso que era para los países de
estructura comunista y única producir,
permitir o alimentar la crítica, aunque
fuera comunista y efectuada desde den
tro. La primera vez, Kruschev quedó
extrañado porque Mao sólo sonrió. En
las notas atribuidas al exmandatario so
viético dicen que la segunda vez, justo
antes de despedirse, el presidente Mao
le dijo: "Camarada, secretario general,
es necesario dejad que 100 escuelas
combatan para poderlas cerrar todas,
es necesario dejar que crezcan 100 flo
res para arrancarlas desde la raíz".
Viendo la implosión moral que se

está produciendo en este momento
dentro de las filas del gobierno mexi
cano, dentro del partido en el gobierno
y de sus cercanías, da la impresión de
que salvadas todas las instancias el
presidente López Obrador ha decidido
también que 100 escuelas, aunque sean
producto de la corrupción, comba

tan, y que 100 flores, aunque sean de
loto y que no hay que olvidar que esa
flor crece en la inmundicia, aparez
can y crezcan en lo que es el jardín del
máximo aval y la bandera del cambio de
la 4T: la regeneración moral.

Con independencia de que cada or
ganismo del Estado o lo que vaya que
dando de ellos se encargue de depurar
las responsabilidades, de dictaminar
cuáles son las verdades, cuáles son las
mentiras y cuáles son los delitos, si es
que los hubiera, que han cometido los
protagonistas, hay muchas cuestiones
necesarias de esclarecer. Tras lo que se
está viviendo, uno puede sustraer que
una guerra como la que se está desen
cadenando en el país aunque sólo sea
periodística o dialéctica, en el fondo y
tras ver cómo los principales encarga
dos de ejecutar la depuración moral del
país están envueltos en un cruce de po
sibles crímenes e irregularidades, una
guerra de este estilo sólo puede atacar
a la esencia misma del movimiento que
triunfó el primero de julio del año 2018.

Sabido es que los poderes absolutos
caen rotundamente. Estoy convencido
de que el Presidente tiene sus razones
para estar haciendo lo que está ha
ciendo en la contemplación del fenó
meno. También estoy convencido de
que hacer triunfar la verdad y la bon
dad por muy buenas intenciones que

se tengantambién exige eficiencia,
eficacia y, sobre todo, seriedad cuando
se trata de la aplicación de las leyes. Tal
vez, sin quererlo y sin pretenderlo, nos
estamos encontrando de bruces con
una de nuestras realidades más preo
cupantes y peligrosas. La democracia
es ese sistema maravilloso que permite
que, en un momento determinado y
frente a una oferta política, el pueblo
te elija para hacer lo que le has prome
tido hacer. Pero no hay ningún sistema
democrático que se base en el incumpli
miento sistemático de las leyes mientras
éstas se cambian constantemente o que

esté basado en la adulteración de los
espíritus constitucionales que rigieron
la convocatoria de las elecciones. Ese
sistema se llama de otra manera, eso
se llama revolución. Y naturalmente,
como ya se sabe, las revoluciones se
mantienen a sangre y fuego o a pala
bra, a mucha palabrería, como por
ejemplo en su tiempo llegó a hacer el
presidente Hugo Chávez por medio de
su programa propagandístico llamado
"Aló, Presidente".

Llegó el momento de decidir y dis
tinguir no solamente entre los buenos y
los malos, entre sucios y limpios, entre
los que huelen bien y los que huelen
mal; llegó el momento de tomar la de
cisión y determinar qué leyes son las
que rigen y regulan la vida diaria de
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este país. Necesitamos decidir qué leyes
contemplando las que están por apro
barse en las sesiones y las que actual
mente están en vigor serán las que, a
partir de aquí, determinarán el rumbo

del país. Son tantos los elementos invo
lucrados que no se puede ir calmando
a una sociedad desesperada solamente
con declaraciones. Están implicados
elementos que afectan a la gobernabi
lidadyalagobernanzadelpaís, pero
que, además, por también afectarle a
quienes nos gobiernan, obliga a que
todos los demás miremos con enorme

curiosidad. No sólo se trata de ver cómo
es el rasero de cómo se castiga entre
ellos un delito que, por cierto, tendría el
agravante de la traición política, puesto
que al final llegaron a esos puestos por
confesarse y actuar como elementos
convictos y confesos de la creencia de
la4T.
Pero es que, además, en estos mo

mentos tan siquiera a mí daña el he
cho de estar viviendo en un país lleno de

incertidumbres y sin una visión clara so
bre el futuro. Es dañino vivir en un país
en el que constantemente nos tengamos
que preguntar a dónde fueron nuestros

sentimientos, dónde quedaron los fe
minicidios y su justicia; y un país donde
cada vez son más los problemas de lesa
humanidad que vamos cometiendo
contra una gran parte del pueblo. Sin
embargo, existe una parte privilegiada
de la sociedad, una parte a la que se le
ayuda de una manera que uno podría
estar o no de acuerdo, pero que es in
negable. Pareciera que, frente a todas
nuestras desgracias, frente al desafío
que significa vivir sin ninguna seguri
dad, sin el incumplimiento de las leyes,
y sin elementos de solidaridad entre no
sotros y las víctimas, podamos tener de
verdad una situación en la que depen
damos tanto de un texto legal como de
un cuerpo moral.

Jugar a descalificar la moral de los
otros tiene un gran problema, que es
que, más pronto que tarde, alguien
también juzgará la tuya. En ese sentido,

creo que es importante reseñar políti
camente un hecho fundamental, que es
que, cuando un régimen es tan fuerte,
tiene tantos votos, tanto poder, tanta
representación y una sola voz, tiene la
obligación de ser ejemplar... sobre todo
con los suyos. En ese sentido, y pese a
que en algunos casos los afectados son
directamente los responsables de iniciar
las carpetas de investigación que deli
miten las responsabilidades de unos y
otros, es necesario imponer espero que
sin tener que recurrir a la justicia mili
tar unas investigaciones que verdade
ramente clarifiquen quién hizo qué. O
sencillamente que se aclare que, pese a
lo escandaloso de los titulares y pese al
vocerío de los rumores, realmente o na
die hizo lo que se dice o sencillamente
no se puede probar. Y es que todavía
hoy, al final de este año de Dios que fue
el año 2021, en nuestro país la gente es
inocente hasta que un juez demuestra lo
contrario.

Felicesfiestas. Nos volvemos a ver el día
3 del nuevo año.
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Miseria del
obradorcismo

En el centro del discurso de
Morena se encuentra el
combate contra la pobreza.

"Primero los pobres", es el lema
del partido. Es un discurso po
deroso porque un alto porcen
taje de los mexicanos padece esa
condición.

Se trata de un discurso polí
tico, económico, social, moral
y simbólico. Ni el discurso del
desarrollo, ni el del progreso, ni
el de la modernidad tienen una
fuerza semejante. Hunde su raíz
en un anhelo de justicia elemen
tal: no es posible la felicidad
mientras haya alguien que pa
dezca hambre.
En un país con las caracterís

ticas del nuestro (con casi once
millones de personas viviendo
en pobreza extrema) resulta ex
traño que tardara tanto tiempo
en aparecer un partido con las
características de Morena y un lí
der social como López Obrador.
"Hoy se critica al populismo

con razón, pero esa crítica no
debe ocultarnos sus aspectos po
sitivos; en una sociedad como la
mexicana, en que los pobres son

tan pobres y los ricos tan ricos, el
populismo, aunque manirroto y

demagógico, equilibró un poco
la balanza del pasado" (Octavio
Paz, Hora cumplida).
Morena enarboló dos bande

ras para alcanzar la Presidencia:
el combate contra la pobreza y
la lucha contra la corrupción; la
segunda está subordinada a la
primera. Si se recorta el pre
supuesto para la ciencia o la
cultura o los organismos autó
nomos, se dice que se hace para
tener más recursos para destinar

a los pobres. Todas las acciones
del autodenominado gobierno de
la Cuarta Transformación están
dirigidas a esa causa.
En México, país de raíz cris

tiana, que el gobierno asuma
la causa de las víctimas y los
desposeídos posee una enorme
fuerza simbólica. La oposición
no tiene ni de lejos un discurso
con esa carga. Un taxista, un
ama de casa, aunque no se haya
mejorado su nivel de vida, per
cibe que el gobierno actual está
de su lado. El discurso popula
chero, las fotos en las fondas, los
errores del lenguaje, la vesti
menta desastrada del presidente
comunican un mismo mensaje:
soy como ustedes. Nosotros los

pobres.
En los hechos el gobierno ha

defraudado a los más despo
seídos. Los números no mien

ten. Hay más pobres ahora que
cuando asumió López Obrador la
Presidencia. En los dos prime
ros años de su gobierno, según
cifras del Coneval, aumentó el
número de personas que viven
en pobreza moderada: de 43.2
millones pasó a 44.9 millones.
Aumentó también el número de

mexicanos que padecen pobreza
extrema: subió de 8.7 millones a
10.8 millones de personas. El ru
bro que más ha sido afectado es
el de la salud, luego de la sustitu
ción del seguro popular por el In
sabi: por lo menos 15 millones de
mexicanos quedaron sin ningún
tipo de cobertura sanitaria.
Tanta austeridad para nada.

Tanto golpe de pecho, tanto dis
curso santurrón, tanto castigo a
la ciencia y la cultura para que,
en vez de disminuir, haya au
mentado el número de pobres
en México. El discurso contra la
pobreza no corresponde con la
realidad.
Aunque haya más pobres, aun

que la mejoría no se advierta en
los bolsillos, el discurso contra
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la pobreza conserva su fuerza

porque no se trata tan sólo de un
discurso económico sino político
y moral. Pese a que no ha dado
resultados tangibles, se percibe
como un discurso justiciero y
noble. ¿Quién no está a favor de
ayudar a los desposeídos y a las
víctimas del sistema?
El principal instrumento de

este gobierno para la lucha con
tra la pobreza es el del reparto
de dinero en efectivo a través
de los programas sociales. Esta
idea está inspirada en el reparto
en efectivo que propuso Gabriel
Zaid en El Progreso improduc
tivo (1975). Pero se instrumentó
a medias. Zaid propuso que el re
parto fuera acompañado de una
serie de herramientas puestas a
disposición de la gente para que
se le diera un sentido produc

tivo. De este modo se lograba
mejorar la vida cotidiana de las
personas en su propia comu
nidad. El apoyo asistencialista
se transforma así en inversión
productiva.
Ni el presidente ni ninguno de

los miembros de su gabinete tie
nen la más remota idea de cómo
producir riqueza. Tienen una
idea negativa del dinero. Su idea
del combate a la pobreza es la de
repartir lo que hay, no crear más,
para poder repartir mejor.
Los críticos del gobierno han

concentrado sus baterías en se
ñalar sus errores. Atacan los he
chos negativos sin darse cuenta
de que su discurso se mantiene
intocado. El objetivo central de
la oposición y de la sociedad
civil debe estar enfocado en el
discurso de la generación de ri

queza. Hasta ahora lo han hecho
pésimo. El discurso empresarial
no goza de la simpatía ni la com
prensión popular, se advierte
como un discurso elitista. La crí
tica es estéril si ésta no va acom
pañada de alternativas tangibles.
Antes de pensar en candidatos,
debemos crear y fundamentar
nuevas y poderosas banderas.
"En ios hechos

el gobierno ha
defraudado a ¡os
más desposeídos.
Los números no

mienten. Hay más
pobres ahora que
cuando asumió

López Obrador..."
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Jácome Frías
y sus otros intereses
Qué les cuento, que el desempeño

de Luis Gerardo Jácome Frías,
responsable de la Coordinación

de las Unidades Administrativas con
los Centros SCT, es decir, las represen
taciones de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes en los estados, se
encuentra bajo la lupa, luego de que
se conocieran denuncias sobre una pre
sunta usurpación de funciones en la
que estaría incurriendo.

El ingeniero por el IPN y ex alto funcio
nario de la constructora Grupo INDI, de
1a que fue director de Relaciones Insti
tucionales, entre otras, acumula señala
mientos en el ámbito de la Secretaría de

Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes de Jorge Arganis.

Una de las anomalías de la que es
centralmente señalado es que se asume
como "director general" de la coor
dinación referida, cuando, por disposi
ción presidencial, en el gobierno de la 4T
desaparecieron las direcciones generales
adjuntas, por la caiga presupuestal que
representaban. Desde su posición, se ha
denunciado que estaría tomando decisio
nes desapegadas a su encargo. A ello se
agrega que su nombre ha sido señalado
por incurrir en un sinfín de asignaciones
de obras a empresas con las que estuvo
relacionado laboralmente, es decir, que lo

suyo no es tener muy bien definido lo que
viene siendo ¡el conflicto de interés!

Y aunque no estén para saberlo, les
cuento que, de acuerdo con una soli
citud de información, en la que se
requirió conocer los datos de su plaza,
el presupuesto que devenga y su ads
cripción, la Dirección General de Re
cursos Humanos de la SCT, dio cuenta
de que Jácome Frías tiene una fun
ción distinta a la que aparece en los
manuales administrativos de la propia
dependencia:

"Proponer y definir las alternativas de

solución en conjunto con las diferentes
entidades involucradas, para definir los
proyectos relacionados al sector, otorgar
los servicios de entrega de corresponden
cia oficial y traslado de bienes de con
sumo, que instruya el superior jerárquico,
a través del resguardo de documentación
de bienes, con la finalidad de satisfacer
los requerimientos del c. secretario y
de las áreas adscritas a la unidad admi
nistrativa", fue lo que se reportó en el
documento oficial número 5.2.1.1.1.86,
fechado el pasado 21 de julio.
Ahí mismo se establece que ocupa

una "plaza eventual", que tiene un pre
supuesto asignado de un millón 836
mil 515 pesos y que su superior jerár
quico es el secretario de la dependencia.

Sin embargo, en el Manual de Organi
zación de la propia SCT, en el artículo 45
se establece que la Coordinación General
de Centros SCT tiene dos atribuciones
centrales que difieren de las declara
das en la solicitud de información.

Éstas son:" I. Participar, en coordi
nación con las unidades administrativas

correspondientes, en la definición de los
programas y proyectos de los Centros
SCT, así como en la elaboración del ante
proyecto de presupuesto de los mismos, y
n. Establecer los lincamientos para la
coordinación de acciones de los Centros
SCT con otras representaciones federa
les, gobiernos estatales y municipales, así
como con los sectores social y privado,
a fin de instrumentar los programas del
sector".

El funcionario ha aparecido en ac
tos públicos reportados por la propia
dependencia en representación del
secretario de Comunicaciones y
Transportes.

"El evento de inauguración también se
honró con la presencia del ing. Gerardo
Luis Jácome Frías, coordinador gene
ral de los Centros SCT, quien acudió en
representación del secretario de Comu
nicaciones y Transportes", se lee en el
comunicado oficial del Instituto Mexi
cano del Transporte.
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HAY OTROS DATOS

Y aunque se dice desde la mañanera que con la llegada de la 4T se acabaron
los moches y que ahora todas las licitaciones ¡bueno, cuando las hay! son
totalmente transparentes, pues ya ven que lo de hoy son las adjudicaciones

directas...

Mis fuentes aseguran "que don Gerardo favorece con contratos a empresas li
gadas a un grupo constructor privado, al que sirvió por muchos años, y al que
las administraciones neoliberales le dieron contratos millonarios en SCT
y Pemex, presumiblemente con la ayuda de algunos moches, de ésos que dicen en
Palacio Nacional que ya no existen".
ESTO NO ES TODO

Además, llama la atención que, aunque el funcionario tiene el cargo de coordi
nador desde enero de 2021, presentó su declaración de inicio en la administra
ción pública el 30 de noviembre de 2020, en la cual estableció que su cargo era

el de "asesor", que su área de adscripción era la secretaría y que su función principal
era la de "análisis de información relativa a la obra pública de la secretaría".

Sin duda un caso para la araña y para revisar a fondo.
POR NO DEJAR...

Qué tal que por mi columna ¿De
recho de piso en el transporte
aéreo? en la cual hago referen

cia, con datos duros, que han corrido
a un sinnúmero de controladores
aéreos, argumentando una mala rela
ción con el sindicato, lo cual es mentira,
pues ha sido para poner a los amigos de
Víctor Hernández, director del Seneam,
sin importar que lo que está enjuego
son vidas humanas, tanto de los pasaje
ros como de las personas que viven en
la CDMX, Israel Zamora, en Twitter
me escribió: "En Seneam están compro
metidos con la seguridad, durante todo
el año nos capacitamos para realizar
nuestras labores de acuerdo a los más
altos estándares internacionales". Sin
embargo, traer cel en mano, siendo
un controlador aéreo, entiendo no
está dentro de los más altos están
dares, ¿o sí?
REVOCACIÓN DE MANDATO...

El presidente López Obrador fue elegido por seis años. Los 4 mmdp que se ti
rarían en su consulta los necesitamos en salud para no sólo comprar medi
cinas, sino vacunas para todos, incluidos los niños, aunque este gobierno

no los vea porque no votan. #YoDefiendoAlIne. Ahora bien, el tuit de Laisha
Wilkins es una joya...
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EQUILIBRISTA. Ayer concluyó la última ¡ornada de la Consulta Popular
sobre el Pacto Fiscal en los 125 municipios de Jalisco; organizada por el
IEPC, en la cual las y los ¡alisctenses participaron para decidir si aprueba
# no |q f^isiÉÍ!>ilSltl IW's ailu |§p l|§ llfl^iofjjl #ordi||c¡.c>n fiscal, fir
mados con la Federación; y para negociar los acuerdos sobre la forma
en que:,Se: reparten los tecufsos recaudados en la entidad.
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Productividad
En cualquier país, el valor de la

producción agregada depen
de de cuatro factores: los servi

cios que provea el capital con el
que cuenta la economía, los ser

vicios de la utilización de mano de obra,
la utilización de insumos intermedios (ener
gía, materias primas, etc.) y la productivi
dad con la cual se utilicen todos estos facto

res, la cual depende de la tecnología que
se utilice en cada proceso de producción.
En términos algebraicos está se puede ex
presar por la función agregada de produc
ción y = f (K, L, II), donde "f" indica como
es que se combinan los factores producti
vos (K, L, II), es decir la tecnología.
A partir de lo anterior, hay tres fuen

tes de crecimiento económico: mayor in
versión neta en capital (inversión fija bru
ta menos la depreciación física del capital
existente), una mayor cantidad de mano
de obra ajustada por el capital humano
que ésta posea (habilidades y conocimien
tos) y primordialmente, de un aumen
to en la productividad de los factores de
la producción, misma que depende prin
cipalmente de los cambios en la tecnolo
gía que se utilice en los diferentes procesos
de producción, es decir la modernización
tecnológica.

El Inegi publicó la semana pasada, pa
ra el periodo 1991  2020 cuál ha sido,
para cada año, la contribución de cada
uno de estos elementos (servicios del capi

tal, servicios de la mano de obra, utiliza
ción de insumos intermedios y la produc
tividad factorial total) al crecimiento del
valor de la producción. La información que
se nos da a conocer nos permite ver que
el desempeño por demás mediocre de la
economía mexicana (el valor de la produc
ción solo aumento en promedio para es
te periodo en 2.21 %) estuvo determinado
tanto por una muy baja tasa de inversión
en capital y, sobre todo, por el estanca
miento de la productividad factorial total,
la cual para el periodo señalado, cayó a
una tasa anual promedio de 0.45%. Si ex
cluimos del cálculo los tres años de profun
da caída de la producción (1995, 2009 y
2020), la productividad factorial total solo
aumentó, en promedio, 0.5% anual.
Aquí es donde vuelve a ser relevan

te la existencia de estos "dos Méxicos" a
los que me referí en artículos pasados. Por
un lado tenemos un sector de la economía

moderno que ha introducido de manera
continua avances tecnológicos en los pro
cesos de producción y que por lo mismo
ha incrementado su productividad junto a
otro amplio sector que opera con tecnolo
gías obsoletas y con una muy baja escala
de producción por lo que su productividad
no solo es muy baja sino que además está
estancada o inclusive cayendo; un pesado
lastre al crecimiento económico.

Ejemplos de esto último abundan. Tene
mos un sector de la agricultura que sigue

produciendo con tecnologías del siglo XVIII
(un campesino arando una pequeña exten
sión de tierra con un arado ¡alado por una
yunta de bueyes, sin riego, sin semillas me
joradas y sin fertilizantes), empresas co
merciales al menudeo que siguen operan
do como la tienda de mi abuelo en 1960

(sin tecnologías modernas de control de in
ventarios y registro de ventas), tianguis y
mercados sobre ruedas, talleres de confec
ción que siguen utilizando máquinas de
coser del siglo pasado; los talleres mecá
nicos tipo los de "el Tuercas", fondas y, co
mo no resaltar, los productores de jugo con
un trapiche.
Todas esas unidades de producción

que no han modernizado su tecnología,
que utilizan mano de obra con bajos nive
les de capital humano, que operan en mu
chos casos en la informalidad y con una
muy baja escala de producción tienen, por
lo mismo, una muy baja y estancada pro
ductividad y no contribuyen al crecimiento
de la economía. Es claro que mientras es
te tipo de unidades de producción persis
ta, la tasa a la cual crecerá la economía en
su conjunto seguirá siendo, en promedio,
muy baja. Se requieren, en consecuencia,
profundas reformas institucionales que pro
muevan la incorporación de un amplio sec
tor de la economía a la modernidad, esa
que el presidente desdeña.

Leales lectores, les deseo un próspero
2022. Nos vemos en enero.
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Las huestes morenistas tienen hasta el

25 de diciembre para entregar 1 millón
750,000 filmas validadas, ¿sera que el po
deroso dreain team morenista haga posi
ble tal hazaña?

Seguro de su popularidad en las
encuestas y a propósito de la re
vocación de mandato, el presi
dente y Lic. Andrés Manuel López
Obrador reiteradamente ha seña

lado: si no me quieren me voy.
Con la sartén por el mango, las huestes

morenistas se preparan para la revocación de
mandato, convocada nada menos que por el
mismísimo presidente de la república.

No es usual que uno mismo se someta a un
procedimiento en el cual puede resultar perju
dicado, pero pues estamos en México donde
todo puede pasar.
Además, su inconmensurable ego y su tre

menda popularidad, AMLO requiere de dos
cosas para realizar la revocaciónratificación
de su mandato.

La primera requiere que 2 millones
758,227 personasen al menos 17 entida
des de la República firmen para llevar a cabo
tan noble acción.

Al día 17 de diciembre se han entregado
1 millón 272,000 firmas, de las cuales se han
validado 1 millón 8,547 (36%), se han en
contrado inconsistencias en 270,000 firmas,
eso quiere decir, duplicados, muertos, mori
bundos, firmas falsas, errores, hasta el chupa
cabras apoyó al master AMLO.

Las huestes morenistas tienen hasta el

25 de diciembre para entregar 1 millón
750,000 firmas validadas, ¿será que el po
deroso dreamteam morenista haga posible
tal hazaña?

Y la segunda darle billete al Instituto Na
cional Electoral (INEj, al parecer el pobreci
to INE,. tiene que ajustarse a su menguado
presupuesto. Por el momento los revocado
res no tienen ni firmas, ni dinero, solo la po
pularidad del presidente mas bonito del
mundo.
Querido lector, a como están las cosas

que ni uno [el gobierno de la república) ni
otro (el INE) se toman en serio estamos desti
nados a tener de nuestro primer ejercicio cí
vico de revocación de mandato una "consul

ta patito".
Para acabarla de amolar la Suprema Cor

te de Justicia de la Nación en voz del minis
tro Juan Luis González Alcántara, indicó que
no hay elementos para pronunciarse porque
no se ha materializado el daño hacia el INE,
o sea como pimpón se lavó sus manitas con
agua y jabón.
Y para hacerla más patito la oposición no

junta 10 vecinos ni repartiendo posada.
AMLO va tan solo hacia su revocación

pandémica de mandato que el mismo se com
plotea, al grito de: ¡malditos neoliberales¡
Quizá el gobierno y el INE de Córdoba y

Murayama lo merezcan una "consulta patito",
pero yociudadano no creo merecerla. Hasta
la próxima, querido y culto lector.
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Alfaro y sus batallas en el desierto
(diego.petersen@informador.com.mxf

Concluyó, sin pena ni gloria, la
consulta sobre el Pacto Fiscal al mis

mo tiempo que se desmoronó la alian
za Federalista, esta especie de rebe
lión simbólica de los gobernadores
contra el excesivo control presupues
taly Centralismo del gobierno lopezo
bradorista.

La consulta no pegó. No hay sor
presa: sabíamos de antemano que era
jurídicamente inútil y que no llamaría
la atención de los ciudadanos. El úni

co objetivo de la consulta, disfrazada
de acto ciudadano, era mantener acei
tadas las redes de promoción del voto
de MC (con nuestro dinero, pero ese
es otro tema). La meta interna era me
dio millón de votos adultos moviliza

dos a lo largo de los cuatro fines de se
mana que duró el ejercicio. No se
lograron, pero estuvieron cerca. Feste
jan, sí, que hubo más votos que en la
consulta, también patito y con pregun
ta extraña, para juzgar a expresiden
tes. Ahora sí que, parafraseando al ya
clásico LópezGatell, la consulta sirvió
para lo que sirvió y no sirvió para lo que
no sirvió.

Lo que sí es un golpe político muy
fuerte para las aspiraciones de Alfaro

de jugar en cancha nacional es la reu
nión de Conferencia Nacional de Go

bernadores (Conago). La llamada
Alianza Federalista, la de los Goberna
dores rebeldes encabezada por el go
bernador de Jalisco, se desmoronó.
Más allá de que el mecanismo dejara
de tener sentido, el hecho de que el go
bernador de Jalisco haya sido el único
en no acudir a la reunión a la Conago
y que todos hayan celebrado la reu
nión con el presidente lo muestra co
mo un gobernador que se quedó polí
ticamente solo, librando batallas en el
desierto.

Que el gobernador se haya ausen
tado en estas fechas por los motivos
que sean, que no se haya quedado a
cerrar él mismo la promoción de "su"
consulta y que no haya asistido a la Co
nago para darle una muerte digna a la
Alianza Federalista que impulsó con
fervientes discursos y ardientes tomas
de postura en redes sociales, deja en
sus huestes una doble sensación de de

rrota. Si a eso le sumamos la hiperac
tividad y la sobre exposición del alcal
de de Guadalajara, Pablo Lemus, que
ante la ausencia del gobernador se
convirtió en la figura, en la represen

tación del poder frente a los aconteci
mientos recientes el triunfo del Atlas,
el deceso de Vicente Fernández, el re
lanzamiento de actividades en el cen

tro de la ciudad Alfaro deja la sensa
ción de un abandono del poder.

Vamos a la mitad. No es tiempo de
hacer maletas, sino de entender dón
de está parado el gobierno. No es, ya
no fue, el gobierno refundador ni Alfa
ro será el gobernador recordado por
haber cambiado la forma de entender

el poder ni el pacto federal. Hay, sin
embargo, tiempo para hacer un buen
gobierno, uno de esos que, sin más pre
tensiones, entregan el Estado un poco
mejor del que lo recibieron. Si sirve de
consuelo, eso y solo eso esperamos la
gran mayoría de los gobernados.

No es, ya no fue,
el gobierno
refundador ni
Alfaro será el

gobernador
recordado por
haber cambiado
la forma de

entender el poder
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Rayuela
Cómo no recordar en un
día como este el "se

abrirán las grandes
alamedas por donde pase
el hombre libre para
construir una sociedad

mejor", del inolvidable
Salvador Allende.
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El paulatino
deslizamiento
del voto latino
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ
LA SINUOSA RUTA del voto

latino en Estados Unidos es
una prueba más del error de

encasillar a cualquier grupo social
en los cánones tradicionales de su
comportamiento y predilección po
lítica. Desde la lucha en 1994 con
tra de la propuesta 187, mediante
la que Pete Wilson, gobernador
republicano de California, planteó
negar a los inmigrantes indocu
mentados servicios sociales, médi
cos y educación pública, los latinos,
particularmente los de origen
mexicano, organizaron un gran
movimiento de repudio a los repu
blicanos. En las subsecuentes elec
ciones votaron mayoritari ámente
por los demócratas. En 2007, en
un panel sobre las preferencias
del voto latino, la directora de Po
lítica del Estado del Concilio de la
Raza comentó: "La mayoría de los
latinos votan por los demócratas
y se identifican como demócratas,
pero están sucediendo cambios".
En el mismo evento otro panelista
advirtió que "en las elecciones, los
candidatos no deben pasar por alto
las demandas de los latinos a riesgo
de perder su voto". El tiempo les
concedió alguna razón.

SE CREYÓ QUE la tendencia de
favorecer a los demócratas sería
irreversible. Sin embargo, se ha
deslizado paulatinamente hacia la
causa republicana, de manera más

notoria en las dos últimas eleccio
nes. Tal vez la demostración más
dramática fue en la última: 34 por
ciento de los latinos votaron por
Trump. Las causas de ese cambio
son múltiples y diversos estudiosos
del tema han tratado de esclare
cerlo. La Institución Brookings ha
elaborado estudios sobre el tema
desde hace algunos años. El más
reciente (2020) establece algunas
premisas que pueden explicar esos
cambios. Una de ellas es que en la
medida que la población ha enveje
cido, es más educada y étnicamen
te más diversa. Es de esperarse
que en las próximas décadas esos
cambios influirán en la conducta
política de la población en general
y desde luego en la de los latinos.
UNA DE LAS virtudes del estudio
es que pone de manifiesto las diver
sas variables que se alejan de una
interpretación monolítica y tradi
cional de la conducta política de los
latinos, como su rechazo al aborto,
la educación liberal o la interven
ción del Estado. Es difícil llegar a
una conclusión definitiva, debido
a que ese sector de la población
también se ha diversificado al igual
que el resto de la sociedad y, en esa
medida, actúa en sincronía con ella.
Es oportuno conocer el reporte,
ya que ofrece diversos escenarios
sobre la forma en que esos cambios
afectaron la elección de 2020 y po
siblemente afectarán las siguientes.
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Las hazañas de los presidenciables
ORTIZ TEJEDA

A HORA SÍ QUE, sin vueltas ni
rodeos, vamonos a los tres o cua
tro relatos de nuestro ciclo, "don
Adolfo, el viejo" del que, no me
canso de aclarar: a este venerable

adulto muy mayor de esos entonces, a estas
fechas le hubiera costado más de una reco
mendación y dos que tres moches, conseguir
una "tarjeta para el bienestar" y una tercera
vacuna de respaldo para el maldecido Covid.
A.R.C. tenía, al tiempo de convertirse en presi
dente, unos 63 años. Por lo que a mi respecta,
le envidio más la juventud que la presidencia.
SEGÚN LO MENCIONAMOS la semana
pasada, el gobernador de una de las primeras
entidades que el candidato presidencial visita
ba en su gira electoral, viejo y mañoso zorro,
estuvo meditando qué actitud era la más con
veniente asumir durante los dos o tres días que
tendría la excepcional oportunidad de man
tener en cautiverio al futuro dueño del país.
Después de un recorrido de pocos kilómetros
y bastantes minutos, el mandatario estatal,
(que era igual taimado, aunque menos corrido
que el candidato) fue al asiento especial que el
Estado Mayor había adaptado para el abande
rado y mañosamente indicó: "Señor candidato,
me atrevo a solicitarle nos conceda unos 10
minutos para que, desde un acantilado al que
vamos a llegar en un momento, podamos ex
plicarle el problema fundamental de nuestra
entidad". Por supuesto, respondió el candida
to, que veía la gran oportunidad de estirar las
piernas y afrontar calambres y hormigueos
que le fatigaban desde hacía rato. Ya había ido
al baño tres veces y no quería despertar infun
dios sobre su vejiga ni su próstata, pero una
levantadita no le caería nada mal.

YA FRENTE AL profundo abismo que dividía
dos inmensos territorios, el gobernante, atro
pelladamente le espetó: tiene usted ante sí el
paraíso. Aquí se dan los vegetales, los granos,
los productos cárnicos, lácteos, piscícolas que
pueden no sólo alimentar al país sino, además,
multiplicar nuestras posibilidades de expor
tación. Nosotros sólo le decimos: con vías de
comunicación, no somos problema, somos una
aportación muy importante a las necesidades
del país. Aquí debió quedarse el gobernante,
pero se excedió: Fíjese candidato, para llegar a
esagente que usted ahorita está viendo, tene

mos que recorrer cuando menos tres horas de
difíciles caminos y, para regresar, tardaremos
no menos de cuatro. Frente a eso, el candidato
simplemente respondió: ¿Tres de ida y cuatro
de vuelta? Pos ni le busquen, yo aquí los espero.

Y AHORA EN la ciudad, mediodía de un sába
do, en la puerta norponiente de Sanborns de
los azulejos en avenida 5 de Mayo y una peque
ña calle de una sola cuadra (entre esta avenida
y la calle de Tacuba). Una familia trata de apro
vechar el color verde del semáforo que le per
mite pasar a la acera de enfrente. A la mitad
del arroyo la luz cambia y los autos que vienen
por 5 de Mayo se apresuran a llegar a lo que
hoy es el Eje Lázaro Cárdenas. Un atingente
policía de tránsito se adelanta y marca el alto a
los autos para evitar un lamentable accidente.
Pero resulta que los vehículos que vienen por
la extrema izquierda (pegados a Sanborns),
son nada menos que la escolta del Presidente.
El coche escolta pasa la calle, pero el del pri
mer mandatario tiene que parar o atrepellar
al empleado de seguridad pública. Furioso, el
guarura que viene junto al chofer del auto pre
sidencial abre la puerta y le grita: "oye, pende
jo, al señor Presidente no se le para en la calle",
El agente del orden se aterra ante lo que hizo,
pero, dentro de la limusina una cascada voz lo
reconforta: "pues en la casa tampoco".

OTRO MOMENTO. COMO es bien sabido, el
puerto de Veracruz es fértil tierra de agudos
y perspicaces periodistas, por eso los diarios
y semanarios se distribuyen más allá de la
entidad. En uno de esos periódicos colaboraba
un versificador y humorista fuera de serie, se
llamaba Epigmenio. El diario en que publicaba
diariamente sus epigramas llenos de humor
y mala leche, hacían el día a los lectores. El
periódico tuvo que imprimirlos en páginas in
teriores, pues la gente se paraba en los puestos
a leer los versos de Epigmenio y luego ni el pe
riódico compraba. El poeta, pese a su carácter
festivo era de rencores y afectos permanentes,
de ideas fijas y obsesiones. Cuando chamaco
se enamoró de unajovencita candidata a reina
del carnaval, la chica perdió, pero ya sesento
na, Epigmenio la seguía candidateando cada
año. Así era de enfermiza esa euforia contra
un político de su generación, al que, tiro por
viaje, hacia trizas en sus epigramas. Era nada
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menos que Adolfo Ruiz Cortines, a quien, du
rante su campaña a gobernador, lo trató como
al payaso de las bofetadas. (Con todo y lo cual,
el candidato, luego gobernador y secretario de
Gobernación jamás se dio por enterado).
PUES RESULTA QUE, a mediados de octubre
de 1951, el Cachorro de la Revolución, Miguel
Alemán (Lombardo Toledano dixit), comunicó,
urbi et orbi, que el joven líder sindical Fidel
Velázquez había hecho saber que las bases
priístas habían manifestado su libre y demo
crática voluntad de apoyar al secretario de
Gobernación como candidato a la Presidencia
del país. Ese día, en su mesa de costumbre en
La Parroquia, Epigmenio comenzaba a per
geñar los letales versos de su epigrama del día

15, cuando uno de los niños garroteros (los que
limpian las mesas), le trasmitió el llamado del
gerente del local. Le urgía que fuera a la ofici
na. Allí lo esperaba, acompañado del director
del periódico y otros colaboradores. No se an
duvo con rodeos. Le extendió un telegrama y le
dijo: entérate. El versificador lo leyó en voz alta
y tan sólo comentó: "Por este y otro sexenio,
chingó a su madre Epigmenio."

NO TENGO PRUEBAS, pero dicen que agre
gó: "Hoy al pueblo mexicano, //le perforaron...
el voto. //Con ese adminículo roto, //ni a llorar
te atrevas, hermano.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

Ai Miguel Alemán, presidente de México de
1946 a 1952 inauguró La era, bautizada por
Vicente Lombardo Toledano, de los
Chachorros de la Revolución. Foto INAH
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INE: no (sólo) es cuestión de dinero//Cambiar
modelo salmistapeñista // Córdova y consejeros
del pasado íi Indicativa, votación cerrada
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

NO SE BUSCA dilucidar si el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) ha de seguir
en el cargo, pues eso se da por
descontado (los opositores han

arriado banderas y las encuestas de opinión
mantienen al tabasqueño en lo alto) ni se trata
del cumplimiento forzoso de un derecho (el
ejercicio de revocación de mandato), pues éste
es optativo, no de ejecución obligatoria y, en
congruencia jurídica, debe activarse en su mo
mento por los promotores de la revocación, no
por los defensores de la ratificación.

TAMPOCO ES UN derecho que, por la
omisión de su cumplimiento en 2022, pueda
caducar o extinguirse: ahí estará disponible en
la Constitución para cuando los interesados
en revocar un mandato lo planteen y consigan
los requisitos de cada caso (de presidente de la
República o de gobernadores).

LABATALLADEhoy es por el mantenimiento
o la sustitución del modelo de organización elec
toral que el salinismo aprobó en 1989 (con los vo
tos del prianismo ya en pleno maridaje explícito)
e instauró en 1990. El ya muy desmejorado IFE
se convirtió en INE en 2014, luego de la llegada
al poder del pefiismo priísta. En el fondo, el es
quema IFEINE sigue privilegiando el reparto de
consejerías entre los partidos y la toma de deci
siones conforme a los intereses de las cúpulas.

ESE MODELO NACIDO en el salinismo y
maquillado en fechas posteriores no obedece
al mandato popular depositado en las urnas en
2018 ni a la esperanza de cambio que, según
las recientes encuestas de opinión, le dan a Ló
pez Obrador un amplio respaldo. Lorenzo Cór
dova Vianello, el consejero presidente del INE,
su facción de consejeros afines y los mandos
del aparato administrativo del instituto fueron
colocados en el cargo por intereses y circuns
tancias del pasado que se repudia y obedecen a
una realidad que ya no existe.

LA FALTA DE recursos económicos o la satis
facción de éstos, los ahorros o el despilfarro del

INE, la recolección suficiente y válida de firmas
o la carencia de éstas, y el aplazamiento o con

servación de fechas procesales en enero próxi
mo son tarjetas postales de la gran batalla, que
tiene como objetivo retirar a Córdova de la pre
sidencia del consejo general del INE y dar paso a
una nueva forma de ejercer el poder electoral.

NO ESUNA cosa menor que la votación, clave,
a favor de la pausa procesal del revocatorio haya
sido de seis votos contra cinco. Entre éstos,
los cuatro consejeros llegados al cargo ya en el
periodo obradorista (Martín Faz, UucKib Es
padas, Norma Irene de la Cruz y Carlota Hum
phrey, vista ésta con desconfianza en ciertas
franjas del propio obradorismo), más Adriana
Favela Herrera, cuya canera judicial y su llega
da al INE tienen como contexto al poder priísta
mexiquense, que en 2014 la hizo consejera.

SI JOSÉ ROBERTO Ruiz Saldaña hubiera
mantenido la disidencia de otros momentos
frente a Córdova y su grupo, habría dado el
triunfo a los opositores a la pausa del revoca
torio, pero en esta ocasión (¿molestia por no
haber sido considerado para la rectoría de la
Universidad Veracruzana?) votó en el mismo
sentido que Córdova, Murayama, Rivera, Ra
vel y Zavala.

LA ACOMETIDA DEL morenismo contra
Córdova y la cúpula dirigente del INE avanza
en los planos discursivo, mediático, político
y social. La mayoría en las cámaras federales
legislativas y en los gobiernos estatales, ade
más de la campaña abierta del partido guinda,
serán de gran presión contra el cordovismo.

NO SE LESIONARA la democracia (que, en
realidad, sigue siendo una aspiración: en 2018
se aceptó la irreversible tendencia a favor de
AMLO, pero los procesos electorales siguen
siendo turbios) ni vendrá el cataclismo cívico
si se remueve a los consejeros del pasado, aun
que la eventual prueba de la calidad en el cam
bio provendrá de la postulación de más conse
jeros no facciosos y de una presidencia del INE
enteramente confiable y dispuesta a corregir y
mejorar lo necesario. No es un asunto de dine
ro para el revocatorio, sino político, en el mejor
sentido de la palabra. ¡Hasta mañana!
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• £1 chequezote que vale nada
Nos cuentan que el dirigente nacional de Morena acudió al INE a entregar un che
que gigante en el que consta la devolución de 547 millones 726 mil seis pesos con
25 centavos de sus prerrogativas, para cumplir con los 800 millones que su partido
aseguró que había entregado desde las campañas para las elecciones de junio pasado.
Delgado afirmó que así devolvieron los recursos; sin embargo, el órgano electoral ya
había advertido que se les pasó el tiempo para este proceso y que los guindas debieron
informar la devolución antes de que le fueran entregados lo$ recursos, Nos dicen que
al cuestionar al morenista sobre por qué no se cumplió.con ese criterio, éste aseveró
que el INE no va a marcarle los tiempos a Morena. El caso, nos comentan, es que si
prevalece el criterio de que debió notificarse antes la devolución, entonces la acción de
ayer, chequezote incluido, no habrá servido materialmente para nada. Uf.

• Ante Ómicron diferentes visiones
Con la novedad de que en varios países de Europay en Estados Unidos diversas voces
autorizadas han empezado a advertir un exceso de optimismo en cuanto a los impac
tos posibles de la variante Ómicron. Es el caso del principal asesor de Estados Unidos
para la pandemia, Anthony Fauci. "Podría provocar que nuestros hospitales estén
bajo mucha presión en las próximas semanas", señaló ayer al urgir a la población no
vacunada a acudir a inocularse y a los ya vacunados a ponerse la tercera dosis. La duda
que empieza a surgir es si como una acción preventiva ante Ómicron sería tiempo de
que en nuestro país, aprovechando además la disponibilidad de vacunas y a que ya
están subiendo las cifras de dosis aplicadas, se pudiera acelerar el tema de las terceras
dosis. También existe la duda de si se pudieran terminar imponiendo las vacaciones
del elefante reumático. Uf.

• Sin tregua en San Lázaro
Nos aseguran que, en San Lázaro, donde ya terminaron sesiones, sigue siendo caja
de resonancia de los principales acontecimientos políticos, los partidos de oposición
están inconformes con la decisión que tomó el presidente de la Mesa Directiva, el mo
renista Sergio Gutiérrez Luna, de emprender acciones legales contra el INE y algunos
de sus consejeros por la decisión que tomaron de suspender temporalmente la revoca
ción de mandato. El PAN y PRD exigieron no utilizar al Congreso para perseguir a los
consejeros y cuestionaron que la presidencia actúe con tintes políticos. En la bancada
de Morena, encabezada por Ignacio Mier, desde el momento en que se tomó la reso
lución en el INE empezaron a sonar los tambores que, nos comentan, distan mucho
de sonar ropopompónropopompón.
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• Se vuelve contra diputado su propia iniciativa
Después del alboroto que se generó en el Congreso de la Ciudad de México, tras la de
nuncia pública de la diputada panista Luisa Gutiérrez Ureña en contra del morenista
Nazario Norberto Sánchez, a quien acusó de tocarla "inapropiadamente" durante una
sesión de trabajo, nos cuentan que este lunes la legisladora acudirá a las instalaciones
de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México, en donde interpondrá una
denuncia penal en contra de su compañero congresista. Vaya lío en el que se metió el
morenista, precisamente él, quien hace pocas semanas presentó una iniciativa ante
el propio Congreso para agravar las penas en los casos de acoso sexual, para que sea
castigado hasta con siete años de prisión.

Nerviosismo por Aguascalientes
Sin uñas es como, nos dicen, están algunos blanquiazules en Aguascalientes, pues la
disputa que estalló entre el senador Antonio Martín del Campo y la diputada Tere
sa Jiménez dejó a varios nerviosos y pensando en las cartas que, este lunes, ambos
podrían jugarse luego de que se anuncie quién de los dos abanderará al PAN para la
gubernatura que se disputará en junio próximo, ya que ambos se declararon vence
dores de las primeras encuestas el método que se aplicó este fin de semana para
definir al o la candidata y se acusaron mutuamente de manipular resultados y dirigir
artimañas para favorecerse. Varios quedarán pendientes, nos dicen, para ver si esta vez
sí cumplen el pacto de ese partido para respetar los resultados o si se suman a la lista
de aspirantes inconformes con los métodos de designación de las fuerzas políticas a
las que pretenden representar.

Se mueve el tablero hidalguense
Así que en Hidalgo, ante los titubeos de sus dirigencias nacionales, los líderes estatales
del PAN y PRD fueron los primeros en lanzar los dados con miras a las elecciones del
próximo 5 de junio donde se elegirá gobernador ante el juego rápido de Morena que
definirá entre siete aspirantes a su abanderado en las urnas, mientras que en el centro
del país, tanto Marko Cortés como Jesús Zambrano están ala espera de lo que defina
el priismo estatal y nacional sobre sus candidatos, para poder darle curso a su inten
ción de ir en alianza en cuatro de seis entidades del país.
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V El fin de la democracia en Hong Kong
Por Leonardo Núñez Gonzálezleón ugo@ya h oo.etirn.mx

La democracia está en fran

co peligro y retroceso des
de hace ya varios años en el

mundo. De acuerdo con el reporte
Freedom in the World 2021, de la
organización Freedom House, éste
es el 15° año consecutivo en que la
libertad y la democracia se reducen
y hoy sólo alrededor de una quinta
parte de la población mundial vive
en un país enteramente libre y de
mocrático. Por el contrario, éste es
el punto en que más países en toda
la historia reciente son catalogados
como "nolibres".
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Hay casos dramáticos en que,
frente a nuestros ojos y práctica
mente en tiempo real, estamos sien
do testigos del desmantelamiento
de la democracia y el avance feroz
del autoritarismo. Uno de ellos es

el de la pequeña isla de Hong Kong,
que a pesar de tener fecha de caduci
dad en 2047 momento en que será
devorada totalmente por el régimen

chino al concluir el periodo de 50
años que se definió con Reino Unido,
en que se respetaría el sistema de
mocrático y capitalista de la isla,
hoy por hoy ya ha sufrido las conse
cuencias del embate dictatorial y los
destellos de su vibrante democracia,
que incluso nos mostró algunas de
las movilizaciones ciudadanas más

aguerridas e intensas años atrás, hoy
han quedado en el olvido.

Es necesario recordar que la mo
vilización política en Hong Kong
llegó a puntos impresionantes. En
el momento más álgido de las pro
testas que se dieron entre junio de
2019 y 2020, por casi un año ininte
rrumpido, llegaron a salir a las calles
hasta 1 millón de personas de un
total de 7 millones que habitan en la
isla. A pesar de ello, China aprobó e
implemento una nueva Ley de Segu
ridad Nacional que, de un plumazo,
creó un garrote temible para toda la
población disidente de Hong Kong,
que por meses trató de oponerse al
sometimiento anticipado de su terri
torio a las leyes autoritarias chinas
que permiten ejercer censura y per
secución sobre cualquier disidente.
27 años antes de que legalmente ter
minase el régimen de autonomía de
esta isla, el gobierno de Xi Jinping

chino al concluir el periodo de 50
años que se definió con Reino Unido,
en que se respetaría el sistema de
mocrático y capitalista de la isla,
hoy por hoy ya ha sufrido las conse
cuencias del embate dictatorial y los
destellos de su vibrante democracia,
que incluso nos mostró algunas de
las movilizaciones ciudadanas más

aguerridas e intensas años atrás, hoy
han quedado en el olvido.

Es necesario recordar que la mo
vilización política en Hong Kong
llegó a puntos impresionantes. En
el momento más álgido de las pro
testas que se dieron entre junio de
2019 y 2020, por casi un año ininte
rrumpido, llegaron a salir a las calles
hasta 1 millón de personas de un
total de 7 millones que habitan en la
isla. A pesar de ello, China aprobó e
implemento una nueva Ley de Segu
ridad Nacional que, de un plumazo,
creó un garrote temible para toda la
población disidente de Hong Kong,
que por meses trató de oponerse al
sometimiento anticipado de su terri
torio a las leyes autoritarias chinas
que permiten ejercer censura y per
secución sobre cualquier disidente.
27 años antes de que legalmente ter
minase el régimen de autonomía de
esta isla, el gobierno de Xi Jinping

logró aprobar una normatividad que,
de una manera muy ambigua, esta
blece que los delitos de separatismo,
subversión, terrorismo y colusión
con potencias extranjeras serán
atendidos por la justicia continental,
por lo que prácticamente cualquier
manifestante que apoye la libertad o
la democracia en Hong Kong puede
(y ya ha comenzado a usarse de esta
manera) ser procesado por las insti
tuciones chinas, en donde sus posi
bilidades de un juicio justo son muy
bajas.

Después China tomó el control
político total y, en vista de que en las
elecciones parlamentarias de 2016
hubo una gran participación ciuda
dana y decenas de jóvenes saltaron a
la palestra política para luchar por la
democracia y la autonomía de Hong
Kong, establecieron un filtro para
que ningún personaje "antipatrio
ta" (entendido en los términos de
Xi Jinping) pudiera ganar un escaño.
En las elecciones que se acaban de
realizar este fin de semana en Hong
Kong, se llegó al nivel más bajo de
participación en toda la historia:
30%. Y toda la oposición ha sido
silenciada, encarcelada o amenaza
da. La democracia en Hong Kong ha
desaparecido.
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La invaluable y amorosa labor de familias misioneras
me llevó a visitar la comunidad de San Gaspar, en el
municipio de Piñal de Amóles. Después de algunos ki

lómetros de terracería, con algunos metros de concreto asfál
tico intercalados en la ruta, construidos seguramente en los
puntos que las lluvias más dañan, se encuentra una localidad
a poco más de 2 mil 800 metros sobre el nivel del mar, en la
que habitan cerca de 400 personas, en el corazón de la Sierra
Gorda, entre preciosos bosques, que resguardan una gran ri
queza natural y cultural.

La localidad cuenta con poco más
de 80 viviendas, la gran mayoría con
piso de tierra, agua y energía eléctrica.
El saneamiento y la conectividad son
tareas pendientes. El empleo es tam
bién un reto importante en San Gaspar;
la mitad de sus habitantes realizan al

guna actividad económicamente redi
tuable, el resto carece de ella.

Como San Gaspar, nuestro querido
México cuenta con cerca de 190 mil
comunidades de menos de dos mil 500
habitantes donde habita aproximada
mente el 24 por ciento de la población
y es justamente ahí donde desafortu
nadamente, se registra el mayor rezago
social. La dispersión poblacional que
caracteriza a nuestro país se traduce en

ocasiones en aislamiento y representa
un gran reto para las instituciones en
cargadas de ofrecer servicios, como la
salud, el saneamiento y la educación.

El Gobierno de México ha desple
gado una política social decidida y
profunda, en la búsqueda de dotar a
los mexicanos más necesitados de

aquello indispensable. Sin embargo,
construir un piso mínimo de bienestar
para las familias mexicanas como las
que habitan en esta localidad, requie
re de un esfuerzo conjunto y en equi
po de la iniciativa privada y el sector
público, donde las mujeres y hombres
de la comunidad sean pieza clave y se
encuentren en centro de las acciones a

emprender.

El paisaje en San Gaspar es inigua
lable. Sus hombres y mujeres son tra
bajadores y hospitalarios. La combina
ción de estos dos elementos, unidos
mediante la planeación y ejecución de
proyectos productivos que permitan la
generación de actividades económicas,
podría detonar un cambio importante
en las familias de la comunidad respe
tando su identidad y costumbres.
Existen en nuestro país algunos

ejemplos de este tipo de proyectos,
donde un capital semilla y el talento, li
derazgo y esfuerzo de las comunidades
generan círculos de bienestar: talleres
de diseño y producción de artesanías,
paseos a caballo por senderos, rodadas
en bicicletas de montaña, cabañas eco
turísticas, tirolesas en las que es posi
ble viajar entre las copas de los árboles,
entre otros.

Los proyectos demandan de la ex
periencia de los adultos y la fuerza de
los jóvenes, además de que provocan
la especialización de ambos, deman
dando una mejor educación, para di
señar, planear, emprender y ejecutar
productos y servicios que generen
bienestar.

Construir un México de paz y bien
estar requiere necesariamente voltear
a nuestras comunidades más aparta
das, tal y como la política social del
Gobierno de México lo ha hecho.

Fecha: 20/12/2021

Página: 9

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

David E. León Romero

Costo: 34,542

Página 5 de 10



CDMX y sus desaparecidos

Las familias de las personas des
aparecidas o no localizadas en
la Ciudad de México tendrán

que esperar para que se comience a
buscar a sus seres queridos, porque la
Comisión Local de Búsqueda de Per
sonas cumplió a medias con la con
tratación, capacitación y adquisición
de bienes y equipamiento para iniciar
los trabajos.

De acuerdo con el Registro Nacional de Personas
Desaparecidas y No Localizadas, sólo en la Ciudad de
México hay 3 mil 524 personas desaparecidas al 19 de
diciembre de 2021, En las últimas dos semanas se re
gistraron en la CDMX 26 desapariciones, más de una
por día en la entidad con el mayor número de policías
locales y de cámaras de videovigilancia.

La Comisión de Búsqueda de Personas de la Ciu
dad de México lanzó una ambiciosa licitación con 13
partidas para la contratación de cursos, capacitación,
adquisición de bienes y equipamiento, pero sólo con
trató cuatro partidas.

Por ejemplo, contrató un curso de certificación
para obtener la Autorización Federal de Piloto de
Drones en México, pero no compró los drones para
documentar las acciones y los trabajos de búsqueda
ni tampoco la licencia para su uso.

Y contrató otros tres cursos: Herramientas digi
tales para la búsqueda de personas para identificar

información útil, posibilidades de riesgo y amenazas
en redes sociales, Protocolo homologado para la bús
queda de personas desaparecidas y no localizadas y
Procesamiento de información criminal para la elabo
ración de planes de búsqueda de personas desapareci
das, análisis criminal, planeación, análisis de riesgo y
búsqueda. Estos cuatro cursos los contrató con Vanu
me, S. de R.L. de C.V., por la cantidad de 595 mil pesos.

Quedaron desiertos el curso de Competencia para
atención a Víctimas y el Taller de Supervisión Psicoso
cial y Autocuidado para el Personal de la CBPCDMX;
es decir, la primera atención a las familias de las vícti
mas y los protocolos de seguridad de los buscadores.

La autoridad capitalina no pudo conseguir con un
proveedor mochilas de senderismo, lámparas, ban
derines, cascos de seguridad, cuerda de seguridad
de rapel, arneses, bastones, silbatos, brocha anties
tática, reglas de precisión, guardas con hilos, cuchillo
o navaja mil usos, binoculares, lentes de seguridad,
conos para señalamiento vial, entre muchas otras
herramientas.

Tampoco los proveedores pudieron conseguir
le equipo tecnológico como dispositivos para fijar
día, cámaras, tipo GoPro, cargador de baterías para
equipo de cómputo portátil, discos duros, drones de
conducción rápida, teléfonos celulares, tabletas elec
trónicas, grabadoras de audio digital, rayos X portátil,
GPS y pizarrones interactivos.

La realidad es que la comisión va de retraso en re
traso, se creó en mayo de 2019 y apenas inició movi
mientos en este diciembre, y sin tener aún fecha clara
para la llegada de bienes y equipamiento. Mientras la
gente sigue desapareciendo, los encargados de ayu
dar a las familias a encontrar a sus seres queridos ni
siquiera tienen la capacidad operativa para dar solu
ción y respuesta a estos miles de casos.
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De nuevo, la Corte la última puerta
Una cosa es que la Corte haya dado el

aval para que se lleve a cabo la revo
cación de mandato y otra es que se tenga

k el dinero para hacerla.
El Presidente y su partido han querido colocar al INE con

tra la pared. Avalaron la revocación, pero no le ofrecieron
elementos para poder instrumentarla. Carece de lógica que
al haber aprobado este ejercicio no hayan contemplado el
dinero para hacerlo.

Si el Presidente quiere a como dé lugar que se haga la
consulta de revocación de mandato, debió contemplarlo
en el presupuesto. Sin dinero el ejercicio se queda trunco,
lo que provoca más de crítica del mandatario y su partido
contra el INE; si nos atenemos a lo que está pasando pudié
ramos estar ante un plan con maña.

Entre el INE y el Presidente existen un buen número de
incidentes y confrontaciones. En las que a veces no queda
claro qué está de por medio y cuáles son las razones de los
desencuentros. Lo que está muy claro es que el Presiden
te no quiere al INE y a sus integrantes, tan es así que en el
primer trimestre del año por llegar enviará su propuesta de
Reforma Electoral.

Ha circulado información que plantea que el Presidente
quiere tener al INE como parte del gobierno, lo cual sería
un retroceso histórico para la democracia del país y para los
años de significativas, trascendentes e importantes luchas
de mujeres y hombres.

EL INEeStá porque
el ejercicio cumpla los
requisitos para que

sea válido y para que
puedan participar

todos los ciudadanos

que asilo quieran,
para ello, no hay de
otra, se requieren

recursos materiales
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La revocación de mandato es uno más de los escenarios

en que el Presidente ha estado confrontado con el INE. Más
allá de la importancia que el mandatario le concede a la re
vocación, lo que está de por medio es que el tabasqueño
simple y sencillamente no reconoce al INE como el instru
mento para el desarrollo e instrumentación de los procesos
electorales del país; la revocación está siendo un detonador
más para señalamientos y críticas del Presidente contra el
instituto.

En el camino, López Obrador ha arremetido también
contra las y los ministros de la Corte ponderando al presi
dente del tribunal como ejemplo, a diferencia de sus otros
integrantes. La perspectiva es audaz, limitada y ausente de
una visión integral sobre quienes forman la SCJN, es una
generalización maniquea y estereotipada hecha a modo en
función de pensamientos parciales y conveniencias.

El INE estableció con toda claridad el viernes que no
quiere suspender o cancelar la revocación de mandato,
Plantea posponer temporalmente las actividades en tanto
que la SCJN resuelve la controversia sobre el presupuesto.

Si esto se interpreta como "chicanada" o como un freno
a la democracia, o lo llevan a terrenos de pelea callejera y
amenazas de que van a entablar un juicio político en contra
de dos de los consejeros del INE, no se está visualizando lo
que está de por medio.

El INE está porque el ejercicio cumpla los requisitos para
que sea válido y para que puedan participar todos los ciuda
danos que así lo quieran, para ello, no hay de otra, se requie
ren recursos materiales.

No deben estar de por medio opiniones o juicios sobre la
revocación, porque esto no le corresponde al INE. El institu
to lo que hace es acatar y cumplir el mandato emanado del
Legislativo y de la SCJN.

Es evidente que hay mucho ruido sobre el tema, pero
también es claro que el ruido es parte de la confrontación
que está siendo cada vez más delicada y grave. No hay por
ahora elementos para pronosticar qué puede acabar suce
diendo, el desenlace de la consulta pudiera dar pistas sobre
el desenlace de esta muy lamentable confrontación.

En medio de cierto caos, confusión, confrontación y que
pocas ganas de resolver el problema, lo importante es que
tenemos instrumentos legales que van a determinar una
cosa u otra; en éstas andamos.
• RESQUICIOS
Bajo el signo de más vale no provocar incidentes no vaya
a ser que se pase a molestar, los gobernadores han optado
por olvidarse de alianzas y de la Conago. Se veían muy con
tentos, o eso parecía, en Villahermosa. El año que entra el
panorama estará casi completo con la llegada de al menos
5 nuevos gobernadores.
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Que luego de que Méxi
co y Estados Unidos echaran a
andar formalmente la semana

pasada el Entendimiento Bi
centenario de Seguridad, que
sustituye a la Iniciativa Méri
da, el embajador Ken Salazar
no perdió un minuto de tiem
po y durante los días siguientes
visitó puntos estratégicos de
la frontera como Hermosilloj
Nogales y Ciudad Juárez; tres
ciudades en tres días, lo que da
cuenta de que el esfuerzo por
frenar el tráfico de armas y dro
gas de un país a otro comenzó
de inmediato.

Que en Veracruz ya fueron
liberados los seis jóvenes dete
nidos en una plaza comercial
por supuestos ultrajes a la au
toridad, un tema que fue am

pliamente difundido en el no
ticiero Azucena por MILENIO,
debido a que en los videos que
se difundieron del caso nunca

se observa que los detenidos
hayan siquiera puesto resisten
cia a su captura. Ricardo Mon
real Avila, líder de Morena en
el Senado y crítico de esa figura
legal que considera propia de
la barbarie, aseguró que si bien
la liberación de los muchachos
es un logro, aún hay decenas de
hombres, mujeres y políticos
detenidos en ese estado por
ese delito.

Que este sábado en el Se
nado reapareció con buen sem
blante, aunque todavía en si
lla de ruedas, la legisladora del
PRI Beatriz Paredes, luego de
que en octubre sufriera un ac
cidente en carretera cuando

regresaba de Hidalgo, adonde

asistió al informe de su compa
ñera Nuvia Mayorga. En el ex
tremo opuesto está la morenis
ta Martha Guerrero, cuyo vehí
culo fue baleado ayer cuando se
dirigía a la toma de posesión de
Nelly Rivera, nueva alcaldesa
de Teomoya, Estado de México.

Que a partir de hoy el nue
vo comisionado presidente del
Instituto de Transparencia de
Ciudad de México, Arístides
Rodríguez, comienza su perio
do de tres años al frente del or

ganismo y su reto inicial será li
mar asperezas con las comisio
nadas María del Carmen Nava
y Marina San Martín, aunque
la tarea no será nada sencilla,
pues la ausencia de ambas fue
notoria el viernes pasado en el
acto en que el funcionario pre
sentó su plan de trabaj o.
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Pedro Sánchez volvió a comparecer durante
la mañana del domingo en la Delegación del
Gobierno en Cataluña para explicar su bue
na nueva a sus fieles, su aló, presidente, y con
tarles que llevamos mucho mejor la lucha con
tra el covid que los países de nuestro entorno
(porque somos muy eficaces y porque vacu
namos a tutiplén) aunque esto no nos debe
llevar a confiarnos (porque somos pruden
tes). Su intervención fue relativamente bre
ve, pero prolija en porcentajes de vacunados
con pauta completa, mayores de 70 años, ma
duros mayores de 60, niños. Solo el viernes
vacunamos a medio millón, no les digo más.
Proporcionó datos enternecedores. ¿Se acuer
dan de la minuciosidad con que la porten
tosa ministra Darías llevaba la cuenta de las

visitas que ha girado el doctor Sánchez a la
isla de La Palma? Han sido siete veces y fí
jense que el 87% de la población (84.700 ha
bitantes) de la isla se ha vacunado. Cabría
pensar que ha viajado tantas veces para va
cunarlos él personalmente, ya advertía el
viejo chiste que algunas cosas vale más ha
cerlas que mandarlas. O por lo menos a lle
var la cuenta. También alentó a usar mas

carilla, con el desdén que le provocaba el
uso a Fernando Simón, que en mayo de 2020
decía que «el uso prolongado de las masca
rillas puede traer problemas». Sánchez las

encareció ayer y para predicar con el ejem
plo remató su charla colocándose una ante
las cámaras para hacer el mutis.
Además de las estadísticas anunció que

pasado mañana, 22 de diciembre, va a reu
nirse extraordinaria y virtualmente con las
autonomías para tratar el tema. El 22 es el
día de la lotería y la antevíspera de Noche
buena y a esta especie de presidente que te

Otro 'aló, presidente', y
lo único que logró fue
encarecer las mascarillas

do, de amparo (168/2021 de 5 de octubre) con
tra la resolución de la Mesa de la Cámara so

bre la suspensión del cómputo de los plazos
reglamentarios desde la entrada en vigor del
decreto del estado de alarma. Y el tercero

(183/2021 de 27 de octubre) de inconstitucio
nalidad del segundo estado de alarma.
No hay razones para extrañarse de que los

votantes del PSOE valoren más a Yolanda

Díaz que a Pedro Sánchez en encuesta de
ABC. Yolanda, la pobre, ha denunciado que
el capitalismo se mueve por ánimo de lucro.
Ella no es muy leída; podría haber citado en
su favor a Adam Smith: el egoísmo del car

nicero, del cervecero y del panadero, no su
bondad. Para eso ya está ella, que es más bue
na que Abundio. Sánchez, ni es bueno, ni ha
leído tampoco a Adam Smith.
nemos le vendría bien aquella frase que hi
zo tan popular el difunto Moncho Alpuen
te: «La situación es alarmante, pero no preo
cupante, porque preocupándonos no vamos
a llegar a ninguna parte».
El presidente debía de creer que sí era alar

mante cuando decretó el primer estado de
alarma en marzo de 2020. Duró solo 15 días,
pero al parecer fue suficiente, porque el 10
de junio echaba las campanas a vuelo: «Gra
cias a este instrumento constitucional (así lo
calificó) que es el estado de alarma hemos
salvado 450.000 vidas». Un mes más tarde

seguía en campaña publicitaria: «Hemos de
rrotado al virus, controlado la pandemia y
doblegado la curva» y nos animó a echarnos
a la calle, vayamos jubilosos, «a disfrutar de
la nueva normalidad recuperada».
Luego ha venido a resultar que el Consti

tucional lo ha empitonado en tres ocasiones
al fallar que el instrumento que a él le pare
cía tan constitucional no lo era tanto y lo hi
zo, para más inri, como respuesta a tres re
cursos de Vox: el primero, de inconstitucio
nalidad, contra el primer decreto del estado
de alarma (148/2021 de 14 de julio). El segun
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La nece(si)dad
de una consulta

d
i un grupo representativo de ciudada

i nos mexicanos, en pleno goce de sus
Pv. W derechos políticos, exige llevar a ca
bo una consulta de revocación de mandato del
Presidente, ésta tiene que efectuarse más allá
de cualquier obstáculo o resistencia.
Para hacer valer el derecho a revocar el man

dato otorgado al titular del Ejecutivo se requie
re que lo solicite por lo menos 3 por ciento de
los y las ciudadanas inscritas en el listado elec
toral, en al menos 17 estados, es decir, en la mi
tad más uno para que esta exigencia sea repre
sentativa y no capricho de un grupo o sector.
Aunque no resultó sencillo, las organizacio

nes que recabaron firmas para demandar la re
vocación están a punto de conseguirlo y que
dan pocas dudas de que lo harán. Son agrupa
ciones muy cercanas a Morena, o cuando no
militantes, a pesar de que la ley marca que los
partidos políticos no deben involucrarse en un
ejercicio de esta naturaleza.
La consulta es obligaday necesaria. El Insti

tuto Nacional Electoral (INE) tiene la obliga
ción legal de organizaría, por lo tanto, retrasar
algunas actividades con vistas a la consulta, co
mo lo aprobaron seis de 11 consejeros en la se
sión extraordinaria del viernes, implica incum
plir con la ley así se aleguen
motivos económicos o pre
supuéstales para ello.
Posponer o sabotear la

consulta es ir en contra del
artículo 35 de la Constitu
ción, que desde 2019 se re
formó para incluir este de
recho de los habitantes de
México a demandar cuentas

a sus gobernantes.
Sin embargo, condenar a los seis consejeros

que votaron por posponer algunas actividades
relacionadas con la consulta como si fueran lí

deres de la oposición conservadora a la cuarta
transformación es una exageración.
El INE es una institución costosa. Tenemos

una democracia cara, mucho más cara que en
otros países, pero el INE también ha demostra
do su valor atal grado que no solo resguárdalas
elecciones, sino que incluso se encarga de va
lidar la principal identificación oficial que te
nemos los mayores de edad. Eso no obsta para
afirmar que su estructura, replicada a nivel de
los estados, tiene grasa de donde cortar, tanto
así que ya lograron ahorros por más de mil 503
millones para realizar la consulta.
Se requieren otros 2 mil 300 millones para

que se puedan instalar las 161 mil casillas nece
sarias para este ejercicio democrático y no, no
es con el encono y los enfrentamientos como
se van a obtener los recursos que hacen falta,
sino con la intervención de la política, del diá
logo y no esperando una salomónica decisión
de la Corte.

El 25 de diciembre concluye el plazo para la
entrega de firmas, el 2 de febrero el plazo para
la revisión de su validez, así que tiempo hay, lo
que falta es disposición y más valdría empren
der el diálogo de una buena vez, puesto que el
país tiene asuntos urgentes en que ocupar to
das estas energías.

Tiempo hay, lo que
falta es disposición y
más vale emprender

el diálogo de una
buena vez
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Digan lo que digan, estoy convencida que
mil palabras dicen más que una imagen.
No lo puedo ver de otra manera, quizá

porque me dedico a escribir, y escribo porque no tengo
duda que la correcta combinación de verbos, personas y
adjetivos puede romper el código de cualquier cerradu
ra y abrir con ello una relación, pero también cerrar una
disputa. Creo en el poder de una oración —sujeto, verbo
y predicado— aún del ateo y del infiel. A pesar de ello, no
puedo negar que existen imágenes que contienen un po
deroso pegamento en el reverso. Un adhesivo que, aunque
pase el tiempo, no se despega. Basta con nombrarlas para
evidenciar que siguen fij as en la memoria. Evocarlas. Cie
rre los ojos y deje que yo las llame para usted: las Torres
Gemelas, imposible no despertarlas alineadas contra el
cielo entre las nubes de humo y polvo. El Hindenburg, ca
yendo envuelto en llamas, con la torre de alta tensión en
un costado. La Plaza de Tiananmen, el tanque y él. La caí
da de la Línea 12 del Metro.
Este 2021 tenía que ser un año distinto al que fue. La

esperanza de la llegada de las vacunas hacía pensar que
regresaríamos a nuestra realidad. Ni
siquiera a una nueva, sino a la que ya
teníamos, a la de siempre. Todavía no
es así. Sin embargo, la primera imagen
que marcó este 2021 sí es la de una va
cuna. Como la evidencia del poder de la
ciencia. Como una afilada línea de sal
vación que se hunde hasta el fondo en
cualquier brazo, en millones de hom
bros. Una vacuna vista de reojo, con la
distancia de apenas una barbilla, hundiéndose en nuestro
propio hombro.
La segunda imagen de este año cae debajo de un titu

lar que dice: "República Bananera". La toma del Capito
lio entre el humo y una turba que escaló paredes y rompió
vidrios siguiendo la arenga del que en ese momento toda

vía era presidente de los Estados Unidos, Donald Trump,
para intentar detener la ratificación de Joe Biden. Ya sé,
parece que fue hace más tiempo, pero apenas fue este 6 de

enero. Y es que además de distinto, 2021 también debió
ser menos largo de lo que hasta hoy ha sido.
Una imagen imborrable que resultó brutal al tiempo

de conmovedora: la estructura que se puso para "defen
der" Palacio Nacional de las mujeres. Una gruesa estruc
tura de hierro negro que las mujeres terminaron derri
bando con el sentimiento al llenarla de flores y escribir
con pintura blanca los nombres de las muertas, agredi
das y desaparecidas. Evidencia indeleble del poder ven

cido por el poder simbólico.
Y una imagen trágica: la caj ablanca

de un tráiler volteada a mitad de una

curva enla cual viajaban 150 migran
tes y a la fe cha han mué rto 55. La ima
gen de una corrupción asesina
El peso de este álbum lo llevare

mos a cuestas por el resto de nues
tras vidas, sin embargo, hay una ima
gen que trae doble pegamento: la Lí

nea 12. Dese cuenta que no dije "caída" y no dije "Metro"
y, a pesar de ello, sé que la está viendo. Los cables, como
ligamentos, aún tensados. La vía colgada. Los vagones en
"v" contra el pavimento.
Una imagen de indolenciaycorrupcióntan fuerte, que

arrancó de manera adelantada la sucesión presidencial,
para tratar de proteger y distraer.
Imágenes todas que marcaron 2021, menos una: la Línea

12. Esa imagen será una de las que marcará el sexenio.

Tenía que ser un
año distinto; el peso

de este álbum lo
TVcffGmOS DOT ( i TGStO
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A medio sexenio, y en la Navidad que
anuncia un nuevo año, es ocasión
para que los mexicanos busquemos

con voluntad unificadora las mejores decisiones
para superar las tragedias que están destruyendo al
país. Es urgente aprovechar los portentosos avan
ces de las ciencias y tecnologías de nuestro tiempo
para ser sanos, fuertes y respetados en el concierto
de las naciones.

Por desgracia, viejos y nuevos agravios colman
la vida de los mexicanos, sin que falten quienes
siguen atizando el culto a la derrota, haciendo de
México la caricatura de un pueblo históricay per
petuamente "conquistado". Nacimos para ser ine
vitablemente ultrajados por violadores del pasado
y del presente.
No nos damos tiempo ni espacio para reflexionar

qué hemos hecho bien, en qué hemos errado, y cuál
es la ruta de nuestra superación. Todo se reduce a
una reyerta sin lugar para la inteligencia, la razón y
el diálogo. Laluchaes estúpidayfalazmente binaria:
buenos contra malos. La eliminación de "los otros"
es lo patriótico.
Ante la falta de verdaderos valores ciudadanos y

una mínima cohesión social se acerba el individua
lismo en el que cada quien busca sobrevivir, de pre

ferencia fuera de laley, mientras
la miseria humana es lo único

que goza de cabal salud. Por su
puesto que hay muchos ejem
plos virtuosos, que pudieran
desmentir mi aserto anterior,
pero de manera alguna tienen la
potencia para conducir a buen
puerto el destino del país. So

mos como los malos ej ércitos en
los que cada soldado toma el paso que le da la gana,
precisamente "para no perder su paso", y ¡sálvese
quien pueda!
Aunque sea "políticamente incorrecto", es tiem

po de enfrentar decididamente el cáncer de la co
rrupción social, si es que de verdad queremos redu
cir drásticamente el de gobiernos, partidos y demás
instituciones, porque todos éstos surgen precisa
mente de la sociedad. Si el almácigo está podrido,
solo se transplanta la pudrición.
Es tiempo de entender que la corrupción no con

siste únicamente en el manej o delincuencia! del di
nero, ni en arbitrariedades de funcionarios públicos
o de particulares. El cáncer más agresivo y mortífe
ro es la mentira, porque ella es la herramienta pa
ra consumar todas las estafas, y la cobij a que oculta
todos los atropellos. En este país, mentir no suele
sonrojar al embustero, ni tiene reproche social: es
moneda de curso corriente.

Si el que está en la cúspide miente sin reposo
ni fronteras, si injuria y difama impunemente a
personas e instituciones, si dispone como propio
y sin rendir cuentas del patrimonio nacional, si su
comportamiento es depredador y provoca eterna
riña entre los gobernados, es un corrupto; y si a
pesar de ello goza de "alta aceptación social", no
tienen la mayor culpa Tartufo y quienes lo pusie
ron ahí, sino los corruptos que, a sabiendas, hoy
le aplauden.

Somos como los
malos ejércitos en

los que cada soldado
toma el paso que le

da la gana
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AMLO: del carruaje
a la calabaza

T
odo político busca maximizar el po
der. Lo obtiene al llegar al gobierno
pero, una vez allí, la realización de sus

proyectos varía en proporción directa a su capacidad
de lograr que aun quienes no son sus subordinados
acaten su voluntad. De allí la diferencia entre demo
cracia y autocracia: la primera diseñaleyes e institu
ciones para acotar al poderoso a fin de que no llegue
a serlo en demasía, puesto que no cree en gobernan
tes divinos, incapaces de corromperse o equivocarse.
Andrés Manuel López Obrador requiere tantos

o más acotamientos porque es una figura de culto:
además del poderío de la Presidencia de la Repúbli
ca, tiene una gran popularidad personal. Quienes
creemos que la concentración excesiva de poder en
una persona es nociva para la cosa pública desea
mos que los valladares democráticos se refuercen
en un caso así. Huelga explicar que él, por el con
trario, quiere quitarse contrapesos, pues conside
ra que su portentosa misiónlojustificayque nadie
debe desconfiar de su incorruptibilidad e infalibi
lidad. El martes pasado lo reflejó de otro modo en
su mañanera: dijo que los gobiernos que reparten
secretarías entre varios partidos son inoperantes.
Alianzas y equilibrios son para él sinónimos de pa
rálisis: un líder que no controla todo no avanza na
da. ¡Vaya usted a saber por qué Angela Merkel, que
gobernó en coalición con los socialdemócratas,
avanzó tanto en Alemania!

La buena noticia es que al
gunas instituciones de nues
tra precaria democracia son
menos endebles de lo que yo
pensaba. Si bien algunos ór

ganos autónomos han su
cumbido a los ímpetus auto
ritarios de AMLO, otros han
resistido algo parecido a un
estado de sitio. El INE, por ejemplo, le ha plantado
cara ante su designio de desvirtuar gratuitamente
la revocación de mandato, la cual únicamente debe
realizarse cuando bastantes inconformes exigen que
se vaya el presidente, no cuando el presidente quie
re que sus huestes le hagan una fiesta de aclamación
para acrecentar su capital político. El desenlace está
en suspenso porque el ostensible enojo de AMLO ti
ra líneay sus exégetas —conscientes de que la "ratifi
cación" le es cara, como en otro sentido lo es para los
contribuyentes— emulan su indignaciónypotencian
el embate. Pronto se verá qué concluye la Corte pero,
por lo pronto, es de saludarse la existencia de una au
tonomía que no ha sido avasallada
Algo más: AMLO ya no controla por completo a

su propia gente. El proceso sucesorio que él mismo
detonó le resta margen de maniobra. Un botón de
muestra es el pleito entre el fiscal generaly el exj efe
de laUIF, cuyos campos de batalla son los dos perió
dicos más odiados por AMLO. Es más, todo indica
que tras las bambalinas de la 4T se escenifica una
carnicería; ahí están las filtraciones desde su pri
mer círculo y la creciente rebeldía del coordinador
de Morena en el Senado. Por supuesto, AMLO sigue
siendo el factótum y su fuerza aún es formidable,
pero parece que entre los suyos cada vez son más
quienes prefieren pedir perdón que pedir permiso.
El carruaj e de AMLO — como ha sucedido con los

de sus predecesores en la segunda mitad de sus se
xenios— empieza a convertirse en calabaza. Quizá
su gobierno sea distinto en otras cosas, pero en lalu
cha por el poder es igualito a los anteriores.
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Equilibrio es para
él sinónimo de

parálisis; en la lucha
por el poder, es igual a

los anteriores

Fecha: 20/12/2021

Página: 14

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Agustín Basave Benítez

Costo: 31,964

Página 9 de 12



Atrapados como estamos
en el barranco del presen
te, hemos perdido de vista

lo que se juega hacia el futuro respecto
de la revocación de mandato.

Escapemos por un momento
de 2022 para ubicarnos en marzo de
2028, cuando podría celebrarse el se
gundo ejercicio de este tipo en la histo
ria democrática de México.

Supongamos hipotéticamente que
para esa fecha quien estuviera ocupan
do la Presidencia no contase con una

aprobación superior a 50 por ciento;
esto implicaría que la revocación ten
dría posibilidades reales de ocurrir.
Frente a tal escenario, la autoridad

responsable habría de organizar un
proceso que igualara en prácticamente
todas las condiciones y circunstancias
los comicios presidenciales celebrados
en 2024: mismo número de casillas,
mesas, papeletas y funcionarios capa
citados para recabar y contar los votos.
De no hacerlo así, el INE sería pro

motor de una aberración derivada de
la asimetría entre la

elección que entregó
el mandato presiden
cial y el proceso que
lo retiraría. En otras
palabras, si la revoca
ción de mandato no

ofrecierala misma certidumbre que las
elecciones precedentes, su legitimidad
sería cuestionable.
Regresando al presente, si el costo

asignado por la Cámara de Diputados
para organizar la revocación en 2022
es menor al costo que implicó la elec
ción presidencial de 2018, no hay ma
nera de ofrecer condiciones similares

de eficiencia, legalidad, imparcialidad,
objetividad e independencia.
Organizar con medios reducidos la

revocación fijaría un precedente cues
tionable, porque pondría en tela de jui
cio los resultados, sobre todo cuando
estos sean apretados.
Quien ubicó en situación peligrosa

el proceso de la revocación de manda
to fue la Cámara de Diputados, al recor
tarle al INE casi 5 mil millones de pesos
de su presupuesto para el año próximo.
En revancha, las y los consejeros

de esa institución es
tán reaccionando con

prudencia para evitar
una crisis mayor ha
cia delante. Los que
presionan para que el
INE realice el proceso

de revocación a pesar del recorte están
pensando solamente en 2022, pero no
en futuros escenarios.

Zoom:quelospartidosyelPresidente
sehallenatrapadosporlacoyunturapolí
ticano es novedad, lo grave sería que tam
bién el INE cayera en ese juego. La auto
ridad electoral está obligada a actuar co
locando la mirada en el porvenir.

Los consejeros del INE
están reaccionando
con prudencia
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De manera consciente o in

consciente, los conseje
ros del Instituto Nacional

Electoral (INE) siguen trabajando pa
ra Andrés Manuel López Obrador, con
decisiones que legitiman su discurso
de confrontación con el órgano que va
lidó su arribo a la Presidencia.
En los hechos, el aplazamiento tem

poral de la revocación de mandato ante la
negación del presupuesto solicitado tie
ne como principales beneficiarios al Pre
sidente y a su partido, en medio de un
muy complicado proceso de validación
que aspira a alcanzar las 2.8 millones de
firmas que representan 3 por ciento de la
lista nominal de electores, requerido pa
rala convocatoria legal a dicho proceso.
'El culpable' de una fallida consulta

de revocación sería ahora el INE, em
peñado en confrontar los designios de
la 4T por una aparente animadversión
de su presidente, Lorenzo Córdova, y
por el apoyo incondicional del conse
jero Ciro Murayama.
Ambos personaj es han sido protago

nistas de cruentas batallas con el Poder

Ejecutivo, enfunda
dos ambos en el dis
curso de la democra

cia y en la no inter
vención del titular del

Poder Ejecutivo enlos
procesos electorales.
Pero han sido también artífices de

desencuentros en temáticas que, si
bien son totalmente legítimas, no al

canzan a ser vistas enbuenos términos
por los ciudadanos, como la relaciona
da con los recursos legales que interpo
nen para defender sus salarios.
En el INE no alcanzan a entender que

sus decisiones y posturas son lo único
que, en el cuarto año de gobierno, ter
minan por dar fuerza e incluso credibi
lidad alalucha contra el neoliberalismo

En el propio Consejo General se ha
reprobado la insistencia del instituto
en hacer las cosas como en las pasadas
décadas, sin considerar, por ejemplo,
la incorporación de tecnología que pu
diera abaratar los procesos electorales
e incluso materializar la consulta de re

vocación con el presupuesto actual.
De hecho, el INE podría enfocar sus

batallas a aquellas que, aunque polémi
cas, cuenten con el res
paldo ciudadano, des
tacando logros como
el de haber sido árbitro
en ya tres procesos de
aplastantes triunfos
para Morena y López

Obrador. Pero pues no.
Palabras clave

La 4T ya encontró leña seca para su fo
gata... poniendo más en contra a unos,
pero más a favor a los otros. Radicali
zando posturas y sumando partida
rios, en su calidad de víctima. Y el juego
se llama: Tírenle al INE.

El aplazamiento tiene
como beneficiarios al
Presidente y su partido
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La mordaza de la izquierda

uarta Transformación de la Vida Publica de

«H J México es el nombre de un ideal, un obj eti
,"<A vo que implicaunamanerade verlahistoria

del país y deriva de ella una serie de valores que habrán
primero de traducirse en buen gobierno y, finalmente,
en una mej ora sustancial de las condiciones de vida de las
mayorías. Se dice Cuarta Transformación de la vida pú
blica de México no porque ésta ya se haya concretado, si
no porque es lo que buscamos y el parámetro —de quienes
simpatizamos con la idea de un cambio de régimen—con
el que medimos la dimensión del cambio que buscamos
para la sociedad mexicana son tres cambios revoluciona
rios previos que han implicado, según nuestra interpre
tación de la historia, una ampliación en el ej ercicio efecti
vo de los derechos para el pueblo de México (a diferencia

de otras grandes transformaciones de la vida pública de
México, como elporfiriato o el neoliberalismo). Enlos he
chos, se trata déla actualización de una lectura política de
la historia que elaboró en sus trazos más gruesos Vicente
Lombardo Toledano (y que más tarde delinearían otros
como ReyesHeroles), que sirvió de horizonte en los pri
meros años del triunfo revolucionario, cuando entre la
destrucción de instituciones había más aires de fracaso
que épica de renacimiento.
Cuando Lombardo escribió sobre

los horizontes de transformación de la

Revolución Mexicana, ninguna de las
grandes transformaciones revolucio
narias (la educación pública, por ejem
plo) estaba próxima a realizarse. De no
haber triunfado la agenda de los dere
chos, Lombardo habría quedado como
un muy mal profeta —del mismo modo
que, si al cabo de los años, la agenda de
la Cuarta Transformación, sus gobiernos y sus organiza
ciones no cumplen en las pocas metas que han sido clara
mente anunciadas (el fin de la corrupción, un sistema de
salud como los nórdicos o la consolidación de la democra

cia) tendrán que elaborarse explicaciones como las que

han tenido que dar muchos partidos llamados socialistas
y convertidos en neoliberales.
Cuando en España, por ejemplo, la prensa habla del

"gobierno socialista", se habla en realidad de que gobier
nan militantes del partido socialista. Nadie se atrevería a
decir que el socialismo se ha conseguido o se ha concre
tado, aunque el socialismo gobierne. Así, el gobierno de
la Cuarta Transformación es uno donde gobiernan sim
patizantes de esa idea y de ese movimiento encabezado,
indiscutiblemente, por Andrés Manuel López Obrador.
Dicho liderazgo y la idea de la Cuarta Transformación
han metido en unbrete a la izquierda mexicana. Primero,
porque la idea no ha merecido discusión doctrinaria —de
manera que se pueden meter en ella cualquier expectati

va moral de la política. Segundo, por
que solo hay un intérprete autorizado
de la idea y tiene parámetros un tanto
variables (por ejemplo, está muy mal
casarse y exhibir el amor en público,
pero los pecadillos administrativos de
algunos funcionarios merecen pasar
se por alto o ignorarse por completo).
Como en los tiempos de Lombardo,
casi no hay un desacuerdo sobre los

propósitos de la transformación, pero no hemos discutido
nada acerca de los medios. Esta falta de claridad sobre los

medios ya ha dado, a medio sexenio, rectificaciones como
la discreta emergencia del IMSS Bienestar ante el Insabi,
el doble cambio de estrategia de la compray distribución
de medicamentos, el mayor peso de los militares en la vida
pública, todo sin discusión partidista La izquierda (la que
viene de la tradición socialista) está discretamente autoa
mordazada, para no hacer el juego ala derecha neoliberal.
¿Sirve eso de algo?^™

Se dice Cuarta
Transformación
no porque esté

COIlCretada; eS lo (| lie
buscamos
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Batalla final
La 4T y el INE están enfrascados en la
batalla final. Nada será igual una vez
que concluya la contienda por la Revo
cación de Mandato.

La revocación no es una demanda popu
lar. La gente no la pidió. Los ciudadanos
están siendo presionados por activistas
de Morena para que el ejercicio se lle
ve a cabo. Los activistas intentan expli
car lo inexplicable: firmen, demandan,
por la revocación, pero para pedir que
AMLO se quede.
Ni los ciudadanos ni los partidos de
oposición están interesados en que
el presidente deje su cargo y anti
cipe su viaje, con boleto de ida, a
su finca en Palenque. La idea es que
cumpla su sexenio. Eso sí, ni un día
más.
Su mandato no está enjuego, eso es in
discutible. Para el gobierno y su partido
la revocación es un mega operativo de
propaganda que quiere el INE organice
y pague para que ellos recojan las ga
nancias políticas.
En un exceso, se indignan porque la ju
garreta se les complica.

La revocación causa discordia
La cumbre de seguridad de Tabasco tu
vo el efecto de relanzar a la Conferen

cia Nacional de Gobernadores, que es
taba desahuciada, y de anotar el nom
bre de Adán Augusto López en el elenco
de presidenciables de Morena.
Los mandatarios formados en la venta

nilla de la Alianza Federalista recapa
citaron, regresaron al redil de la Cona
go y pareció por unos días que vendría
una etapa de armonía y colaboración,
pero no.

Los gobernadores de Morena, con la
idea de congraciarse con su jefe políti
co, íe entraron al tema de la revocación
y comenzaron a tundirle al INE que será
defendido por los gobernadores de opo
sición, lo que puede dar pie a otra etapa
de rispidez entre los mandatarios. La re
vocación divide.

Los gobernadores de oposición no
pueden quedarse viendo como la 4T
se engulle al INE.
La pregunta es si la foto de todos los go
bernadores juntos en la laguna será la
última que se tome este sexenio.

Convicciones democráticas
Interesante y con muy buena convocato
ria el Seminario organizado por el ma
gistrado Felipe de la Mata como parte
de las celebraciones por los 25 años de!
TEPJE

Magistradas y magistrados de la Sa
la Superior y de tribunales electora
les de diversos estados, así como ex
pertos y académicos en materia elec
toral se dieron cita para hablar de
derechos humanos, derechos indí
genas, paridad y género, y fiscaliza
ción, entre otros temas.
El consenso fue amplio y claro, mante
ner la unidad en torno a la defensa de
los derechos políticoselectorales de la
ciudadanía y defender la autonomía de

las instituciones. Buen mensaje de las
autoridades jurisdiccionales federales y
estatales en tiempos de críticas a las ins
tituciones democráticas.
El tiempo es para reafirmar conviccio
nes democráticas, dicen en el Tribunal
Electoral,

Día del policía en ía CDMX
En materia de seguridad, las cosas han
cambiado para bien en la CDMX desde
el 26 de junio del 2020, día del atenta
do en contra de Ornar García Harfuch.

A partir de ese fatídico día, con el jefe
de policía en el hospital, muchos die
ron por descontado que el CJNG im
pondría condiciones en la CDMX, pe
ro no.

La policía capitalina resistió el tempo
ral, se reagrupo en torno a su jefe y hoy
puede afirmar que no hay un grupo cri
minal capaz de retarlos. Reconforta sa
berlo, pero no hay lugar para triunfa
lismos.

Las fiestas navideñas llegaron acom
pañadas de un repunte en el consu
mo de cocaína en antros y fiestas de
oficina o de amigos. El enclave del
Mencho en Tláhuac y el puñado de
células de la Unión Tepito operan a
toda máquina.
De modo que todavía hay mucho tra
bajo por hacer. García Harfuch tiene
confianza en cumplir sus metas porque
cuenta con el respaldo político de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, como
se vio ayer en el Día del Policía*
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La alameda chilena
finalmente se abrió
La victoria de Gabriel Boric es la mejor noticia que ha ocu

rrido en América Latina en este segundo año pandémico
que acaba.

Cuesta imaginar qué habría ocurrido, si los chilenos
hubiesen dado la victoria ai ultraderechista José Antonio

Kast, un abierto admirador de la dictadura de Pinochet y el hom
bre con quien el español Santiago Abascal contaba para tejer una
alianza iberoamericana de naciones anticomunistas, con Brasil y
Chile de puntas de lanza.

De hecho, fue la presencia del Partido Comunista en la candida
tura del exlíder estudiantil lo que podría haber tirado por la borda
la ilusión que generó un candidato que forjó su carrera al calor de
la rebelión popular que acabó derribando la Constitución pinoche
tista el año pasado,
Kast exprimió ei voto del miedo ai comunismo y a que Chile

acabaría convenida en la Venezuela de Maduro. Por su parte, Bo
ric contraatacó invocando ei miedo a un regreso de los nostálgicos
y los herederos de la dictadura.

Al final se impuso el voto del miedo a un presidente que no só
lo defendió la dictadura de Pinochet, sino que trató de ocultar que
su padre alemán se afilió al Partido Nazi. Eso sí, al menos hay que
reconocer el gesto de Kast que felicitó a Boric antes incluso de que
acabara ei conreo, evitando así el grave daño a la democracia cuan
do un candidato se niega a reconocer la denota y denuncia fraude,
como hizo Donald Trump hace un año.

Si muchos no entendieron
la peligrosa jugada de Boric
de unir en una misma sigla
su Frente Amplio y el Partido
Comunista, al menos tuvo ei
acierto de condenar pública
mente durante la campaña la
deriva autoritaria en Nicara
gua y Venezuela, y la dictadu
ra cubana, "Mi objetivo es la

socialdemocracia como la eu
ropea", declaró reiteradas veces.y así convenció a la clase media
chilena, que quiere cambios, pero para acabar con la desigualdad,
no para abrazar experimentos radicales.

De hecho, el primer discurso de Boric como presidente electo
apunta exactamente a un modelo de gobierno ecologista, feminis
ta y que reclamará, a la ciase alta que contribuya mucho más de lo
que hace para que el bienestar social pemiee en toda la sociedad.
El nuevo presidente de Chile, de 35 años, quiere seguir siendo la
cabeza visible de esos millones de jóvenes chilenos que estallaron
de ira en octubre de 2019, cuando el presidente Piñera, el mismo
que presumía ante el mundo de la pujanza económica de Chile,
aumentó la tarifa del metro de Santiago, la capital del país con la
renta per cápita más alta de Latinoamérica, pero también la capital
de! país con mayor desigualdad social de la región,

Salvado pues, el peligro de un retroceso brutal en Chile, aho
ra empieza lo bueno, no sin dificultad, por la pandemia y por las
fuerzas conservadoras y retrógradas en el Congreso, pero con ei
entusiasmo de quien lideró la revolución ciudadana y ahora tiene
el poder para liderar una revolución progresista nacional, a la que
deseamos todo el éxito del mundo para que impresione al resto de
naciones latinoamericanas y, como dijo Salvador Allende en su úl
timo discurso, "se abran las grandes alamedas por donde pase el
hombre libre para construir una sociedad mejor"*

Salvado c! peligro de un
retroceso brutal en Chile,
queda el entusiasmo de

quien lideró la revolución
ciudadana y ahora tiene
el poder para liderar una

re volu ción p ragres is ta
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SUBE V BAJA

O Juan C. Romero Al varado
Médico dei IMSS

Encabezó a especialistas del I lospital de La
Raza del IMSS que devolvieron movilidad
una mujer que por una mala operación du
rante 30 años careció de la capacidad de
hablar, comer y deglutir.

Sergio Pérez Flores
Senador moreiiisra

El legislador es acusado del desvio de
más de medio millón de pesos, que
corresponden a tos pagos mensuales
que debían recibir los coordinadores
territoriales de ese partido.
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Es cieno, la revocación del man

dato presidencia! existe en la
Constitución como una forma de
rectificación ejecutiva dispuesta

por una ciudadanía inconforme. Pero
eso es en la teoría.

En Ja práctica actual se trata de un
desplante propagandístico del presi
dente, quien necesita para su catálogo
de distinciones históricas, ufanarse de
haber sido el primer presidente en so
meterse a un ejercicio de esta naturale
za —aportado por él, además—, y salir
triunfante. Es parte de su ambición por
Ja trascendencia.

La remoción de un presidente de
ia República, a través de un ejercicio
electoral de revocación, supone la res
puesta popular ante !a pérdida de con
fianza, Y ese supuesto hoy; en una co
lectividad mayor ita ría y jubilosamente
afectada por el síndrome de Estoco!mo,
no se cumple,

¿V sí al presidente 110 se le ha perdi
do la confianza, cuál es el sentido en
tonces de una convocatoria a! aborto

de su gestión?
La vanidad. La innecesaria vanidad

de presumir un resultado favorable con
el cual pueda acentuar sus ideas y ra
dicalizar su gobierno, sin oportunidad
para la crítica. Si en los primeros años
la respuesta anre toda divergencia era
la misma: me respaldan 30 millones
de votos, en lo futuro ía respuesta ten
drá un añadido: y una ratificación del
mandato.

El pueblo pone, el pueblo quita y
el pueblo consagra,
ratifica y sostiene.

El pueblo está con
migo.
Eso ya lo sabe

mos. Nadie lo ha

puesto en duda.
Sin embargo, pa

ra realizar este referéndum se deben

cubrir ciertos requisitos legales. Y eso
les estorba a las urgencias políticas.

La ley obliga al l.NE a organizar esta
consulta con la misma capacidad de las
elecciones presidenciales previas. Y eso
cuesta lo mismo. Se necesita la misma

cantidad de personas y de casillas. No
se trata de simular una boda en la ker

messe del pueblo. Se debe hacer con
apego a las normas, aunque se pase por
alto la convocatoria.

No es un plebiscito natural ni espon
táneo. Es una perla cultivada.
Lo generó el presidente y lo está fo

mentando su partido. Para eso tienen
a Mario Delgado y a todos los funcio
narios del gobierno, quienes en coro se
han alzado en contra del 1NE, cuya osa
día de pedir presupuesto para hacer el
trabajo demandado, se llama traición a

la democracia.

Esta colisión en

tre el gobierno y el
INE tiene hasta ri

betes de comicidad.

Le mutilan el pre
supuesto y luego lo
acusan de contar

chiles, cuando el "cuentachilismo" pre
sentado como "austeridad republicana"
es la divisa de esta administración cu

ya pobreza franciscana exhibe en par
te el origen de sus pésimos resultados
en tantas áreas.

Entonces el INE va con ía Corte y le
pide intervención. La Suprema se hace
de lado y dice, ¿cómo me pides apre
miar a la otra parte para una consulta
inexistente?
—Cuando Ja consulta se deba ha

cer, una vez solicitada por casi tres mi
llones de convocados reales, entonces
veremos si en verdad necesitas organi
zaría. Y le pega una r evo lera al asunto.
Pronto se lucirá en un quite por Chi
cueíinas.

Mientras, el l.NE hace suyo ei argu
mento de Ja Corte: ¡Ah!, bueno, pues
cuando una vez comprobada Ja exigen
cia de Ja consulta y Ja validez de los
peticionarios, y el asunto de los dine
ros, entonces la hago. Mientras, pido
un plazo.
Y el aplazamiento enciende todas las

condenas para empujar a los herejes de
la democracia participaliva al fuego
punitivo de la historia de las traicio
nes nacionales.

—Juicio político a Lorenzo y sus se
cuaces, especialmente a Ciro.
Y todos salen por los senderos de Ja

nación en busca de leña para la pira.
Pero eso no es lo peor, lo peor está por
venir.

El futuro del INE supera en negrura
las posibilidades del guajolote en el co
rral un 22 de diciembre o un toro en los

chiqueros de la México el 5 de febrero.
Los matarifes afilan los cuchillos»

Le mutilan el presupuesto y
luego lo acusan de contar chiles,
cuando el "cuemachilismo'

presen fado coi no austeridad
republicana'...
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OPINION

La trampa
contra el INE

La revocación de mandato, tal
y como es planteada hoy en
día por Morena y el presiden
te López Obrador, es un recur
so tramposo y demagógico. Esa

medida está prevista en la Constitución
para que ios ciudadanos puedan destituir
al presidente, pero ahora la quieren utili
zar para respaldar a López Obrador. Quie
nes la defienden proclaman que se trata
de un ejercicio de democracia participati
va. En realidad toda democracia es parti
cipativa, o no es democracia. En este caso
la revocación de mandato es un instru
mento de la democracia que, distorsiona
do por el partido oficial, sería empleado
para favorecer a un gobierno autoritario,

Al decir que se trata de "ratificar" a
López Obrador, Morena y sus simpatizan

tes engañan a millares de mexicanos que
firman en apoyo a esa consulta creyendo,
de buena fe, que el presidente necesita
ese aval para seguir a cargo del gobierno.

López Obrador buscó la revocación
de mandato para, dándole la vuelta con
embustes, obtener un nuevo envión de
apoyo popular. En los meses recientes,
además, encontró que ese proceso le per
mitía poner a la autoridad electoral en un
brete. Si se reúnen las firmas que hacen
falta, el Instituto Nacional Electoral está
obligado a realizar la consulta. Para ello,
solicitó 3 mil 830 millones de pesos. Sin
embargo el gobierno primero, y luego la
Cámara de Diputados, lo dejaron sin re
cursos para organizar esa votación. Des
pués de cancelar otros proyectos y ajus
far todos sus gastos, el INE dispondría de

1530 millones de pesos que no son sufi
cientes para una consulta de carácter na
cional.

Si el INE se niega a hacer la consulta
porque no tiene todos recursos que hacen
falta, incumple la ley. Sí hace una consul
ta menguada e insuficiente, con una can
tidad de dinero sustancialmente menor a

la que se necesita, también estará en fal
ta. Para López Obrador, como ha sido evi
dente, la autonomía del INE ha sido una
constante molestia y por eso ha querido
debilitarlo. La consulta de revocación les

permitió al presidente y a Morena colocar
al INE en una trampa perfecta —o casi—.

López Obrador y su partido se rego
cijaban ya con las dificultades en las que
pusieron al INE al negarle el presupues
to para la consulta. Pero la propuesta del
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consejero presidente del Instituto, respal
dada el viernes pasado por otros cinco
consejeros, modifica los términos en los
que la autoridad electoral cumplirá con
esa obligación. Como no hay presupuesto
para la consulta, el INE determinó pospo
nerla de manera temporal.

El INE no se niega a hacer la consul
ta pero insiste en que, para ello, necesita
recursos, Al plantear con realismo esa si
tuación, la resolución del Consejo Gene
ral del Instituto rompió el entrampamien
to creado por Morena y AMLO. Los conse
jeros del INE que apoyaron esa decisión
se han des marcado de una consulta mal

hecha y también del rechazo a la consul
ta, Esa decisión (que no fue sencilla y se
aprobó por una mayoría de 6 consejeros
a favor y 5 en contra) tiene ingenio po
lítico e inteligencia jurídica. Por eso sus
cita la furia de los más dogmáticos en el
partido oficial.

A partir de esa resolución el INE de
ja la realización de la consulta —siem
pre en caso de que se reúnan las adhesio
nes ciudadanas que requiere— en manos
del Poder Judicial. Desde el 7 de dicíem

bre promovió ante la Suprema Corte una
controversia constitucional contra la in

suficiencia presupuestaI que lo privó de
recursos para la consulta de revocación
de mandato. La semana pasada el minis
tro Juan Luis González Alcántara negó Ja
suspensión judicial porque aún no con
cluye el plazo para recabar las firmas. La
Corte no ha resuelto el fondo de la con
troversia presentada por el INE,

Por otra parte la decisión para pos

poner temporalmente la organización de
la consulta en tanto no haya recursos, se
rá recurrida por Morena ante el Tribunal
Federal Electoral, Si ese Tribunal ratifica
la decisión del INE, la consulta quedaría
en una suerte de limbo en tanto no hu
biera presupuesto suficiente. Si la recha
za, la decisión de hacer una consulta sin
recursos completos será de esa autoridad
judicial y no del Instituto. El INE habrá
hecho todo lo institucional y legalmente
posible para que la consulta se realice de
acuerdo con las reglas y si lo instruyen
para organizaría con deficiencias no será
por determinación suya.

El presidente de la Cámara de Di
putados, Sergio Gutiérrez, ha amenazado
con promover denuncias penales y admi
nistrativas contra los consejeros del INE
que respaldaron la reciente resolución.
Hasta ahora es una balandronada; si ese
despropósito prosperase, tales acusacio
nes recordarían el desafuero en 2005

contra López Obrador. Habría una dife
rencia: en aquel episodio el hoy presiden
te violó intencional mente la ley; ahora,
los consejeros se esfuerzan para cumplir
las normas en la organización de la con
sulta de revocación y para eso insisten
en que haya recursos suficientes. Por lo
pronto, el INE tiene un amplio respaldo
social que de nuevo se manifiesta en re
des y medios.

Para que haya consulta de revoca
ción, es necesario que la solicitud esté
respaldada por al menos 2,7 millones de
firmas, que significan el 3% de los ciu
dadanos registrados en la lista de electo

res. También se requiere que entre tales
firmas se cubra ese mismo porcentaje de
ciudadanos en al menos en 17 entidades.
El plazo para entregar las firmas vence
el 25 de diciembre y el INE tiene hasta
el 3 de febrero para verificar sí son au
ténticas.

Hasta este fin de semana el INE ha

bía recibido y contabilizado únicamen
te el 37% de las firmas que hacen falta.
Sólo en dos entidades (CdMx y Tabasco)
se había cubierto el porcentaje de firmas
necesarias y eso, sin que hubieran sido
completamente revisadas por la autori
dad electoral.

El INE ha eludido la trampa en que lo
colocaron Morena y AMLO, Aún así, en
estas condiciones, la revocación de man
dato es una celada contra la democracia»

ii
López Obrador

buscó la revocación
de mandato para,

dándole la vuelta con
embustes, obtener un
nuevo envión de apoyo

popular

n
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Cuentan que eri Palacio Nacional recibieron
con muy buen ánimo la noticia de La detención
de Eduardo León Trauwitz, exsubdirector de
Salvaguardia Estratégica de Pemex, pues se vio
como un ejemplo de coordinación entre las
instituciones mexicanas y, por supuesto,
del trabajo con las autoridades extranjeras. De
acuerdo con La Fiscalía, de ALEJANDRO GERTZ,
el caso fue judicializado desde 2019; esto a
raíz de que la Unidad de Inteligencia Financiera,
entonces a cargo de Santiago Nieto,
descubriera que el hoy detenido permitió el
establecimiento de una red de robo de combustible

a través de tomas clandestinas y realizó
operaciones con recursos de procedencia ilícita.

Que en el Instituto Nacional Electoral, que
preside Lorenzo Córdova, los consejeros hi
cieron múltiples propuestas para no tener que
aplazar la Revocación de Mandato por falta
de presupuesto.

»**

Entre las iniciativas estuvieron, por ejemplo,
solicitar más tiempos del Estado para hacer
una mayor difusión de la consulta y realizar
convenios de colaboración con compañías de
telefonía móvil para hacer Llegar mensajes de
texto a la ciudadanía e invitarla a participar;
no obstante, las medidas de promoción fue
ron rechazadas y se determinó posponer el
ejercicio, en espera de que se amplíen los re
cursos del instituto para cubrir los tres mil
830 millones de pesos que se necesitan.

=t¡*#

Apelando a su derecho de réplica, la diputada
Martha Soledad Ávila Ventura, coordinadora
del Grupo Parlamentario de Morena en el
Congreso de la Ciudad de México, le manda a
decir a la diputada panista Gabriela Salido
que ella no plagió su iniciativa de cables sote
rrados, que no se confundan, asegura que
quien presentó este material originalmente
fiie la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

***

"Lo referido de manera malintencionada por
la panista Salido, no es más que una reacción
política a la denuncia de plagio que realicé en
la sesión del pasado 9 de diciembre, respecto
a que el Diputado panista José Espina, plagió

total y literalmente un punto de acuerdo pre
sentado en la I Legislatura por el entonces Di
putado morenista Emmanuel Vargas. Ese Pun
to de Acuerdo consta de 5 páginas, de las cua
les Espina solo cambió los logos de su partido,
la fecha y su nombre, copiando la totalidad
del texto incluso en los errores de redac

ción", dice en una carta a la sombra Ávila
Ventura.

*#*

"En honor a la verdad debemos recono

cer que la propuesta original, que está
reflejada en las iniciativas presentadas,
tanto por la Diputada Salidoy por quien es
to escribe, corresponde a la Jefa de Gobierno.
Yo dto y hago ese reconocimiento expreso en
mi iniciativa y la Diputada Salido inexplica
blemente lo omite y además acusa", señala la
diputada de Morena. Y dice que ahí muere,
que no entrará en dimes y diretes de interpre
taciones sesgadas, pero ya le aventó una pe
drada a Salido y ella no dijo nada a la som

bra. Como dice el clásico: "No es falso pero
no es verdadero".

***

Por cierto, hablando de la Ciudad de México,
dicen los que saben que Gabriela Cuevas an
da buscando cualquier pretexto para acercar
se a Claudia Sheinbaum, pues entre sus pía
nes poh'ticos después de abandonar al PAN y
sumarse al Movimiento de Regeneración Na
cional está la secretaría de Turismo de la ca

pital, puesto que se quedó sin su cabeza, Pao
la Félix, luego del viajebodaescándalo de
Santiago Nieto y Carla Humphrey.

***

Ahora que la lista de 79 investigados por la
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), de
Pablo Gómez, circula en más de una esfera, es
de resaltar que tiene un tinte verde en las po
siciones 38, 39 y 40, mismas que correspon
den a Paulina Díaz Ordaz, así como a su esposo
y dirigente del PVEM capitalino, Jesús Sesma
Suárez, y a su hermano Guillermo Sesma.
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Hacia aduanas
efectivas contra el
comercio ilícito
Hace seis meses el Presiden
te publicó el decreto por el que se
creó la Agencia Nacional de
Aduanas de México (ANAM) co
mo órgano desconcentrado de la
Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), e independiente
del Servicio de Administración

Tributaria (SAT). La ANAM estará
dotada de autonomía técnica,
operativa, administrativa y de
gestión. Y tendrá el carácter de
autoridad fiscal, aduanera y fa
cultades para emitir resoluciones
en ámbito de su competencia.

El decreto constituye la modi
ficación más significativa del
sistema aduanero mexicano

y se entiende desde una lógi
ca patrimonialista y seguri
dad nacional que busca re

candar más ingresos, facilitar el comercio
internacional y frenar el comercio ilícito.
En este gobierno, la Administración Ge
neral de Aduanas (AGA), órgano del SAT
que se convertirá en la ANAM, ha tenido
tres titulares distintos, y desde julio de
2021, las aduanas están a cargo de las
Fuerzas Armadas.

En un seminario organizado por el

INAP Horacio Duarte, titular de la AGA,
fue cuestionado sobre la militarización de

las aduanas. Al respecto, comentó que
tanto la Secretaría de la Defensa Nacional

como la Secretaría de Marina habían fir

mado convenios de colaboración con el

SAT en el pasado, por lo que ahora su par
ticipación solo se formalizaba para com
binar todas las fuerzas del Estado para
"profundizar la lucha contra la corrupción
y echar para afuera el crimen organizado."

En el imaginario colectivo, la presencia
permanente de las fuerzas armadas tiene
un poderoso efecto de disuasión inalcan
zable para los civiles. Esta visión menos
caba la posibilidad de que integrantes de
estas instituciones se involucren en prác
ticas de corrupción, solo por su proceden
cia. Esta perspectiva llama la atención
porque resulta ingenua. Con o sin milita
res, las aduanas a nivel internacional
tienden a ser sumamente vulnerables a la

corrupción. Hasta Estados Unidos adolece
de este problema, ya que la Oficina de
Aduanas y Protección Fronteriza es la ins
titución de aplicación de la ley más
numerosa y menos transparente.

Lamentablemente, no hay una bala de
plata que resuelva el problema a pesar de
diversas recomendaciones y guías para
mejorar la integridad aduanal. Durante el
seminario, no se perfiló ningún indicio so
bre la construcción de un sistema antico

rrupción de corte civil similar a otros paí

ses. Tampoco se vislumbró claridad sobre
las amenazas del comercio ilícito.

Se mencionaron temas como el tráfico

de armas, evasión fiscal por subvaluación,
etc. Nada se dijo del comercio de minera 
les, tráfico de especies, precursores quí
micos, personas, piratería, patrimonio
cultural, medicamentos y plaguicidas fal
sificados, o siquiera del lavado de dinero.
Todos estos son temas de relevancia para
el desarrollo sostenible y la seguridad hu
mana, que se encuentran en las priorida
des de organismos internacionales.
Una institución estratégica como la

ANAM debe tener una visión más com

pleja y actualizada del comercio ilícito si
aspira a salvaguardar la seguridad nacio
nal. Cuatro tendencias, identificadas por
organizaciones como la OCDE y Global Fi
nancial Integrity, deberían ser tomadas en
cuenta: 1) el uso creciente de servicios
postales y de mensajería para el envío de
paquetes con productos ilegales adquiri
dos vía digital, 2) el aprovechamiento de
zonas libres de comercio como hubs de

actividades ilegales, 3) la convergencia de
redes criminales dinámicas y adaptables a
las tendencias del mercado y 4) la sofisti
cación de métodos de lavado de dinero a

través del comercio.

Para que la ANAM sea exitosa frente al
comercio ilícito requiere de la coopera
ción con instituciones del gobierno como
la Fiscalía General de la República, para
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iniciar procedimientos penales por delitos
federales como el contrabando, operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y
delitos cometidos por servidores públi
cos. Sin esta cooperación, las conductas
conexas no serán sancionadas.

El think tank Global Financial hitegrity
señalan que el lavado de dinero mediante
el comercio es uno de los principales méto
dos para limpiar recursos ligados al tráfico
de drogas. También, son preocupantes los
esquemas de tipo carrusel asociados con la
exportación legal de oro desde Colombia a
México, contrabandeado de vuelta a su
país y finalmente re exportado nuevamen
te para dar la apariencia de licitud.

Otro esquema de cooperación de la
ANAM implica a la iniciativa privada. En

el sexenio pasado, distintas organizacio
nes empresariales impulsaron una aso
ciación con el SAT llamada [untos contra

la ilegalidad para frenar el comercio ilícito
y prácticas de subvaluación en sectores
económicos sensibles. A la fecha, se des
conoce si este programa continuó, pues
solo se ubica un reporte desactualizado
con corte a 2018 en el sitio del SAT.

Interactuar con el sector privado es de
seable y necesario porque existen áreas
encargadas de la protección patrimonial y
la detección de prácticas de competencia
desleal en muchas empresas. Dichas
áreas han recopilado por años informa
ción en frontera, que bien podría utilizarse
para producir inteligencia a nivel estraté
gico e incluso en algunos casos, táctico.

Faltan días para que venza el plazo pa
ra actualizar la normatividad de la ANAM,
esta institución no podría darse el lujo de
albergar una visión incompleta y caduca
del comercio ilícito, ni creer que la partici
pación de las fuerzas armadas será la bala
de plata que resolverá la corrupción. Me
nos asumir que puede hacerlo todo por sí
misma sin colaborar con instituciones de

procuración de justicia y el sector

El lavado de dinero a través
del comercio es uno de los princi
pales métodos del narcotráfico.
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¿Y no le echarán la
culpa a algún perno?
Las jaliscienses hoy padecen una de las obras más importantes del
sexenio de Enrique Peña Nieto, la Línea 3 del tren ligero de Guada
lajaia. Su construcción inició en agosto de 2014, con el objetivo de
transportar alrededor de230 mil usuarios al día, en una ruta de 2L5
kilómetros de extensión, conformada por 18 estaciones.

No tardaron tres años en construirla, fueron seis, y su presu
puesto se duplicó, pasó de 17 mil millones de pesos a 34 mil
millones de pesos.

Además, algunos de los 32 contratos tienen observaciones
de la Auditoría Superior de la Federación, por ser deficientes,
poco claros o incluso porque estuvieron manipulados.

La ASF halló irregularidades por más de 600 millones de pesos.
El Tren fue inaugurado el 12 de septiembre de 2020, en el

acto estuvieron presentes el presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, y Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco.

Las modificaciones en monto y plazo que se señalan en esta
obra son resultado de ampliaciones o cambios al proyecto origi
nal solicitadas por autoridades estatales, así como la suspensión
temporal de trabajos por retraso en el otorgamiento de licencias
a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Dichas modi
ficaciones se encuentran debidamente documentadas en el ex

pediente de la obra, dijo en algún momento MotaEngil, una de
las empresas que participaron en la construcción del tren.

Recordemos que el consorcio conformado por Mota Engil
México, China Communications Construction Company Li
mited, Gavil Ingeniería, EYASA, y Grupo COSH, ganó la licita
ción para construir el Tramo 1 del Tren Maya que correrá de
Palenque, Chiapas, a Escárcega, Campeche. En abril del 2020, el
director de administración y finanzas de Fondo Nacional de Fo
mento al Turismo (Fonatur), Arturo Ávalos, señaló que se optó
por los servicios MotaEngil porque cumplió con la documenta

ción, no fue declarada insolvente, su propuesta técnica obtuvo
alta puntuación y la económica fue la más viable.

Mientras que en Guadalajara, miles de usuarios padecen la obra
que les iba a solucionar la vida, como desde hace algunas semanas
pueden atestiguar los que, por necesidad, tienen que viajar en el
tren ligero y tuvieron que buscar otros medios de transporte luego
de enterarse que no había servicio porque no habla luz, porque se
habían robado los cables durante la madrugada.

Algunos de los empresarios involucrados siguen ganando con
tratos y sin hacerse responsables de lo que en algún momento
prometían iba a ser el mejor servicio que nadie podia ofrecer, ni
oon el precio que ellos ponían en la mesa.

Lo grave de todo esto es que la memoria corta de los que
firman los acuerdos de negocios se hace más pequeña cuando
ven los beneficios que les acarrea estar en un cargo que no im
plica más compromiso que decir que ellos no son responsables
y que se hará una investigación, aunque los resultados sean tan
ambiguos como decir que todo fue por culpa de un perno.

Estamos en la 4T, pero las obras parece que ahora se harán
más al aventón que nunca, más tomando en cuenta el acuerdo
publicado en el Diario Oficial de la Federación que obliga a que
los caprichos desde Palacio se cumplan a más tardar en cinco
días. Es momento de que las empresas, que se dicen socialmen
te responsables, dejen de pagar publicidad engañosa, dejen de
intimidar a medios, y hagan algo, antes de que muera gente en
una de esas obras mal construidas y nadie, además de las fami
lias que regalan votos o sus enemigos políticos, sufran las con
secuencias.

¿Socialmente responsables?
¿De qué?

Fecha: 20/12/2021

Página: 5

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,911

Página 5 de 6



Desmantelamiento ambiental
En su acto narcisista mañanero del 16 de diciembre, el
Presidente ya radicalizó su propaganda contra el ambien
talismo en pleno colapso climático. No solamente propi
ció la desinformación, asegurando que la COP26, de la
cual se burló, había autorizado producir más petróleo,
sino que justificó el desmantelamiento institucional de
análisis y protección ambiental del Estado. De hecho, Mé
xico recibió durante la COP26 el nombramiento del fósil

del día por parte de la red internacional Climate Action
Network (red compuesta por más de mil 500 organizacio
nes de la sociedad civil de 130 países) quienes denuncia
ron la política anticlimática de la administración actual.

Además de violentar los acuerdos internacionales

priorizando un modelo de desarrollo basado en la des
trucción délos ecosistemas, en la deforestación, en la pro
ducción de más energías fósiles y de más emisiones de
gases contaminantes, el Presidente ya lleva un rato des
mantelando el andamiaje institucional en materia am
biental. La salida del ambientalista Víctor Toledo le dejo el
camino libre para la colocación de cuotas y cuates o del
famoso fenómeno del posicionamiento del "personal de
confianza" en los puestos más estratégicos para pavimen
tar el camino de la destrucción ambiental acelerada.

Todo lo que no controla, lo destruye. El Instituto Na
cional de Ecología y Cambio Climático ya entró a la lista
de las víctimas de la centralización autoritaria del poder
presidencial. El Instituto reporta públicamente las emi
siones de gases de efecto invernadero de las empresas
más contaminantes, señalando a las peores criminales:
PEMEX y CEE, grandes consentidas de esta transforma
ción antiecológica dictada desde la silla del Palacio Na

cional. También se encarga del Sistema Nacional de In
formación de Calidad del Aire reportando los niveles de
contaminantes atmosféricos alertando sobre su empeo
ramiento preocupante para la salud pública. Al respecto,
a la fecha el informe 2020 aún no se ha publicado a pesar
de la obligación institucional existente. Personas fúncio
narias incluso han denunciado en el anonimato las pre
siones y bloqueos de la SEMARNAT que ya concentrará a
modo estas funciones.

Si bien esta flamante transformación institucional

deberá pasar por el poder legislativo federal mediante
una reforma a la Ley General de Cambio Climático, las y
los diputados de la mayoría obedecerán una vez más sin
estudiar, sin contemplar la emergencia climática entre
sus prioridades y actuarán como manda el jefe supre
mo. Más de 80 organizaciones, personas expertas y ac
tivistas han firmado un posicionamiento público expre
sando y explicando atinadamente lo preocupante de la
desaparición del Instituto Nacional de Ecología y Cam
bio Climático, así como del Instituto Mexicano de Tec
nología del Agua.

Ese día nuevamente se dirigió con desprecio, descali
ficando el trabajo de las personas activistas ambientalis
tas insultándoles de farsantes. Este acto es inaceptable
desde esta tribuna pública por las implicaciones que tie
ne ante la ciudadanía y en uno de los países más violen
tos para las personas ambientalistas, periodistas y defen
soras de derechos humanos. Toca actuar, visibilizar, re
gistrar y denunciar ante la gente y ante el mundo esta
crisis democrática cada vez peor...
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Sacapuntas

Estrella en la frente
Nos dicen en Gobernación que el secretario Adán
Augusto López Hernández fue el operador que logró
disolver la Alianza Federalista, conformada por Adán A1
gobernadores de oposición. Esto, y la reintegración de López
la Conago, fueron las razones para que el presidente
Andrés Manuel López Obrador le pusiera un 10.

El extra que viene
La fracción de Morena en el Senado, encabezada por
Ricardo Monreal, llamará a un periodo extraordinario
de sesiones para tratar el tema del freno momentáneo
a la revocación de mandato. Todavía no se sabe la

fecha, lo cierto es que será después de las fiestas
decembrinas para echar a andar su estrategia.

Rendición de cuentas
Este lunes, habrá informe anual de seguridad en la
mañanera y la titular de la Secretaría del área, Rosa
Icela Rodríguez, dará a conocer la reducción de delitos

Rosa Icelade alto impacto en el país, aunque reconocerá que
Rodríguezsigue siendo un reto disminuir el homicidio doloso.

Los tres obstáculos
A propósito de inseguridad, nos dicen que eso,
junto a la incertidumbre política y las presiones
inflacionarias, son los tres principales factores que
podrían obstaculizar el crecimiento de la actividad
económica en el país. Tal conclusión surgió del último
sondeo del año que realizó el Banco de México, a cargo
de Alejandro Díaz de León, entre 37 grupos de análisis
económicos.

Se tardó, pero cumplió
El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, hizo
valer su palabra antes de que termine el año. Ayer
acudió al INE para devolver 500 millones de pesos, la
mitad de las prerrogativas que le correspondían a su
partido. El destino de esos recursos será el sistema de
salud del país.
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DESDE
AFUERA

#OPINIÓN

LOS
PROBLEMAS
DE BIDEN Y
SU AGENDA

La posición político del Presidente ha sido debilitada
por crísis de alta visibilidad, como la desordenada y
muy debatida retirada de Afganistán

reserva de sorpresas, y apenas a un año
de haber tomado posesión el 20 de ene
ro de 2021, el gobierno del presidente Joe
Biden está enmedio de una brutal guerra
política doméstica que prácticamente can
cela su capacidad de cumplir promesas
electorales.

Biden, un político capaz, entró al poder con un Congreso
literalmente dividido a la mitad, con una mayoría de apenas 221
a 212 en la Cámara baja, y de 51 a 50 en la alta, gracias a que por
ley, la presidencia del Senado corresponde al vicepresidente,
en este caso la exsenadora Kamala Harris.

Pero ni siquiera los más optimistas partidarios de Biden
esperan que los demócratas retengan su relativo control
del Congreso en las elecciones legislativas de noviembre
de 2022, que desde ya se augura como desastrosa para el
partido del Presidente.

Parte importante del problema es la división en ¡as propias
filas demócratas, un partido traclicionalmente fraccionado.

Según encuestas, Biden es un presidente impopular, con
números que se acercan a los de su antecesor Trump y un
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apoyo decreciente entre los mismos
demócratas, tanto entre los inclepen
clientesy un ala conservadora visible
mente desconfiada de lastendencias

progresistas del mandatario, como
especialmente de un ala izquierda
que se siente decepcionada porque
Biden no puede imponer su agenda.

Con todo, mantiene respaldo entre
demócratas, aunque entre los más

liberales parece reflejarla sensación deque no hay tanto lugar
hacia dónde dirigirse en un país que parece hoy por hoy do
minado por tendencias derechistas, sean extremistas aliados
con Trump como conservadores que a querer o no lo acatan.

Los problemas de Biden se reflejan, más recientemente, en
el virtual fracaso de su propuesta legislación de "Reconstruir
mejor" [Build Back Setter) que dedicaría 1.75 millones de mi
llones de dólares a programas sociales y de reconstrucción
de infraestructura, pero que fue literalmente demolida por
las dudas y la oposición final del demócrata conservador Joe
Manchin, de Virginia occidental.

El hecho, en todo caso, es que en estos momentos, Biclen
no es demasiado popular en el país, y eso tiene un impacto
negativo real sobre su mandato. Peor aún, las perspectivas
no son de que su situación vaya a mejorar, ante la abierta
guerra política que los republicanos planean en su contra.

De entrada, la posición política de Biclen ha sido debilitada
por problemas de alta visibilidad, como ¡a desordenada y muy
debatida retirada de Afganistán; el aparente fracaso en con
trolar la pandemia de COVID19, primero ante el embate de la
variante De/toy ahora que la llegada de la Ómicron destruyó
las esperanzas de un final de la crisis de salud

Y para rematar, sus problemas con migrantes en la frontera
con Méxicoy la práctica derrota ele su propuesta reforma sin
haber llegado siquiera a discusión en el pleno del Congreso.

Pero faltan 11 meses para las elecciones legislativas y casi
35 para las presidenciales.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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n la carrera por quedar bien con ya saben
quién, sin pudoralguno Sheinbaum, Mar
celoy Monreal salieron a critica ral INE por
posponer la consulta para la Revocación
del Mandato, sumándose al golpetea polí
tico ele la 4T contra una de las más sólidas

instituciones ele nuestra democracia.

En plena época de emergencia sanitaria y el desabasto de
medicamentos e insumos médicos, se impone la cordura y el
pragmatismo. ¿Para qué hacer una consulta que nos costaría
cuatro mil millones de pesos? Esa ya se hizo en 2018 y llevó
a López Obrador aun mandato hasta 2024.

Este viernes 24 será un día crucial para el diputado con
licencia del PT, Mauricio Toledo, porque vence el plazo para
que ¡a fiscalía chilena determine si procede o no su extra
dición a México, donde la autoridad capitalina lo acusa por
enriquecimiento i lícito y delincuencia organizada.

El desaforado legislador alega ser un perseguido político y
quiere enfrentar su proceso en Chile, de donde son originarios
  sus padres, pero la justicia andina lo

considera ciudadano mexicano y a
principios de 2022 lo estaría devol
viendo a la CDMX, donde también
tiene cuentas pendientes con Clau
dia Sheinbaum, contra quien ejerció
violencia política durante la campaña
electoral de 2018.

Con la consabiclajustificación de

"lo elejamos escapar para no poner en
riesgo a personas inocentes", policías ele Culiacán omitieron
sus obligaciones y se hicieron de la vista gorda cuando en el
interior de un antro, Aureliano Guzmán Araujo, sobrino de El
Chapo, fue captado por cámaras de seguridad disparando
un arma y apuntando a la cabeza a un individuo, en hechos
que dejaron una persona herida, de la cual se desconoce su
estado de salud. Este episodio, que parece ser la tónica se
xenal de proteger delincuentes con "abrazos, no balazos", es
claramente opuesto a la decisión del Departamento de Estado
de EU, que apenas hace unos días retó al Estado mexicano
y le puso precio de cinco millones ele dólares a la cabeza ele
cada uno ele los cuatro hijos ele Joaquín Guzmán.

Disfrazado ele "aprovechamiento" ele la infraestructura ele
la CDMX, el Congreso local aprobó una nueva carga tributaria
que se cobrará a las empresas ele entrega a domicilio ele ali
mentos. Preocupados por dorarle la pildora a los ciudadanos
con el tema ele que no se trata ele un nuevo impuesto y que no
se cobrará a repartidores ni a consumidores, funcionarios y
diputados morenistas quieren ignorarque las plataformas no
van a absorber este nuevo gravamen y que lo van a trasladar
en el precio al cliente. Para los repartidores se trata de un nuevo
impuesto, ridículo e inconstitucional. Y el seguro social, Info
navit, horas extra y demás prestaciones para los repartidores,
¿para cuándo, diputadas y diputados? Morenistas, priístas y
perredistas ya le aprendieron a sus colegas ele San Lázaro
en aquello del servilismo frente a la 4T, y en Donceles no le
cambiaron ni una coma a las órdenes ele Claudia Sheinbaum.

Este viernes
será un día

crucial para
Mauricio

Toledo
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= I detectarse que muchos automovilistas
A de CDMX se van a emplacar al Eclornex,

Morelos o Guerrero con el objetivo de pagar
menos y evitar el pago de la tenencia vehi
cular, el Congreso de la capital cambió la ley

— para acabar con la libertad del capitalino
de elegir dónde emplacar su auto.

Sin embargo, en el gobierno de la Ciudad aún nadie sabe
cómo se va a implementarel trámite obligatorio para quienes
sean propietarios de autos con valórele más de 250 mil pesos.

En la oficina c!e Martí Batres, secretario de Gobierno, dicen
que la Secretaría de Movilidad será la encargada de poner en
marcha ¡a nueva disposición,y suena lógico. Sin embargo, en
la dependencia te remiten a la Secretaría de Finanzas, donde
vuelven a canalizarte con Semovi.

Mejor buscamos a Carlos Hernández Mirón, presidente de
la Comisión de Hacienda del Congreso de la Ciudad de México,
y uno de los principales impulsores c!e la medida para que

nos contara los detalles.

—Tengo un auto con placas del
Eclomex, pero vivo en CDMX ¿Qué
debo hacer?

—Si tu domicilio fiscal se encuen

tra en la Ciudad de México, tienes que
sacarla placa de tu vehículo en CDMX.

—¿Cómo va a hacer la autoridad
para obligarme? Me imagino a los

policías cazando automovilistas y
aprovechándose de la situación para extorsionar.

—Si el costo de tu vehículo es menor a 250 mil pesos y
trabajas en la ciudad y lo tienes emplacado en otro lugar,
pues ya tienes exensiones. Pero si tu vehículo es de alta gama
entonces sí se conmina a que emplaques aquí en la Ciudad.

—Hay mucha gente que saca créditos y va pagando su
coche como puede y su valor es de más de 250 mil pesos

—Es necesario que haya una campaña informativa mucho
muy amplia y una simplificación en los trámites porque no
va a ser ni requisa, ni tampoco cacería— enfatizó el diputado.

—¿No cree que se detone la extorsión?
—Tendrán que tener capacitación los chicos egresando

de las escuelas policiales y formados en estos temas, tam
bién las personas, el tesorero, el procurador, la Secretaría de
Movilidad para que no se llegue a este exceso.

Déjeme ciarle un dato: en septiembre, los ingresos por pago
de impuestos habían superado las estimaciones en CDMX. Eso
habla de la confianza que letiene la población a su gobierno.

—¿Yentonces quién se encarga de que esta modificación a
la ley se cumpla, quién me va a pedir que yo pueda comprobar
que efectivamente soy del Estado de México o no?.

—A mí me parece que la Tesorería tendrá que definir los
criterios en ese caso. Va a estar un tanto alejado de los policías.

UPPERCUT: Nacho Mierya anotó en su lista de temas la
orden de Mario Delgado para que los diputados de Morena

Inicien juicio contra los consejeros del INE.

En ¡a Semoui

te remiten a la
Secretaría de

Finanzas, y de
ahí, a la Semoui
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El Presidente se va de asueto para preparar el arranque de año
y la segunda mitad de su gobierno /¿Cuánto costó el árbol navideño
del Senado?

=1 e acaba el ano y con
S él la primera mita el del

gobierno de Andrés
Manuel López Obra
dor en el que, si bien,

=J logró sentar las bases
de un cambio, todavía

no alcanza a materializarse la verdadera

cuarta transformación.

Con esa visión y pendiente, AMLO cie
rra el 2021.

Entre Navidad y Año Nuevo se tomará
días de descanso para reflexionar, estar
con la familia, pero sobre todo para afi
narlos detalles del arranque del próximo
añoy lo que será la segunda mitad c!e su
administración.

Sobre esto último, desde Palacio Na
cional me dicen que los mexicanos ve

remos a un Andrés Manuel recargado,
remasterizado.

Ya dio una muestra de eso con los

cambios que realizó la semana pasada.
La llegada de Arturo Medina Padilla,

a la Procuraduría Fiscal de

la Federación, así como la
de Víctor Manuel Lamoyi,
al Bancoclel Bienestar,y la
ele Martha Patricia Jimé

nez, a la Unidad de Finan
ciamiento c!el Insabi, son
parte de un relevo genera
cional en el gabinete.

El Presidente busca in

yector sangre nueva a la primera linea
de fuegodesu gobierno, posicionancloen
cargos ele alta responsabilidad a mujeres
y hombres que han estado en la segunda
línea de batalla.

Es momento ele sacarlos ele la sombra,
porqueya tuvieron tres años ele entrena
miento como el caso de Arturo Medina,
formacloy guiado por Rosa Icela Rodrí
guez, secretaria de Seguridad Pública.

Otrosfuncionarios con ese perfil serán
colocados en posiciones estratégicas;,
incluso con mayor control e influencia
que los propios secretarios de Estado.

La idea es moverdesde abajo al elefan
te en el que se convirtió la administración
pública federal, porque una cosa son los
planesy proyectos délas diferentes secre
taríasy otra la ejecución de los proyectos

Ahí es donde radica el mayor rezago
de la 4T. Las ideas no paran, con obras
modestas y de gran calado. Lo que no
tienen son buenos y efectivos operadores.
En esto habrá de concentrar sus

esfuerzos el Presidente, para lo cual se
respaldará también en personajes cla
ve como la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum,y gobernadores de
la oposición, entre ellos el oaxaqueño
Alejandro Murat; Alfredo del Mazo, en
el Estado de México; y Mauricio Vila, en
Yucatán, por mencionar unos.
Con base en el reglamento ele la Ley de
la Guardia Nacional, el 31 ele diciembre

serán dados ele baja ele la institución al
rededor ele dos mil elementos, la mayoría
ele ellos policías, suboficiales y oficiales
que pasan ele los 50 años.

Varios ele ellos, sin embargo, ya pro
movieron amparos porque no están ele
acuerdo con la medida. Lo que no saben
es que el gobierno les buscó una salida
fácil, porque muchos son investigados
por diversos motivos. Es decir, es mejor
un mal arreglo que un buen pleito.

Alrededor ele 80 mil pesos costó el ade
fesio ele árbol ele Navidad

que colocó el Senado de
la República en el Patio del
Federalismo. Fue elaborado

por una empresa ele servi
cios ele banquetes; es decir,
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una banquetera.
Ahí está la explicación

ele todo.

Desde Cancún, me hicieron llegar algunas
precisiones sobre el texto que publiqué
el pasado viernes. Entre otras cosas, me
dicen que la alcaldesa Mara Lezama,
aspirante a la gubernatura ele Quintana
Roo, no autorizó la apertura ele un casino,
porque esa es facultad ele la Secretaría

ele Gobernación.

Respecto al personaje que la acusó,
Rafael Rodríguez, me dicen que fue in
vestigado por participar en el tráfico ele
cubanos. También, está acusado ele ven
der licencias falsas, mientras que su hijo
ingresó al penal ele Cancún por posesión
ele armas ele fuego.

Sobre el cambio de la empresa encar
gada ele la recolección ele basura en el

municipio, dicen que la decisión se tomó
por"un caso ele emergencia ambiental",
con todos las de la ley.

Y como dice el filósofa... Nameacuer
do: "La mente es coma una batería de

auto, se recarga cuando está en uso

Lo que no tienen
son buenos

y efectivos
operadores
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El gran cambio de estos años es el fin de la pausa de una década
a la migración laboral mexicana hacia Estados Unidos, con una
nueva vertiente: refugiados por violencia

= ste 2021 tenemos

los flujos migrato
rios más altos de

I todos los tiempos.
Y no sólo se trata de

—. migrantes centroa
mericanos o suda

mericanos; hablamos de mexicanos.
Tonatiuh Guillén especialista en

temas ele migración, advierte que esa
"pausa"quehicimosentre2008y2020
de enviar grandes flujos de trabaja
dores mexicanos a Estados Unidos

hasta reducirla prácticamente a tasa
cero se rompió ahora con los efectos
de la crisis económica, la recesión, la
pérdida de empleos o la reducción c!e
ingresos que tuvimos, sobre todo, en
los últimos dos años.

"Y ahí vamos de nuevo al norte...",
advierte. Las cifras son espeluznantes:
en octubre pasado, porejemplo, de los
160170 mil "encuentros" registrados

tan sólo en ese mes por
la autoridad migratoria

de EU, aproximadamente
60 por ciento son mexi
canos. Ese flujo tiene
además un componente
nuevo:ya sumamos una

vertiente de refugiados,
gente que ha sido des
plazada de sus comuni
dades como vemos prácticamente
todos los días, de Michoacán, de al
gunas áreas de Guerrero, también hay
de Zacatecas, de Guanajuato; personas
desplazándose desde Oaxaca y Chia
pas. "Desplazados por la franca y cruda
violencia; por ausencia de autoridades,
de ausencia de Estado en términos de

instituciones capaces de garantizar la
supervivencia en términos normales.
Y la gente huye", señala el exclirector
de! Colegio de la Frontera Norte. El
gran cambio de estos años refiere
el doctor Guillén es justo que ya no
es solamente la migración laboral y
económica; tenemos algo parecido a
lo que sucede en países como Hon
duras, en donde hay una violencia e

inseguridad que obliga a las personas
a buscar alternativas de vida en otros

países. Esa sería la gran novedad de la
coyuntura y es grave".

En opinión del excomisionado del
Instituto Nacional de Migración, vivimos
una "tensión" entre nuestras leyes de
migración y de refugio,y nuestro marco
constitucional,frente al aparato militar
(sea la Guardia Nacional o el Ejército).
"Estamos en un punto donde no

habíamos estado nunca, que es el de la
necesidad de ponera un Ejército como
parte del control migratorio. ¡Nunca
había ocurrido en México!, pero ya lo es
tamos normalizando el Ejército ahora
está en muchísimas másfunciones, lo
cual tampoco es la salida ideal para mí".

Para el profesore investigadorTo
natiuh Guillén, en estos últimos dos o
tres años lo que quedó claro es "el peso
de EU en nuestra política migratoria y
el peso c!e un gobierno tan «enófobo
y racista como el de Donald Trump
que además se ¡a pasó insultando a los
mexicanos c!e manera completamente
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inaceptable. Ahora, con (Joe) Rielen
considera, es la oportunidad para
dar pasos atrás y rehacer el camino.

El problema son las políticas mi
gratorias, subraya, y
éstas están construidas

no por razones estric
tamente económicas,
sino como en el caso

p Trump porrazones
ideológicas, racistas y
xenófobas.

"Reconstruir el ca

mino es un evento po
lítico, es un evento de construcción

de voluntades y ojalá se aproveche la
coyuntura para regresar unos pasos o
muchos pasos,y volverá los principios
que están en la Constitución, en la ley
de migración y en las leyes cíe refugio".

¿Utopía? "¡No!", alega el especialista,
porque se tienen que complementar
con iniciativas de desarrollo, de mer
cado laboral y con la construcción de
regiones de desarrollo alternativas. Y
se puede hacer, es mucho más barato
que lo que estamos haciendo ahora.

GEMAS: Obsequia del senador
Ricardo Monrecil: "México hci sida

históricamente un país de refugia
y de trato humanitario para las

personas migrantes. Pero tengamos
cuidado para que su capacidad
de aceptación no sea superada y
ello detone en conflictos internos
violaciones a derechos humanos

y surgimiento de discriminación y
¦Xenofobia".

México

experimenta una
violencia que
expulsa
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POLIGRILLA
MEXIQUENSE

Los desencuentros entre la secretorio del sindicato,
María del Carmen Flores, con autoridades se deben
a los excesos con que se conduce la aún lideresa

~ n Ecatepec, el Sindicato Unico de los Po
deres, Municipios e Instituciones Descen

I j tralizadas del Estado de México (SUTEYM).
podría estar viviendo sus últimos días como
el ente sindicalista que regentea a la clase

= trabajadora de esa administración local.
Los desencuentros entre la secretaria

general del SUTEYM, María del Carmen Flores Ramírez,
con autoridades municipales, han acusado, se deben a los
excesos con que se conduce la aún lideresa, aunado a que,
se insiste, ha servido de comparsa de liclerazgos del PRI que
a toda costa buscan desestabilizar al gobierno morenista.

La gota que derramó el vaso fue el escandaloso cierre de
vialidades que realizaron sus afiliados el ciía en que Fernando
Vilchis rendía protesta como alcalde para su segundo periodo
y que se realizaba en el complejo Las Américas.

?icen que a toda acción viene una reacción y el pasado
fin ele semana 100 trabajadores municipales anunciaron la
creación c!e un nuevo sindicato para ayuntamientos y órga
nos desconcentraclos del municipio y del Estado de México,
que será inclepenclientedel actual, a! cual desconocieron por
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representarlos intereses políticos c!e
sus líderes y no los derechos c!e los
agremiados.

Los empleados municipales in
sisten q u e e I SUTE YM d ej ó c! e re p re 
sentarlos adecuadamente y señalan
que es un sindicato que vela más por
los intereses c!e la cúpula que por
los trabajadores del ayuntamiento.

Cabe hacernotarqueel SUTEYM,
que surgió como un sindicato para la defensa c!e los burócra
tas mexiquenses, ha sido casi desde sus inicios encabezado
por "dinastías", como la de los Parra en Naucalpan o la de los
Cahue en Cuautitlán Izcalli, quienes se han beneficiado ele
las grandes cantidades de dinero que los gobiernos munici
pales han canalizado al organismo sindical. AÚN HAY MÁS.

ENTRE OTRAS COSAS La Secretaría General de Go

bierno del Estado de México recibió de parte del instituto de
Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección
de Datos Personales del Estado de México y Municipios (in
foem) los reconocimientos de "Primer Lugar en el Certamen
de Buenas Prácticas en materia de Transparencia 2021" y la
"Mención especial por la práctica de Transparencia Proactiva"

Al recibir los reconocimientos de manos del presidente
del Infoem, José Martínez Vilchis, el secretario general de
Gobierno, Ernesto Nemer Álvarez, dijo q ue el gobernador del
Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza, está convencido
de que es necesario hacer buen uso de los recursos y ¡a secre
taría lo secunda todos ¡os días con acciones transparentes

LA DE HOY: Alejandra Del Moral Vela, dirigente estatal
del PRI, anuncio que las instancias jurídicas del partido de
fenderán el triunfo de David Sánchez Isidoro como alcalde

de Coacalco ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación, después de que la Sala Regional
en Toluca determinara la nulidad de 13 casillas, revirtiendo el
resultado final y diera como ganador al morenista, Darwin
Eslava. HASTA LA PRÓXIMA

Recibe Edomex
reconocimiento

del Infoem por
transparencia
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Nuestro país estará en medio de los problemas
entre China y Estados Unidos, tj eso debe estar
considerado en las agendas de riesgo

a ruta de distribución expansiva del C0
VID19 y el fentanilo tienen un punto geo
gráfico de origen: la ciudad china de Wuhan.
Esta importante ciudadprovincia de más
de 11 millones de habitantes es la octava

metrópoli más importante de China y se
ha destacado en las últimas décadas por

su industria químicobiológica.
La pregunta fundamental es por qué debemos poner aten

ción de nuevo en Wuhan, y ya no por el tema del COVID19, sino
por la producción de la droga más poderosa de nuestro tiempo
que es el fentanilo. Porque está matando a más ciudadanos
estadounidenses por la crisis de sobreclosis, generada por un
problema de abuso de recetas médicasy uso de drogas basa
das en opioicles. El Centro Nacional de Estadísticas de Salud de
Estados Unidos (CDC), responsable también por el manejo del
COVID19, informó que murieron más 100 mil ciudadanos de
ese país en tan sólo un año por sobreclosis de drogas, principal
mente por opioides, y en particular por la presencia de fentanilo.

Wuhan está en un doble epicentro para México porque
en esa ciudad surgieron dos problemas c!e seguridad na
  cional. El primero es la pandemia

del COVID19. Empecemos por los
cálculos con base en los registros
oficiales confirmados y estadísti
cas de exceso de mortalidad que
indican que cerca c!e medio millón
de mexicanos han muerto por este
virus en estos dos años de pandemia.

En este sentido, tenemosque con

siderar los daños económicosy so
ciales incuantificables que afectaron a las familias mexicanas.

Wuhan presenta un segundo problema también para México
porque es una de las capitales de la industria fármacoquímica
que produce importantes sustancias para la elaboración de
medicamentos legales, pero también de sustancias ilegales
que llegan a nuestro país a través de los puertos de Lázaro
Carclenas.en Michoacán,y Manzanillo, en Colima. Tan sólo este
año el gobierno de México rompió el récord de decomiso de
fentanilo ilegal con cerca de mil 600 kilogramos incautados.

Desde el gobierno del presidente Dónale! Trump, México
tiene una presión política y diplomática muy fuerte porque
en ese país hay una alianza bipartidista, entre demócratas y
republicanos, para impulsar una agenda contra este problema
que afecta por igual a electores de los dos partidos.

La pandemia por COVID19 y sus variantes, así como el
trasiego de drogas y precursores químicos con base en el fen
tanilo son problemas de seguridad nacional para México. Por lo
anterior, el cambio de discurso de México con respecto a China
noesgratuitoy pasa por Wuhan y por supuesto por Washington.

Nuestro país estará en medio de los problemas entre China
y Estados Uniclosy eso debe estar considerado en las agendas
c!e riesgo de las empresas privadas y del gobierno mexicano.

AGENDA ESTRATÉGICA: Circula fuerte en redes el libro
de la UNAM "Los servicios de inteligencia en México, ayery

hoy" de Otto R. Cáceresy Lucía C. Jossc:
i ttps://bit.ly/.;elV'! j

México tiene

una presión
política y
diplomática
muy fuerte
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ESPACIO PUBLICO Y
SUSTENTABIUDAD URBANA

No cabe duda de que el espacio público,
léase calles, plazas, jardines públicos y
parques, es necesario para lograr una
mejor calidad de vida entre quienes habi
tamos las ciudades y áreas urbanas. En el
caso de México, la mayoría de la pobla
ción aproximadamente 80\.(le nosotros
vivimos en urbes. Sin embargo, poco se
han explorado las posibilidades que estos
sitios albergan como elementos esencia
les para crear "ciudades y comunidades
suslenlables". el onceavo objetivo de los
diecisiete que la ONU establece para el
Desarrollo Sostenible de nuestro planeta.
El espacio público que abona a la sus

tentabilidad va mucho más allá (y en oca
siones en contra) de lo que comúnmente
tenemos en nuestro imaginario: áreas de
césped verde con árboles y flores, pues
cuenta con capacidades extraordinarias
para recuperar algunas de las nociones
de comunidad y ecología que se han per
dido a lo largo de los últimos dos siglos:
1. Tiene la capacidad de ser una

infraestructura que resiste, amortigua,
resguarda y reutiliza elementos como el
agua, energía solar y residuos sólidos.
2. Al funcionar como una infraestruc

tura y no sólo como un sitio de recrea
ción y esparcimiento, el interés de la
comunidad por conservarlos en buen
estado aumenta, debido a los servicios
de primera necesidad que brindan a
la comunidad aledaña, ya que pueden
convertirse en sitios para tratar aguas
residuales, infiltrar agua pluvial, Separar

y reciclar residuos sólidos, almacenar
y distribuir la lluvia y captar energía so
lar, entre otros.
3. Pueden mostrar las variedades

de especies vegetales endémicas que
caracterizan a las diferentes ciudades y
que necesitan de menos recursos para
mantenerse en buen estado, convirtién
dose en pequeños jardines botánicos de
plantas locales y desmitificando la noción
importada y puramente estética del jar
dín francés, con céspedes verdes y espe
cies florales, costosísimos de mantener y
que normalmente son terregales.
4. Promueven el encuentro y convi

vencia entre la comunidad vecina, favo
reciendo el deporte y la recreación, pero
también el desarrollo de otras activida

des culturales y educativas ya que tienen
la capacidad de brindar servicios como
sanitarios, internet público, bibliotecas
digitales y talleres.
5. Al remover las rejas que normal

mente los rodean, se transforman en
entes de conexión del tejido urbano,
vinculando y promoviendo la movilidad
peatonal y no motorizada, tan necesaria
de favorecer en esta época.
Por lo tanto, leamosesto como una

invitación a ser promotores de más y
mejores espacios públicos en nuestras
ciudades, conscientes de que los que ya
existen |r muchos otros sitios que hoy
se encuentran en desuso, pueden con
vertirse en los mejores catalizadores de
la sustentabilidad Urbana e importantes
entes para aminorar y, en el mejor de los
casos, revertir el cambio climático.
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— RUiyiBO
POL TICO

Sólo o través de la combinación de inteligencia, prevención,
coordinación, profesionalización de policías y apoyo de la Guardia
Nacional se logrará garantizar la paz y seguridad de los mexicanos

I pasado jueves,
se llevó a cabo la

reunión ordinaria

del Consejo Nacio
nal de Seguridad
Pública enTabasco.

El evento fue enca

bezado por el presidente Andrés Ma
nuel LópezObradory participaron los
32 mandatarios del país. En la reunión,
la titular de la Secretaría ele Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC), Rosa
Icela Rodríguez, informó que se des
tinarán dos mil 700 millones de pesos
al equipamiento de los policías en mu
nicipios que presentan los mayores
índices de homicidios do

losos en el país.
Estos recursos provie

nen del aseguramiento de
cuentas que se utilizaron
para la comisión de delitos
como la extorsión. Los go
biernos estatales también

aportarán su participación,
para que se puedan dismi
nuir los índices delictivos. A pesar de
los comentarios que aseguraban que
la inversión en la Guardia Nacional [CN]
iría en detrimento de los cuerpos de
seguridad municipales, el próximo año

habrá presupuesto para equipamiento
para policías municipales que enfrentan
los mayores niveles de violencia.

La inversión da muestra de que hay
una estrategia focalizada para combatir
la violencia y reducir los índices de ho
micidios dolosos. No tados los estados,
ni todos los municipios son tan violen
tos como lo son otros. De los homici

dios, 50 por ciento se concentra en seis
estados, mientras que 51.1 por ciento se
concentra en 50 municipios, en donde
encabeza la lista Tijuana, Juárez, León,
Cajeme, Acapulcoy Fresnillo.

México es un país diverso, los cam
bios en dinámicas sociales, económicas,

políticas y por tanto criminales, son
diferentes entre estados, municipios
e incluso colonias.

Por ello, las estrategias deben di
señarse como un traje a la medida, en
donde las capacidades se desarrollen
en función a las necesidades de los mu

nicipiosy tengan en cuenta losfactores
específicos que detonan la violencia
en cada región para así, atacarlos. El
reciente anuncio es un acierto para el
gobierno actual. El presidente López
Obrador entiende que los resultados
serán mayores si los esfuerzos se
concentran en las zonas violentas. La

estrategia es asertiva, sustentada en un
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diagnósticoy bien focalizada.
De continuar con el presen

te esfuerzo, se pueden reducir
en mayor porcentaje los homi
cidios dolosos, ya que durante
los primeros 10 meses de 2021,
de acuerdo con las cifras del

Secretariado Ejecutivo, el nú
mero de víctimas disminuyó
3.89 por ciento comparado

con el mismo periodo del año ante
rior. Sólo a través de la combinación de

inteligencia, prevención, coordinación,
profesionalización de policías y apo
yo de la Guardia Nacional se logrará
garantizar la paz y seguridad de los
mexicanos.

Luego de las negociaciones, parece que
la cooperación entre México y Estados
Unidos en materia de seguridad va
avanzando. El pasado 15 de diciembre,
se instaló formo/mente el "Entendi
miento Bicentenario", a través del cual
habrá intercambio de información para
combatir a la delincuencia organizada
de manera conjunta y lo más impor
tante, la Iniciativa Mérida quedó atrás.

De ¡os

homicidios,
50 por ciento
se concentra

en seis estados
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• Mario García rompió
otra maldición en el fútbol

mexicano al hacer cam

peón ai Atlante en el es
tadio de la Ciudad de los

Deportes, lugar que, en
75 años, nunca había vis
to ganar al equipo local.

• Carretadas de quejas se
llevaron las aplicaciones
de taxis como Uber, a
cargo de Gretta González,
quienes dispararon sus
cifras con el pretexto de
la "tarifa dinámica" por el
aumento de demanda.

• La Iglesia española
llevará una investigación
a cargo del cardenal Juan
José Omella, titular de
la Conferencia Episcopal,
sobre el presunto abuso
sexual de cientos de niños

desde hace 80 años

Fecha: 20/12/2021

Página: 12

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 18 de 20



La autoridad electoral se extravió.

Está perdida peleando por dinero

a autoridad electoral se extra

vió. Está perdida peleando por
dinero, no por la democracia.
La conversación sobre los

sueldos de los consejeros, los
presupuestos aprobadosy los
dineros públicos que necesita,

carcome a la Institución encargada de organizar
procesos electorales. "Cuando se tiene vocación
de servicio, cuando se tiene imaginación y cuan
do se tiene voluntad política, el presupuesto no
puede ser excusa para no realizar lo que tenemos
obligación de realizar", dijo el 17 de noviembre el
ministro presidente de la Corte, Arturo Zaldívar.

No los llamó por su nombre, pero
el mensaje iba dirigido a los con
sejeros del INE que se han quejado
duramente por lo que consideran un
recorte en el presupuesto del Insti
tuto para el próximo año.

El pasado viernes, Lorenzo Cór
dovay cinco consejeros electorales
másaprobaronposponeractividades
para la organización de la consulta de
revocación de mandato. El consejero presidente
insistió en que el INE "de ninguna manera busca
suspender o aplazarla", pero en los hechos lo
hace al señalarse imposibilitado para organizaría
con los recursos disponibles. En otras palabras,
se resisten a organizar el ejercicio si no les clan
más dinero. Organizar o no la consulta no es
una decisión que puedan tomar. No están para
hacer la ley, ni para reorientarla, ni siquiera para
interpretarla. Mucho menos para desacatarla. El
INE está obligado a actuaren los márgenes délo

que les manclata. Y la consulta de revocación es
para el INE una obligación constitucional. Cosa
distinta será si no se alcanza el número ele firmas

necesarias o si se incumple con parte del trámite
egal. Pero mientras eso no suceda, el Instituto
tiene el mandato de organizaría.

Un presupuesto más austero "no puede ser
excusa para incumplir con obligaciones", dijo
Zaldívar. "Hay que tener imaginación y voluntad
política", remató. Y sí. Aunque en el seno del INE
se piense lo contrario, recargar la conversación
en una discusión sobre el presupuesto, lastima
a una Institución y sus integrantes.

• ••

OFF THE RECORD: Encuestas

sobre la adelantada sucesión cíe
2024, hemos visto muchas. Pero,
por la manera en que está cons
truida la metodología y reactivos,

llama la atención la levantada

porÁltica. A la pregunta, indepen
dientemente de sus preferencias,

quién considera que será el
próximo presidente? Marcelo

Ebrard aventaja con 31%, seguido de Claudia
Sheinbaum, con 17%, Ricardo Anaya con 10%,
y Luis Donaldo Colosio, 5%. Llama la atención
la opinión positiva sobre los dos punteros. El

canciller, 63%; la jefa de Gobierno, 59%.

*Esta columna baja la cortina de 2021.
Nos encontramos el 5 de enero de 2022.

Ata su trabajo
y de paso

credibilidad y
legitimidad a
tener recursos
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Un caso grciue sucedió hoce semana y media
en el Colegio (Mmalistac. una escuela privada
ubicada en la alcaldía Alvaro Obregón

=] I bullying y la violencia escolar son situa
ciones que habían quedado a un laclo por el
confinamiento provocado por la pandemia

I de COVID19 que seguimos viviendo; la
mentablemente con el regreso a las clases

=1 presenciales estas problemáticas también
regresaron.

Diferentes sucesos demuestran la falta de capacitación
en las escuelas, tanto públicas como privadas, y entre sus
docentes para dar atención a hechos de esta índole, al igual
que por parte de la Secretaría de Educación Pública (SEP),
institución que encabeza desde febrero Delfina Gómez Álvarez.

Un caso grave sucedió hace semana y media en el Colegio
Chimalistac, ubicado en la alcaldía Alvaro Obregón.

Resulta que Felipe [nombre ficticio del menor), un chico de
11 años que cursa el sexo grado en dicha primaria privada, fue
golpeado por un nuevo compañero y una de sus compañe
ras. El varón trató c!e ahorcarlo con el brazo, mientras la niña
le golpeaba el estómago. Felipe se desmayó. Las maestras
llamaron de inmediato a los padres de Felipe; cuando su papá
llegó a la escuela, el pequeño seguía tirado en el piso, incons
  ciente, con policías alrededor y un

paramédico que le tomaba el pulse.
La escuela tardó en trasladarlo

al hospital. Al final fue el director ele
la escuela quien los llevó a la clíni
ca. Hasta ese momento no se sabía

con exactitud lo que había ocurrido,
entonces, Felipe despertó.

El niño platicó con sus padres lo

que sucedía. Tenía semanas, desde
que el chico nuevo había llegado a su salón c!e clases que
todos los días lo molestaba, lo insultaba y lo ofendía con
relación a su aspecto físico.

Felipe tiene sobrepeso, pero nada que no se esté resol
viendo, asegura su mamá; sin embargo, esto dio pie a su
compañero para que lo acosara hasta el grado de provocarle
el desmayo.

Según el testimonio de Felipe, que se constata con los
videos de las cámaras de la escuela, los tres estaban jugando
: elipey sus dos agresores], pero hubo un momento en el que
Felipe ya no quiso seguir y el los continua ron hasta agredirlo.

Tras salir del hospital privado, la institución educativa no se
hizo cargo de los gastos médicos, al igual que los padres ele
los otros niños, quienes no intervinieron en ningún momento

Días más tarde, Felipe y sus padres fueron citados por
las autoridades educativas quienes trataron de desestimar
la versión del niño, tratando de hacerlo quedar a él como el
responsable por la situación; además de argumentar que
su desmayo no tuvo nada que ver con la agresión de sus
compañeros, sino que tal vez fue una condición preexistente

Al final, los padres de Felipe decidieron que no sacarán al
menor de esa escuela, pues el niño tiene grandes relaciones
amistosasy es una escuela que cumple con las características
académicas que busca la familia. Sin embargo, este hecho
ha marcado un precedente sobre la atención que requieren
los niñosy las responsabilidades de sus escuelas para evitar
la violencia escolar.

Marca un

precedente
sobre la

atención que
se requiere
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Por darle palo a revocación, van ajuicio político

Si algo le faltaba para que el líder de Morena, Mario Delgado diera la
orden a sus diputados de llevar ajuicio político al presidente del INE,
Lorenzo Córdova y anexas, pues ya se cumplió con la decisión que

dieron de darle para atrás a la revocación de mandato.
Es un pleito de Lorenzo Córdova y el consejero Ciro Murayama

contra el Presidente López Obrador desde plena campaña. Van tres años
de esta administración y hoy parece que se avivó el fuego y ahora si van
por sus cabezas.

La semana pasada Lorenzo Córdova anunció que llevarían a proceso la
suspensión de la revocación de mandato porque les recortaron casi cinco
mil millones del Presupuesto y su argumento es que no les alcanza el dinero
para esa propuesta Presidencial.

Obviamente no gustó al Presidente López Obrador y su reacción fue
inmediata, el mandamás del partido Morena, Mario Delgado congregó la
unidad de sus 18 gobernadores para cerrar filas en torno a esta decisión.

En un manifiesto los gobernantes presionaron al INE para que reconsi
dere esa actitud de aplazar la revocación y criticaron que pareciera que a
unos de los Consejeros les resultó más explicar porque no posibilitar lo de
un derecho que encontrar porque sí pudieran garantizarse.

Se sumaron los congresistas, por un lado la Cámara de Diputados con
Ignacio Mier y el líder de los senadores, Ricardo Monreal.

Pero la realidad es que ese ejercicio de revocación de mandato
es innecesario y además muy caro porque costaría a los mexicanos
más de 4 mil millones de pesos, un gasto que puede ahorrarse si tomamos
en cuenta que ese dinero pude servir para prioridades del país, sobre
todo de corte social.
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Recientemente la cámara de Diputados con Pablo Gómez como cabeza
de la Sección Instructora se registró un juicio de procedencia o, político,
para dos diputados, Saúl Huerta de Morena y Mauricio Toledo del PT.

Hoy Morena va por ejercer ese mismo derecho de destituir al presiden
te del INE y el consejero Murayama porque consideran que hay elementos
suficientes porque suspendieron un derecho político de las y los mexicano.

Mario Delgado defendió que se excedieron y tiene que ser
sancionada esa actitud de fondo, por eso quiere llevarlos ajuicio político
para que no quede impune.

Desde luego que al INE se sumaron en su defensa los partidos políticos
opositores, el PRI de Alandro Moreno y el PAN de Marte Cortés, pero al
final del día vamos a ver si en el proceso no se doblan y contribuyen con
sus votos para darle palo a Don Lorenzo.

Agregue que a Don Lorenzo se le junto también la denuncia que inter
pondrá el Presidente de la de la Mesa Directiva en San Lázaro, Sergio
Gutiérrez como Cámara de Diputados ante la Fiscalía General de la
República de Alejandro Gertz Manera, los motivos por aplazar la consulta
de revocación de mandato prevista al 22 de marzo y posterior a la primera
semana de abril. Y que hoy con esa resolución está en riesgo.

SEMAR REGULAR TARIFAS A FERRIS DE COZUMEL E ISLA MUJERES

Por fin la COFECE dictaminó que los ferris o barcos de pasajeros que ope
ran en la Isla Mujeres, Cozumel, Playa del Carmen, Cancún etcétera, debe
rán regirse, ahora por tarifas que les marque la Secrtaría de Marina, esto
ante los abusivos costos para viajar y que se amparaban por las lagunas
jurídicas y desatención de una supervisión o presión gubernamental.

Ahora, la COFECE determinó que no hay competencia y las tarifas serán
reguladas por la SEMAR que sin duda repercutirán en un ahorro para los
pasteros y los hará más accesibles para todas las familias que viajan de
turistas a esos destinos y quieren explorar de y para esos puntos.

Las tarifas llegaron a costar 250 pesos por vi^je sencillo para cruzar de
Playa del Carmen a Cozumel y viceversa, en consecuencia
afectaba a los turistas que tendrían que pagar 2 mil pesos por cuatro
miembros de su familia y por unas horas. Eso ahuyentaba que pudieran
llegar a la isla, tanto de Cozumel como Isla Mujeres con una afectación de
gasto al comercio local.

Jachavez77@yahoo.com
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RADIOPASILLO

Boric gana la presidencia de Chile

Gabriel Boric será el próximo presidente de
Chile.

Tiene 35 años y ya le conocen como el
presidente millenial.

El candidato izquierdista ha presentado una
plataforma muy similar a la de Andrés Manuel López
Obrador, en México: un cambio social, peldaño a
peldaño y combate a la corrupción.

Cientos de miles de chilenos salieron a las calles

a celebrar el triunfo de su candidato y, sobre todo, la
marginación de la ultraderecha.

Cualquier parecido con la realidad es mera
coincidencia, se escuchó en radiopasillo.

Todos contra el INE

Todos, absolutamente todos los integrantes del grupo
que ha aglutinado Andrés Manuel López Obrador están en
contra del Instituto Nacional Electoral (INE).

Y es que si no se manifiestan a favor de Andrés Manuel

López Obrador corren el riesgo de ser marginados en las
próximas listas de candidatos a lo que sea.

Algunos ni siquiera conocen la ley, pero ahí andan de
mitoteros.

Esa iniciativa para llevar a cabo una consulta para
revocación, que involucre a las mayoría.

Se trata de un ejercicio innecesario y caro que,
conforme a la Constitución, porque si es para medir la
popularidad del presidente que no se preocupe ya que
con las becas que regala, se escuchó en radiopasillo.

Las vacaciones llegaron

En la Cámara de Diputados y en la Cámara de
Senadores están de fiesta.

Y es que llegaron las vacaciones, después de su
ardua jornada de trabajo, por lo que, exceptuando a los
que se quedan de guarco moen la Comisión.

La migración y el atole con el dedo
El problema de la migración ha entrado de nuevo en un
impasse.

Estados Unidos presiona a México para que vigile su
frontera y para que no deje pasar a nadie.

Es decir, lo que impulsaba el güero Donald Trump y
que fue calificado por la mayoría como un acto abusivo,
hoy se repite con el gentleman Joe Biden.

¿No será atole con el dedo lo que quiere darnos
el demócrata que suele portar trajes cortados a la
medida y que no tienen una sola arruga?, se escuchó en
radiopasillo.

radiopasillo@ova.com.mx
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DEPODER tf\|

Preámbulo

La pugna entre la autodenomi
nada "Cuarta Transformación"

y el Instituto Nacional Electoral
sumó un nuevo episodio este fin
de semana al que ahora también
se agregaron los gobernadores
del partido en el poder, tras la
postura del INE de posponer los

procesos para la organización de
la consulta para la Revocación
de Mandato. Más allá de que ni
siquiera es seguro que se alcancen
las Armas necesarias para aprobar
el ejercicio y de que la realización
no tiene el respaldo esperado, lo
cierto es que se confirma, por la
beligerancia de algunos acto

res políticos, que el Instituto y
sus consejeros serán el blanco
favorito de Morena y sus aliados,
y la ofensiva, nos dicen, podría
intensificarse para el próximo
periodo ordinario en el Legislati
vo, cuando los partidos afines al
presidente estarían impulsando
la Reforma Electoral. Esto, nos

cuentan, apenas es el preámbulo.

'Futuros campeones'
Durante la entrega de recono
cimientosa entrenadores de

box amateur en la Comisión de

Juventud y Deporte del Senado,
boxeadores y entrenadores le
entregaron al senador Ricardo

Monreal un cinturón alusivo a los

"futuros campeones" y levantaron
la mano del legislador en señal
de triunfo, en lo que parece un
nuevo mensaje de que va a dar la
pelea hasta el final. Nos señalan,
además, que Monreal, a pesar
de las fechas, tiene agenda llena
y compromisos para mantener
presencia e intentar avanzar en
los pendientes legislativos para el
próximo año. Atentos.

Los 'pleitos' de Estrada
El conflicto entre los trabajadores
y el director Ejecutivo de la Comi
sión Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), Francisco

Estrada Correa, comienza a subir

de tono. Luego de un intercambio
de correos electrónicos en los que
señalan al autonombrado delega
do de latuatroté" de ser el autor

intelectual del hostigamiento
laboral al interior de la comisión,

ahora respondió y se puso "gallito"
al retar a que muestren pruebas
de las acusaciones, y de ser cierto
él de inmediato presentaría su
renuncia. Nos comentan que estos
pleitos ya tienen muy molesta a la
titular Rosario Piedra, pues perci
be que, en parte por estas pugnas,
no cuaja su proyecto. ¿Será que en
una de esas sí cumple Francisco?
Ojo aquí.
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INCONGRUENCIA

NARANJA Y EL NUEVO

SUBSECRETARIO DE SAMUEL
Las diputadas de la bancada
de Movimiento Ciudadano

(MC) en el Congreso de Nuevo
León armaron un bloque para
protestar por las modificaciones
a la Ley Estatal Electoral, pues
aseguran que estas representan
un retroceso en el tema de

paridad de género. Pero hay otras
legisladoras que dicen todo lo
contrario.

Las emecistas Sandra

Pámanes, Irais Reyes,
Guadalupe Guidi, Brenda
Sánchez y Tabita Ortiz mostraron
su indignación porque, según su
perspectiva, con estos cambios
se ven afectadas en sus derechos

políticos electorales.
Pero cuando se defiende a las

mujeres es en todos los ámbitos,
no sólo electorales. Y así como

se subió Irais al Pleno con su

cartulina exigiendo paridad total,
también lo debió hacer para
defender a las madres de familia o

a las viudas, por ejemplo, quienes
se verán mayormente afectadas
por los incrementos prediales.

Se puede rescatar, quizá, a
la diputada de Morena, Jessica
Martínez, quien sí rechazó
el impuesto predial, aunque
tampoco pudo impedir su alza.

EL NUEVO SUBSECRETARIO

DE SAMUEL

Víctor Cabrera Medrano

ya está despachando como
subsecretario de Gobierno

de la administración del

gobernador Samuel García.
Cabrera Medrano fue

delegado de la Procuraduría
General de la República y
titular de la Procuraduría

Federal de Protección al Medio

Ambiente y llega a un puesto
clave que tiene mucho que ver
con la seguridad, la operación
política y la gobernabilidad
interior en la entidad.

Además, fue capacitado por el
Buró Federal de Investigaciones
(FBI por sus siglas en inglés) y
la Administración de Control

de Drogas (DEA por sus siglas
en inglés) de Estados Unidos. O
sea, de que está muy preparado,
lo está, es toda una realidad,
especialmente en materia de
investigación y espionaje.

Su llegada también implica un
mensaje, pues nos señalan cuánta
información no tendría Cabrera

Medrano de Nuevo León, así
como de todos los políticos y
activistas.

No todos los nombramientos

de puestos medios como
direcciones y subsecretarías se
hacen públicos en el gobierno de
Samuel García, como lo fue el de
Cabrera, algo que llama mucho la
atención, por la importancia que
tiene este cargo.

Veremos cuáles son sus

primeras acciones y el impacto
que tendrán en la administración
estatal.

Fecha: 20/12/2021

Página: 21

Area cm2: 276

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder MTY

Redacción

Costo: 52,299

Página 3 de 4



JOELSAUCEDO

os nuevos virreyes salieron a cuestionar al Instituto Na
cional Electoral (INE) por posponer la consulta de revoLcación de mandato.

Se trata del8 gobernadores de Morena, que alzaron la
voz en contra de la decisión del máximo órgano electo

ral.

Sí, el mismo instituto que les validó e incluso defendió su triun
fo en la organización de sus respectivos procesos electorales.

Además, son los mismos mandatarios que participaron en la
"cargada" para saturar el Zócalo de la Ciudad de México y quedar
bien con el presidente el 1 de diciembre pasado.

Intervinieron con el flnanciamiento para la movilización de las
huestes morenistas. Incluso, presumieron esa "proeza" en redes
sociales.

Pero nunca sacaron defendieron el presupuesto del INE, al que
diputados de Morena y aliados le recortaron 4 mil 913 millones de
pesos de para organizar la consulta de revocación.

De hecho, son los mismos que organizaron en todo el pais la
convocatoria a participar en la "ratificación" del mandato de López
Obrador,

Para nada les importó incumplir la ley, puesto que se trata de
una convocatoria ciudadana, no de servidores públicos, como ha
sucedido.

Hoy que el INE que encabeza Lorenzo Córdova, decidió "pospo
ner" temporalmente la realización del proceso de revocación, se
vuelcan en su contra.

En un desplegado difundido de manera profusa, los 18 goberna
dores, acusan al INE de limitar" los derechos" para una democracia
participativa.

Pero en ese posicionamiento, no dicen que estén dispuestos a

apoyar la ampliación presupuestal para organizar la revocación.
Es sin duda una trampa perfecta contra el INE. Por un lado, lo

asfixian presupuestalmente y ahora lo acusan de limitar derechos
ciudadanos.

No hay lugar a dudas de que se trata de la línea marcada desde
Palacio Nacional, contra de los organismos autónomos.

En resumidas cuentas, los "virreyes morenos", se convirtieron
en un Caballo de Troya, contra del organismo que les validó el
triunfo.

Y es que no es para menos, el Instituto Electoral ha encontrado
Irregularidades en la recopilación de firmas. Hay falsas y de perso
nas fallecidas.

Por ejemplo, detectó más de 70 mil firmas simuladas y con in
consistencias.

Resulta más grave señaló el INE que en la recopilación de
firmas hayan participado legisladores y funcionarios de Morena,
Algo totalmente prohibido.

Las evidencias las tienen el por mayor.
PROSPECCIÓN... La presidenta del PRD en la Ciudad de México,

Nora Arias Contreras, anunció que solicitará a la Auditoría Supe
rior de la Ciudad de México (ASCDM) y a la Contraloría Interna del
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), a cargo de Edwln
Meraz Ángeles y de Francisco Calvario Guzmán respectivamen
te practicar minuciosas revisiones al gasto del IECM por la sus
pensión en la entrep de prerrogativas a los partidos políticos du
rante los meses de noviembre y diciembre, además de las com
pensaciones, gratificaciones y estímulos que se otorgaron y que
rondan los 300 millones de pesos. "Es inadmisible que hayan deja
do sin salario en estas fechas a aproximadamente 400 familias, en
el caso del PBD en la capital", afirmó.
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RED
COMPARTIDA

No es que los dados estén
cargados ni nada de eso, es
una simple pre encuesta
privada, que en el CEN de
Morena revisan para tomar

decisiones en corto. De entrada, miden la
importancia de la población, relevancia
política y paridad. Es decir, en quién y qué
piensan los locales, así es que van tres
candidatos hombres y tres mujeres: en
Tamaulipas salió en las preferencias
Américo Vlllarreal Anaya; en Durango lo
sé Ramón Eruiquez Manuel Espino no
les llenó el ojo a los locales y en Hidalgo
con Abraham Mendoza Zenteno. De las

mujeres, Susana Harp en Oaxaca donde
hay al menos otros 20 precandidatos;
Mata Lezama Espinosa en Quintana Roo
donde podría ocurrir un rompimiento
importante y Karla Arely Espinoza en
Aguascalientes. Lo interesante es que con
este paquete consideran que aseguran
S0% de las gubematuras en disputa.

Los diputados del PR] analiza
ron y votaron el paquete eco
nómico 2022 para la CDMX
como venía desde la la Matura

de Gobierno. Dicen que la vo
tación en bloque es porque buscan los
mayores beneficios para quienes habi
tan y transitan en la capital. El PRI es
oposición y no parte de la premisa de que
para serlo es necesario oponerse a todo.
En el PAN, descalifican la actuación de
los diputados del PRI durante las discu
siones pasadas que se defiende, tímida
mente, diciendo que así no se construye
un frente común. ¿Se les acabó el amor?
Esté 20 de diciembre es el día

límite para la entrega del
aguinaldo y la pregunta es: ¿y
cómo va la reactivación eco

nómica? Aunque hay algunas
ofertas, éstas no convencen a los clien
tes, hay mucha desilusión porque hay
algunos negocios que subieron precios,

para engañar con supuestos descuentos.
Pocas entidades en el país hablan de re
cuperación laboral y la inflación rebasa
el 7% anual, una de las más altas en más
en 20 años. Realmente, ¿vamos bien?
Hay economistas e inversionistas ex
tranjeros que dicen que no, aunque en
nuestro país tengamos otros datos.
PD: nos mandan una adver

tencia interesante para el
mundo déla procuración y la
administración de justicia en
Puebla de un asunto que va a

detonar en enero próximo, es algo, nos
advierten, que en los círculos judiciales
de Puebla será una bomba porque es un
caso judicial de despojo relacionado con
empresarios, políticos, autoridades mu
nicipales y estatales y las maniobras que
se hicieron para evadir la justicia. Nos
prometen un enero callente al pie del Po
pocatépetl.
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£1 Triángulo del Norte
en América

Primera parte

La tragedia ocurrida en Chiapas, donde
más de 53 personas perdieron la vidat
al accidentarse un tráiler, ha puesto de

relevancia lo que ocurre en Centroarnérica,
en particular en lo que se conoce como El
Triángulo del Norte (Guatemala, Honduras
y El Salvador). Las arraigadas dinámicas de
violencia y corrupción continúan represen
tando uno de los mayores retos para asegu
rar una implementación de políticas eficaces
enfocadas en los derechos humanos, el

Estado de derecho, y la seguridad ciudada
na, que permitan un abordaje digno e inte
gral de las causas estructurales que continú
an promoviendo una migración sin prece
dentes de personas que huyen de Guate
mala, Honduras y £1 Salvador.
1. Efectos de prior izar el gasto militar.

La priorización del gasto en seguridad por
encima del fortalecimiento de las capacida
des institucionales, parece ser la regla en la
región, a pesar del incalculable sufrimiento
humano que han causado las políticas milita
ristas en parte promovidas por Estados
Unidos. Entre 2014 y 20171 los tres países
dedicaron más de 3 % del presupuesto
nacional general a sus Ministerios de De
fensa y entre 2 y 5 % a sus Fuerzas Po
liciales. Entre 2014 y 2019, en Guatemala, las
Fuerzas Armadas recibieron 32 % más del

presupuesto que el Ministerio Publico y en
Honduras, las Fuerzas Armadas recibieron

328 % más de presupuesto que el Ministerio
Público durante este mismo periodo. En El
Salvador, la relación entre el presupuesto
que se destina a la Policía Nacional Civil
como dependencia del Ministerio de Justicia
y Seguridad Pública es bastante alta, y
durante 20142017 representó más de 60 %
del presupuesto de dicho Ministerio. Al
mismo tiempo, el presupuesto de las Fuerzas
Armadas muestra un incremento importante
en 2017 y su participación en la seguridad
pública ha sido casi ininterrumpida. La cultu
ra punitiva prevalente es uno de los factores
que podría explicar por qué, aunque El
Salvador es el país menos poblado del
Triángulo Norte registra la mayor cantidad
de casos ingresados en materia penal, con
una latente incapacidad de resolución de
conflictos por vías alternativas y distintas a
la judicializaciún penal. A pesar de refor
mas recientes en las fuerzas de seguridad en
Honduras y Guatemala, las persistentes polí
ticas de mano dura en estos países, así como
en El Salvador, no han generado mejoras sig
nificativas en la seguridad ciudadana. Por el
contrario, las políticas punitivas y militaristas
continúan representando un factor que ali
menta la migración de decenas de miles de
personas anualmente. Este contexto hostil,
fuertemente orientado en la seguridad, es
una de las razones por las que comisiones
anticorrupción fueron establecidas en estos
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tres países, y también explica muchos de los
obstáculos que tuvieron que enfrentar en su
valiente intento por procesar emblemáticos
casos de violaciones de derechos humanos,
corrupción en obras públicas, ñnanciamien
to electoral ilícito, y crimen organizado, entre
otros delitos que implican a funcionarios de
alto nivel y miembros de la élite militar, eco
nómica y política. La población centroameri
cana no ha sido ajena a estas dinámicas, y en
los tres países hubo una fuerte caída en la
confianza pública en las fuerzas armadas
entre 2014 y 2017, con reducciones de entre
5 y 9 %. Mientras tanto, en todos los países,
aumentó entre 4 y 6 % la confianza en la rama
judicial.
2. La violencia contra personas defen

soras de derechos humanos. Además de

las crecientes cifras de homicidios y agresio
nes contra personas defensoras de derechos
humanos, el medioambiente y líderes de
organizaciones civiles en el Triángulo JVorfe,
la estigmatizaron de estas personas por
parte de las fuerzas de seguridad y otras ins
tituciones estatales que deberían proteger
las, amedrentadas por legislaciones que bus
can amordazarlas, ha resultado en que las
condiciones de seguridad para estas perso
nas sean algunas de las más mortíferas del

mundo. Generan preocupación leyes o refor
mas aprobadas en los países de la región del
Triángulo JVorfe que buscan disminuir el
alcance del trabajo de la sociedad civil y
desincentivar la formación de nuevas alian

zas ciudadanas. Muchas de estas alianzas,
que aglomeran defensores de derechos
humanos y líderes indígenas que promueven
la lucha anticorrupción en la región, ya esta

ban operando en un clima de inseguridad y
ahora se encuentran criminalizadas. Ade

más, algunas leyes aprobadas en los últimos
años en estos países favorecen la impuni>
dad para casos de corrupción y delitos de
lesa humanidad para miembros de la élite
militar, empresarial y política Estas leyes
representan una violación directa a los dere
chos de las víctimas y sus familiares a obte
ner verdad y justicia. El acoso y la estigmati
zarán de parte de las fuerzas de seguridad
y otras instituciones del Estado representan
un des año estructural para las personas y
organizaciones defensoras de derechos
humanos en el Triángula JVorfe. Esta situa
ción afecta con mayor gravedad a ¡os pue
blos originarios, quienes con frecuencia
deben enfrentar violencia, discriminación,
criminalización por ejercer una labor de
defensa de sus derechos frente a grupos
económicos de explotación ambiental. Así
mismo, los defensores de los derechos de la
comunidad LGBTI han sido victimas de vio

lencia por parte de agentes estatales, grupos
criminales y la sociedad en general. Las ins
tituciones del sistema de justicia de Cen
troarnérica deben asumir mecanismos y
medidas internas que permitan moni torear,
identificar y evitar los casos de criminaliza
ción de personas defensoras de derechos
humanos, basadas en acusaciones espurias y
sin fundamento. En el contexto actual, la
defensa de los derechos humanos conlleva

para las personas defensoras un daño evi
dente hacia su seguridad, su dignidad,
libertad, integridad y, desafortunadamente,
también para su vida.
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En Q. Roo, Marín Mollinedo y SMSEM

Aguascalientes, Durango y Oaxaca: sí en las
tres entidades, Morena se inclina por términos de paridad, en
la primera, será la superdelegada Nora Rubalcaba Gámcz;
en la tierra de los alacranes, la senadora Margarita Valdez, y
en la del Benemérito de las Américas su compañera de esca
ño, Susana Harp Helú. Esta condición deja el camino abierto
para que la nominación por Quintana Roo recaiga en el exdi
rector de Servicios Urbanos de CdMx durante la titularidad de

Andrés Manuel López Obrador y cercano ayudante perso
nal, Nicolás Mollinedo Bastar. Hay que recordar que su
empresa de frutas es proveedora de víveres en la Riviera Maya
y la zona hotelera de Benito Juárez, Cancún. En 1997 llegó a
Cancún cuando con dos años de anticipación al cambio de
poderes en el Palacio de Gobierno de Othón P, Blanco, cuando
el embajador de México en La Habana, Pedro Joaquín
Coldwell, buscaba imponer a su hermana, Addy, al frente de
los destinos de la entidad y desde el Senado construía su can
didatura Jorge Ornar Polanco desde 2018 cuando el }failed
governor' Carlos Joaquín González fue advertido por su
similar de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo: "No nombres
a Jesús Alberto Cap ella Ibarra como jefe de la policía de la enti
dad, por ¡as irregularidades cometidas como comisionado,
incluido el robo de 27 millones de pesos del Programa de
fortalecimiento para la Seguridad (Fortaseg)" Rafael Marín
Mollinedo asumió uno de los proyectos neurálgicos de la
Cuarta Transformación, el corredor multimodal interoceánico

Istmo de Tehuantepec con el cual se multiplicarán las opera
ciones comerciales con Estados Unidos, Asia y Europa y lo
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convertirá en una alternativa frente al Canal de Panamá donde

navega 6 % del comercio mundial, cada año más de 12 mil
barcos lo cruzan con mercancías o pasajeros hacia más de
140 rutas con destino a 113 países. En 2020 la Autoridad del
Canal (ACP) su máximo órgano de administración anunció que
la escasez de precipitaciones ubicó en jaque el mecanismo de
esclusas que mueve los barcos entre las costas de los océanos
Atlántico y Pacífico.

Cosa Nostra; Concluido el régimen de terror del secre
tario de Seguridad, Alberto Capella, por reprimir una mani
festación que exigía justicia por el feminicidio de Alexis en
Cancún donde elementos de la policía estatal abrieron fuego
frente a la multitud con saldo de dos reporteras heridas y
varias detenidas que acusaron de violencia y abuso sexual por
parte de los elementos de Capella, quien empleó un "progra
ma clandestino de protección a testigos" para desmantelar
bandas de crimen organizado en Morelos, el medio hermano
de Carlos y Addy, 'Faile Joaquín' modificó el cálculo suceso
rio que ahora busca atomizar el voto opositor para favorecer a
su candidata y edil de Benito Juárez, Mara Lezama, quien
busca asegurar esa posición con el respaldo de Emilio
González "El Niño Verde". Su Plan B sería buscar que el PAN
tenga su propia candidatura por fuera de la alianza PRIPRD al
postular al empresario y actor Roberto Palazuelos.

Legado Joaquín; El exsubsecretario, quien conña a sus
allegados será titular de Sectur, dejará a su sucesor(a) un lega
do de terror, como convertir la Riviera Maya en un nuevo
Acapulco, y para muestra, desde 2018 el Departamento de
Estado de Estados Unidos advirtiera a los viajeros extremar
precauciones al visitar Quintana Roo (Cancún, Tulum y Playa
del Carmen). En el sexenio de Joaquín González las batallas
territoriales entre grupos criminales llegaron a las áreas fre
cuentadas por ciudadanos estadounidenses, canadienses, ale
manes, franceses y rusos. En 20211 Ja entidad gobernada por
los Joaquín Coldwell y González sumará mil 245 asesinatos
y ocho de cada 10 residentes señalaron en una encuesta
gubernamental que se sienten inseguros. Este rubro superó
con creces el desempleo y acceso a la atención médica, inclui
do la Covid19 y llevó al controvertido excandidato presiden
cial independiente 2018, Carlos Mimenza Novelo, a solicitar
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al gobierno federal persuadir al estatal para lograr la remo
ción del fiscal y secretario de Seguridad Pública. La cerrazón
del Palacio de Chetumal propició una nueva balacera en un
bar de Tulum con saldo de dos muertos entre ellos, la influen

cer o vlogger de viajes de ascendencia india, Anjali Ryotf
quien solo tenía 25 años.
Estirpe Morena: De acuerdo con colegas tampiqueños,
el futuro gobernador 20222028 "debe contar con trayectoria
en Morena, que logre armonizar no solo a ¡os grupos políticos
de los partidos, sectores productivos y sociedad, sino que gene
re la confianza y unidad pérdidas en los gobiernos de Egidio
Torre y Tomás Yarrington". Recordaron que la guinda es el
único partido que gobierna el país, ejerce mayoría en el
Congreso de la Unión y 80 por ciento de los municipios, así
como el Congreso de Tamaulipas, Al preguntarles: ¿A cuál de
los siete aspirantes ven como él más guinda de los siete
aspirantes? De los 9 asistentes, S se inclinaron por el delega
do federal Rodolfo González y los cuatro restantes por Maki
Ortiz y el senador Américo Villar real.
Pliego Petitorio: Marco Aurelio Carbajal, secretario
del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México

(SMSEM), explicó en su conferencia anual, que en los resoluti
vos del XXTV Congreso Estatal Ordinario, las peticiones del
magisterio contemplan abasto de medicamentos, asignación
de citas, afiliaciones, pensiones, prestaciones socioeconó
micas como personal de salud. Afirmó que el objetivo de su
liderazgo es constituirse en el representante verdadero de
más de 105 mil afiliados a la organización para lograr benefi
cios colectivos.
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Coacalco
El caso CoacaLcoy la determinación
de la sala regional del TEPJF para
que se Le otorgara la constancia de
mayoría aL morenista Darwln Eslava
y se desconociera el triunfo en Las
urnas del priista David Sánchez Isi
doro causaron polémica en La cLase
poLítica mexiquense y Los propios
coacaLquenses, sobre todo por la
manera poco ortodoxa de algunos
magistrados de tratar este tema,
en donde incLuso se veía un ataque
frontal y personal contra Sánchez
Isidoro Los líderes de Morena Mario

Delgado i Higinio Martínez salieron
a respaldar y celebrar que la sata
haya resueLto a favor de Darwln
Eslava Lo cuaL seguramente dejó
helado a Daniel Serrano, quien
hasta hace poco se consideraba su
jefe poLítico, en tanto que La líder
estatal del PRi Alejandra det Moral,
salió a manifestar su apoyo a David
Sánchez Isidoro, lo mismo que el
líder panisia Anuar Azar Flgueroa
quienes dijeron confiar en que la
Sala Superior deL TEPJF ratifique
el triunfo en Las urnas de la aLianza

PRIPAMPRD.

Muy Lamentable eL atentado que

sufrió la senadora Martha Guerrero

en Temoaya. en donde por fortuna
s alió i Lesa, pero ya s a Li ó e L sena d or
Higinio Martínez Miranda a exigir aL
gobierno mexiquense que esclarez
ca estos hechos.

Tomás Palomares Parra, Líder del

SUTEyM NaucaLpan, aseguró que
iniciarán una batalLa legal contra el
actuaL gobierno municipal, que no
Les quiere pagar sus prestaciones
y quiere trasLadarlos aL siguiente
gobierno municipal, mientras que
po Helas municipales naucaipenses
pidier on apoyo aL gobernador Alfre
do del Mazo para que les paguen

Aldo Ledezma rindió protesta como
presidente municipaL de Cuautitlán
y en verdad contó con eL apoyo de
La cLase poLítica deL municipio y de
mucha gente que acudió a apoyarlo
y por cuestiones de la pandemia no
pudo entrar al estadio Los Pinos.
Aldo Ledezma prometió reforzar
Los sistemas de seguridad, con una
completa reestructuración de la
poUcla muníclpaL, con arcos detec
tores, botones de pánico, con cero
corrupción en su gobierno y será el
principaL aLiado de Las mujeres.
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¿Tere o Toño?
Dicen que la decisión sobre quién será el candidato o candi
data panista al gobierno de Aguascalientes ya estáy hoy se
dará a conocer. Al cierre de la edición cada aspirante ponía
sus números triunfadores sobre la mesa. La negociación no
tenía rutas definidas, pero lo que sí era claro es que fuera del
PAN, un partido ya preparaba sus redes de pesca en caso de
ser necesario... ¿Será?

¿Latinoamérica es zurda?
Con el triunfo electoral de Gabriel Boric en Chile, Améri
ca Latina se carga a la izquierda, en su mensaje se mostró
conciliador y sin rencores. Su compromiso inicial es avanzar
con responsabilidad en los pasos estructurales sin dejar a
nadie atrás. Lo que quedó claro anoche, es que no todas las
izquierdas soniguales. ¿Será?

El peso de la UIF
Al cierre de 2021 la información proporcionada por la
Unidad de Inteligencia Financiera, ya sea encabezada por
Santiago Nieto o por Pablo Gómez, mostró ser clave. Entre
las investigaciones que recibió en la transición Pabo Gómez,
se encuentra la de Eduardo León Tauwitz, en la que se el
acusa de fallar en su tarea de monitorear la infraestructura

de Pemex y realizar operaciones conrecursos de proceden

cia ilícita, por lo que en 2019 le bloquearon sus cuentas en
Banjercito, CIBancoyBBVA... ahora, connueva cabeza, nos
dicen, tiene en la mira a 79 personajes de la vida política na
cional, de todos colores y todos sabores: Guilermo Sesma,
Julia Abdala, ElbaEsther Gordillo y hasta al expresidente
Carlos, junto con su Hermano Raúl Salinas. ¿Será?
Anda de vacaciones
Dicen que el gobernador de Jalisco, EnriqueAlfaro, no
acudió a la Conago ni apareció en la selfie ni en la foto oficial
porque había salido de vacaciones, en una salida familiar
que ya había planeado antes de la convocatoria. Pero mien
tras son peras o manzanas hoy darán a conocer en Jalisco el
resultado de la consulta sobre el Pacto Fiscal... Por lo pron
to ya se presume que participó casi medio millón de perso
nas, el doble de la participación en esa entidad en la consulta
relacionada con el juicio a los expresidentes. ¿Será?

Récord de vuelos
Los tres aeropuertos de Quintana Roo, donde gobierna
Carlos Joaquín González, registraron por cuarto fin de
semana consecutivo un récord de vuelos después de la
pandemia de Covid19; en específico, el sábado tuvieron
lugar 648 operaciones, de las cuales 329 fueron llegadas y
319 salidas. Los turistas que arribaronalCaribelohicieron
desde casi veinte destinos nacionalesymás de 70 destinos
internacionales comoÁmsterdam, Nueva York, Zurich,
VancouveryMoscú. ¿Será?
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El problema del narco en EU es el consumo en EU

contrabando ni la distribución, en realidad
la crisis de drogas en Estados Unidos como
se ha reiterado hasta el cansancio se loca

liza en la corrupción estadounidense para
el contrabando y, sobre todo, el consumo
creciente.

De poco le servirá a Estados Unidos el pago
de recompensas contra las principales ca
bezas del narcotráfico mexicano los hijos

de El Chapo Guzmán y Nemesio Oseguera
Cervantes ElMencho, si el encarcelamiento
del propio Chapo, su esposa y de otras cabe
zas del narco no ha disminuido el tráfico ni el
consumo.

El problema de las drogas en Estados Uni
dos es local y el Gobierno estadounidense se
niega a atacarlo en el frente doméstico, sin
duda porque la reducción drástica de drogas
para el consumo cotidiano provocaría inesta
bilidad socialy violencia en las calles.
Desde 2005, la DEA tiene identificados

con precisión a los cárteles mexicanos que
controlan el contrabando de droga y su ven
ta al menudeo en las calles, pero hasta la
fecha no ha hecho gran cosa para desarticu
lar a las células de las bandas que tienen su
origen en México.
Desde ahora se puede establecer como hi

pótesis central de análisis que elposible arres
to de los Chapitos y de El Mencho no dismi
nuirá el contrabando de drogas ni afectará el
consumo y seguirán creciendo las muertes de

estadounidenses por sobredosis de fentanilo
y otras drogas duras. Yque el descabezamiento
de los dos principales cárteles mexicanos tam
poco afectara la estructura organizacional y
operativa de las bandas y se tendrán que dar
de manera natural los relevos en los mandos
delictivos.

La crisis de drogas en EU se explica por la
corrupcióny consumo.
ZONAZERO

Además de que tiene la obligación legal de
registrar no solo agentes sino operativos en
México, la DEA tiene que someterse a la es
trategia mexicana de construcción de la paz
"abrazos, no balazos" y estará obligada a
replantear su oferta de recompensas por una
importante lista de jefes de bandas delictivas.
La primera reacción presidencial mexicana
fue clave para establecer el criterio de que la
DEA no puede arrestar de manera directa a
nadie y que los mandatos de extradición los
tiene que ejercer el sistema judicialpenal
mexicano.

Fecha: 20/12/2021

Página: 11

Area cm2: 170

1 / 1

Columnas Políticas

Seguridad y Defensa / Carlos Ramírez

Carlos Ramírez

Costo: 24,335

Página 3 de 9



Los mineros siguen demandando justicia y cero protección al corrupto

Qué más podemos esperar? Estoy
segur o que esa pregunta nos la ha
cemos millones de mexicanos, yes
que en tres años hemos visto cómo

se defiende más al corrupto que al obrero, se
antepone al estafador sobre las víctimas o bien
se da voz y voto al delincuente mientras que al
trabajador simplemente se le ignora.
Esa es la cara que le ha dado Morena y la

cuarta transformación (4T) a miles de mineros
de este país, y no, no es un reclamo infundado,
solo denunciamos la protección que se le ha
dado a Napoleón Gómez Urrutia en esta ad
ministración.

En un principio, López Obrador aseguró no

conocerlo, aún así confió ciegamente en él,
al grado de denegar las denuncias de robo y
extorsión que hay en su contra; el padrinazgo
fue tan contundente que le regaló un escaño en
el Senado y junto con ello el fuero que lo trajo
de regreso a México.

El espaldarazo a NapiEoes marcado, incluso
desde las conferencias Mañaneras. Y es que se le
puede acusar de privar del derecho al tr abajo a
miles de personas, de tomar empresas a la fuer
za, de extorsionar a empresarios y el resultado
siempre es el mismo: un exhorto al diálogo o
bien una sencilla pero contundente defensa.
Así sucedió cuando le pidieron al Presidente
su intervención para que Napillo devolviera
los 46 millones de dólares a miles de mineros
de Cananea; López Obrador no mostró indig
nación, mucho menos solidaridad, la ética y la
moral tampoco existieron, se limitó a decir que
se debía de investigar si realmente debe o no
regresarlos, aún cuando existen tres laudos del
Poder Judicial que asilo ordenan.
ANapillo también se le protege desde el Se

nado, el grupo de los 719, conformado por los
mineros defraudados de Cananea, le envió
una caita a la presidenta de la Mesa Directiva,
la exministra Olga Sánchez Cordero, solicitan
do su intervención para separar a Napillo de su
cai go como senador de la República, mientras
se desahogan los laudos pendientes, petición
que fue desechada.
Senadoresygobemadorestambién se suman

al desprecio de la clase obrera, ignorando mar
chas, mítinesy denuncias corm a Gómez Urrutia,
lo peor, han legitimado la sarta de mentiras que
difimde Napillodesde su nuevo pasquín.
Señores representantes del pueblo, ¿no se

les hace raro que haya miles de mineros que
llevan años en pie de lucha exigiendo les de
vuelvan su dinero?, ¿realmente creen que el
inocente es quien viaja en jets privados, pasa
vacaciones en castillos europeos y vive entre el
lujo y los excesos? No insultemos la inteligen
cia, en pocas palabras no se hagan tontos.
Si ellos que ocupan un cargo de represen

tación popular no tienen el valor para cuestio
narlo, yo sí: ¿Dónde están los 46 millones de
dólares, qué ha hecho con ellos?, ¿por qué no

los regresa si el sindicato no le pertenece ni a él,
ni a su familia?, es de los trabajadores.
La protección y apoyo que tiene Napito de

la 4T rebasó toda burla al permitirle desde
el Senado instituir El Día de la Democracia

Sindical, cuando todos sabemos que Napillo
es la máxima figura de la violación de los de
rechos laborales, no olvidemos que no ha sido
trabajador, que heredó la Secretaría General
del Sindicato Minero mediante el fr aude, que
castigó a val ias secciones por pedir alternancia
en la dirigencia y que alteró los estatutos del
sindicato a su conveniencia.

Para la justicia social y obrera sería mejor
aplicar la Ley y establecer: "El Día que triun
faron los mineros de Cananea", "El Día en que
el Sindicato Minero regresó a manos de los
trabajadores" o bien: "El Día en que el Gobier
no prefirió apoyar a los obreros y desproteger
a Napillo".

Fecha: 20/12/2021

Página: 10

Area cm2: 244

1 / 1

Columnas Políticas

Carlos Pavón

Costo: 34,928

Página 4 de 9



Un susto a los Hank Rhon

La forma en la que se intentó otorgar
y en la que se revocó un paquete de
permisos para los primeros 50 casi
nos en tiempos de la cuarta transfor

mación (4T), y su rivalidad con el exgoberna
dor de Baja California, Jaime Bonilla, provocó
un susto a la familia Hank Rhon, cuando se
filtró que él sería el nuevo subsecretario de
Gobernación.

Y es que, aunque esa subsecretaría fue des
aparecida "por austeridad", mientras esté en
el aire la incorporación de Bonilla al Gobierno
federal, que podría ser en enero, siempre ha
brá posibilidad de que reviva.
Quienes conocen del temasaben que conla

subsecretaría tambiénpodría venir elcontrol
de los permisos para los casinos y casas de
apuesta, un sector en el que los Hank Rhon
tienen un dominio que se podría mermar.
El 1 de septiembre de 2020, un día des

pués de que se anunció que la subsecretaría
desaparecería, el entonces director general
de Juegos y Sorteos, Luis Calvo Reyes, fir
mó el permiso DGJS/DCRCA/P04/2020
para la empresa Grupo Blue Bet Méxi
co; el DGJS/DCRCA/P02/2020 para
la razón social Latam Operations; el
DGJS/DCRCA/P03/2020 para True
Win Group de México; y el permiso DGJS/
DCRCA/P01/2020 para la firma Waddcore.
Días después de estas firmas, Calvo fue ce
sado de su dirección y ante el escándalo, los
permisos fueron revocados.
Jorge Hank Rhon, excandidato del Partido

Encuentro Solidario, y su descendencia se han

mostrado como una oposición incómoda para
el proyecto morenista de Bonilla o el homilis
ta de Morena, dirían otros en Baj a California.
En el ámbito político, los Hank lograron

un entendimiento con la nueva gobernadora
Marina del Pilar Ávila Olmedo; lo que parece
escampar el panorama para la nueva admi
nistración si se toma en cuenta que estos en
cabezan un grupo empresarial muy poderoso,
sobre el que descansa hasta 10% del Producto
Interno Bruto de la entidad; eso es lo que re
presenta Grupo Caliente para Baja California.
No obstante, la familia carga con la ani

madversión de Bonilla Valdez y de todos sus
aliados en los diferentes niveles de Gobierno,
incluso fuera de él, quienes desde el proceso
de mediados de 2021, enfocaron baterías
contra el apellido originario del Estado de
México, y parece que no están dispuestos a
dejar esas diferencias por la paz.
El interés por esa subsecretaría se obser

vó cuando una de las principales aliadas del
equipo de Bonilla en el estado que gobernó,
la alcaldesa de Tijuana, Montserrat Caballero,
prácticamente lo destapó en ese cargo.
"Hoy el exgobernador de Baja California,

Jaime Bonilla, se integra al gabinete del pre
sidente López Obrador como subsecretario
de Gobernación. ¡Ingeniero, le mando un
fuerte abrazoy le deseo el mayor de los éxitos!
#TijuanaParaTodos", escribió la alcaldesa, lo
que llama la atención, porque según la clase
política bajacaliforniana, ella tiene una co
municación directa con el exgobernador, por
lo que difícilmente podría haber lanzado un
tuit sin consultarlo.

#LOB O SAPIENS SAPIENS

Nuevo Tijuana... ala vista
Ya existe un acuerdo entre los Hank y la

gobernadora Marina del Pilar para que el pro
yecto del municipio Nuevo Tijuana avance.
LKfirfnf v*  <r Jtv :r. ,v ¦¦¦¦_¦¦"
¡ndependlentes'y no reflejan necesariamente

eípOffiMíVisaife 24 HORAS.
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Morena y ¿la oposición?

Qué cara habrán puesto los morenis
tas Claudia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard cuando desde los escaños

de la bancada de su partido se es
cuchó el grito de ¡Presidente! dirigido al coor
dinador parlamentario, Ricardo Monreal.
Al tratar de hacerle un mal y dejarlo en ridí

culo, el senador Germán Martínez parece que
le hiz o un favor a Monreal Ávila.
Y es que en la sesión del cierre de período

ordinario en el Senado, el exsenador de Mo
rena y también exdirigente del PAN acusó a

Monreal de no cumplir su palabray con ello no
tener estatura para aspir ar a absolutamente
nada, ante lo cual el líder de Morena reviró que
demostr ar á en su momento que será un gran
Presidente, lo que le valió el aplauso y respaldo
de sus correligionarios.
La felicidad de Monreal tras el grito fue

imposible de ocultar; sin embargo, debe
ser cauteloso y no echar campanas al vuelo,
porque al parecer no todos los morenistas
opinan igual, sobre todo cuando el presiden
te de México, Andrés Manuel López Obra
dor, es el encargado de placear a Claudia
Sheinbaum, lo que la convierte en la aspi
rante más fuerte.

Recor demos que apenas unas semanas
atrás, bajo el argumento de que ya no le daba
tiempo de llegar, el coordinador de los senado
res de Morena prefirió no asistir al informe que
dio el presidente López Obrador en el Zócalo
capitalino, donde el pr imer mandatario com

partió aplausos con la jefa de Gobierno.
Pero Marcelo Ebrard también está ha

ciendo su trabajo y no hay que olvidar que
ya advirtió que no volverá a declinar a una
candidatura; tampoco debemos perder de
vista a quien pudiera ser el caballo negro,
el actual secretario de Gobernación, Adán
Augusto López Hernández, con quien parece
que se retomó la política interna que no había
existido en los pr imeros tres años de la actual
administración.
Morena se formó con militantes del Partido

de la Revolución Democrática, el PRD, un par
tido que se ha dividido en tribus, lo que le valió
su desmantelamiento.
El mismo escenario se comienza a ver" en Mo

rena, donde la división entre esas mismas tribus
que se trasladaron de un partido a otro, po
dría ocasionar que llegue a la elección de 2024
desunido y en medio de guerras internas que
persiguen intereses per sonales; aunque aquí la
diferencia es que mantienen al granHatoani.
Sin embargo, lo que ayudará a mantener a

Morena en el poder no es su militancia y mu
cho menos su trabajo de Gobierno, quienes
están haciendo el tr abajo extemo son los par
tidos de oposición y sus dirigentes nacionales.
Con sus afanes protagónicos y personales,

Marko Cortés, líder panista, y Álejandro Mo
reno, líder del PRI, se esfuerzan todos los días
por terminar con la poca unidad que queda en
sus partidos y socavan la aspiración de líderes
natos ante la imposición de candidaturas.
Atrás quedó la oposición y no hay duda que

Marko Cortésy Alejandr o Moreno sonlo mejor
que pudo pasarle a los aspirantes presidencia
les, pero de Morena.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Hoy decidimos cambiar la Pr egunta Sin Ofen
sa por el deseo de que tengan una muy feliz
Navidad.

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
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La madre de todas las batallas
contra el INE

Morena tiene los pre
textos perfectos para
librar la madre de to
das sus batallas contra

el INE.. .auspiciados por el propio
partido del Presidente.
La postergación de la simulación,

perdón, de la consulta sobre revoca
ción de mandato tomada por 6 de 11
consejeros electorales fue como el
banderazo de salida para que todos
los generales y la tropa morenista
apuntaran sus armas hacia el edifi
cio de Periférico y Viaducto.
Nada más que, para poner el con

texto de las cosas, la postergación
fue el resultado del recorte presu
puestal que la mayoría de los di
putados de Morena y sus rémoras
aprobaron sin chistar en noviembre
pasado.
El ejercicio de revocaciónrequiere

de la instalación de 106,000 casillas
yunnúmero de funcionarios similar
al que se ocupa en una elección pre
sidencial.

El INE bien pudo haber optado
por adecuarse al presupuesto que
le aprobaron los diputados lo cual
implicaría colocar 20% de las casi
llas o quizá menos lo que de todas

formas hubiera sido cuestionado

por Morena.
Y con los mismos argumentos

que lo hacen ahora: que el INE está
en contra de la democracia; que les
niega el derecho a los mexicanos a
decidir (?), que viola el ar tículo 9 de
la Constitución, que son aliados de
los conservadores, etcétera.
Los morenistas aseguran que el

INE traspasó sus funciones al prorro
gar la consulta sobre revocación no
la recolección de firmas y que acudi
ránalaCorte, alTribunalElectoral, a
la Comisión de Derechos Humanos y
aljuicio político.
Nomás faltó que acudieran a la

FIFA.

Ayer, Mario Delgado, presidente
del partido del Gobierno, tendió otra
trampa al INE.
Se presentó con un cheque de 547

millones 726,006pesos que Morena
intenta regresar al instituto, para
que éste a su vez lo reintegre a la Te
sorería de la Federación.

"Y no aceptaremos que nos diga
que no por tecnicismos legales", dijo
un envalentonado Delgado.
Pero el presidente del partido

guinda sabe de antemano, porque
ha sido explicado muchas veces por
el consejero presidente Lorenzo
Córdova, que no existe devolución.
Los partidos que renuncien a sus

prerrogativas lo deben hacer an
tes de que el INE deposite en sus
cuentas el dinero; Morena no lo hizo
cuando debía hacerlo y hoy recurre
a esta burda estrategia para seguir

descalificando al instituto.
Morena recibirá el próximo año

1,800 millones de pesos.
Si de verdad quiere destinar esos

recursos a la compra de medica
mentos y vacunas, tendría que estar
enviando ya las cartas para pedir al
instituto que las siguientes ministra
ciones no se las depositeny se reinte
gren a la Tesorería.
Pero de eso no habló Delgado por

que, valga el juego de palabras, lo
que quieren es hacerle el caldo gordo
al Presidente.

La elección de candidata en Quin
tana Roo está por dividir a Morena.
Casi se da por hecho que la sena

dora Marybel Villegas Canché deje
sus filas para aceptar la postulación
por otro partido.
Villegas ha dedicado los últimos

días del año a revivir los expedien
tes que hay en contra de la favori
ta, MaraLezama, alcaldesa de Can
cún Benito Juárez, que lo mismo le
reporta a Morena que al ya no niño
verde Jorge Emilio González.
Como quiera, ya se verá si Villegas

logra concretarlos apoyos que le han
prometido organizaciones locales
o si a la hora de las definiciones se

impone la disciplina partidista.
¿Usted qué cree?

Las opínions? SSEfesafe P°!" tos
columnístas son Independientes y no reflejan
BSísariaífSEfi' 6f PfiBEÜteV i st5tíE24 HORAS.
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Institutos electorales: los aniquilan ahora o nunca

La oportunidad ha caído como anillo
al dedo.

A ella nos han llevado la larga cam
paña sexenal de desprestigio contra el

Instituto Nacional Electoral (INE) y la consulta
al culto personal.
Tan innecesaria ésta como pretender anular

las votaciones y nuestra voluntad, hechos con
sumados en la presidencia de López Obrador.
Tan ilegítima como si el de Tepetitán no hu

biera jurado guardar y hacer guardar la Cons
titución por la cual llegó al poder largamente
ambicionado hasta 2024.
Pero el organismo de Lorenzo Córdova, en

cargado de organizar y calificar con brillantez
democrática aquella jomada electoral, ha cau
sado muchos disgustos en Palacio Nacional por
no hacer su serenísima voluntad y descalificar
cochinadas de su movimiento.

La situación actual anuncia la pelea definitiva.
De un lado, el Gobierno, sus gobiernos esta

tales, su partido y las instituciones públicas en
embestida final por querer 6 votos a 5 aplazar
la consulta de man as.

Enfrente, los consejerosy aliados ciudadanos
interesados en evitar otro golpe contra la auto
nomía del instituto el primero lo dio el Congre
so al destituir al Consejo General liderado por
Luis Carlos Ugalde a iniciativa de quienes hoy
van contra el de Córdova.

LA VOZ SERENA DEL DESIERTO
La discusión es biz antina.

La decisión está asumida por el supremo y
debe ensalzarse su figura con una consulta ta
maño votación constitucional sin dinero.

Porque los de Morena y sus paleros negaron
el presupuesto solicitado y nada avituallará al
INE de recursos para tan magn a tarea.

El coro unánime de los morenistas de todos
los rumbos cardinales se rompe solamente
con la voz serena y prepositiva de Ricardo
Monreal.

Hacienda puede ampliarle las partidas, dice
el jefe del control político del Senado, pero el di
nero público lo reparte la Cámara de Diputados
y ahí ni Ignacio Mier ni ninguna oveja oficial
desobedece al supremo.
Ellos exigen lo imposible a un órgano autó

nomo para desbaratarlo el Instituto Electoral
de la Ciudad de México (IECM) ya está en des
mantelamiento, pero no piden resultados a su
Gobierno, haya o no suficiencia.
Por ese silencio cómplice la falta de medi

cinas, los niños con cáncer abandonados, la
inseguridad entodas las aldeasycampiñas...
Y así ni modo, México.

EN RIESGO, 60% DE APOYO
1. Los críticos de ese ejercicio cívico, les han
dictado desde el poder y no por birlibirloque,
se oponen porque el Presidente tiene 60% de
apoyo popular.
¿Y si tiene tanto respaldo, para qué distraer,

desviar o tirar por el desagüe de la historia tanto
esfuerz o y dinero?
Perdón por el oxímoron, pero la humildad

discursiva también puede solazarse en las en
cuestas y todos los días lo hace.
Además, una expresión en urnas puede po

ner en riesgo tanta presunción, sobre todo si se
queda tan lejos de 40% de asistencia.
Ya lo demostró el fr acaso de llevar al paredón

públicoatodoslos expresidentes, ahoramuertosde
lisa conuna condena... ¡menora6%dudadano!
Y2. El artífice de la paz magisterial en Oaxa

ca ha identificado la llaga nacional:
El problema es la polar ización social desta

ca Francisco Ángel Villarreal.
Él renunció ante su jefe Alejandro Murat al

Instituto Estatal de Educación Pública de Oa

xaca (IEEPO) en pos de la candidatura priista al
Gobierno del estado.

Villarreal centrará su campaña en la gar an
tía de actuar por la unidad y el desarrollo por
que "somos gente madura y preparada profe
sionalmente".

La5ópinion0|;.éxf)res&gjSóflffieólüniniI(aS'S0fJ.
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#P0LÍTICAP CONFIDENCIAL

• Ómicron, la amenaza. En Europa ya tomaron medi
das frente al avance de la nueva variante de Covid. Can

celan festejos de fin de año, encierran a la población...
mientras tanto, en México la vida sigue igual. ¿Cance
larán conciertos y celebraciones multitudinarias?

• INE, el pleito crece. Fueron 18 gobernadores y gober
nadoras de Morena, los líderes en el Congreso y Mario
Delgado, todos en línea para presionar al INE para que no
pause la consulta revocatoria. La situación va a empeo
rar, si acaso la pausa por las fiestas decembrinas.

• Balear a una senadora. En un aparente conflic
to vial, un sujeto disparó en contra del auto de la
senadora de Morena Martha Guerrero, en el Estado
de México. Hace poco, otro agresor en Jalisco amagó
a una mujer en plena calle. Muchas armas por todos
lados y mucha violencia... impune, además.

• ISS5TE, en la opacidad. Resulta que la Secretaría de la
Función Pública (SFP), en una nueva auditoría, encontró
que 62% del gasto en compras que hace el Instituto de
Seguridad y Servicios Sociales para los Trabajadores del
Estado (ISSSTE) son adjudicaciones directas en la opaci
dad. ¿Hará algo el nuevo director Pedro Zenteno?
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Corren las apuestas para ver si Tolete cena romerí
tos, pavo o ensalada rusa en el Reno, o ajiaco, arro
llado huaso, congrio, carbonada o cazuela nogada
e ti Santiago.
El INE pospuso la consulta de revocación "por
"presupuesto y certeza jurídica insuficientes".
Un INEsperado, INExplicable, INExcusable
e INExtricable procedimiento de Lorenzo, Ci
ro y salvo cinco honestos consejeros su séquito
INEpto e INEficíente tan lleno de INErcia, y que
ojalá la Suprema Corte lo declare INExistente e
INEfectivo.
Detuvieron en Canadá a Eduardo León

Trauwitz, exsubdirector de Salvaguarda Es
tratégica de Pemex.
Un organizado delincuente que estratégicamen
te huachicoleó hidrocarburos. Nada más faltan por

caer exdirectivos de la paraestatal y eí exlíder cini
cal Ratero Deschamps.
Estrenaron Antígonas de Santa Martha Acá
titla, un cortometraje de la UNAM.
Para la segunda parte podrían invitaraChayito
Robles y su exsubalterna Wendy Gabriela Arrie
ta, que se dicen injustamente presas, pero que po
drían aportar su visión de cómo realizar una estafa
maestra y solaparla callándose nombres y apellidos
de culpables.
Al 31 de octubre había listas 15 mil 600 millo

nes de dosis antiCovid, suficientes para inmu
nizar al orbe.

Si las hubieran distribuido, no existiría hoy el ómi
cron ni otras posibles variantes de esta pandemia
de nunca acabar y que se parece a Las mil y una no
ches de Sherezade. porque Pfizer pronosticó que
concluirá hasta2024.

Fecha: 20/12/2021

Página: 13

Area cm2: 175

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 9,544

Página 3 de 8



Las prácticas tan maquiavélicas de Fe
lipe Calderón siguen saliendo a la luz y
me parece iinpactante que haya tenido
el cinismo de esconder documentos ofi

ciales para encriptarlos durante años y
los mexicanos no sepan la verdad detrás
de su mandato.

Me parece irresponsable que un ex
presidente haga uso de su poder o cono
cimiento en leyes para desaparecer por
unos años lo que en realidad sucedió en
el país.
La famosa guerra contra el narco es

uno de los más ciaros ejemplos donde
Felipe Calderón optó por sacar al ejerci
to a las calles, combatir por algo inexis
tente en unaguerra contra cárteles de la
droga cuando el mismísimo caco era él y
sus compinches.

Miles de personas perdieron la vida
en esta guerra falsa donde le hicieron
creer a todo México que acabarían con
el mal necesario que mueve miles de
millones de dólares en ei país "EL NAR
CO" y que por más que se quieran bañar
como santos muchos de ellos tragaron
de los millones que recibieron a mane
ra de soborno.

El cinismo de Felipe Calderón nos
deja leer entre líneas que se trata de una
persona sin escrúpulos que usa ejecuto
res para lograr su cometido y hará todo
lo posible por recuperar el poder que le
generó adiccíón.

Es necesario preguntarnos que hizo
con el dinero que le incautaron al chi
no Zhenli Ye Gon porque ya comenza
ron las investigaciones periodísticas a
escupir información de este hecho don
de por cierto no existen registros del
rumbo que tomaron esos millones de
dólares y el único responsable es Felipe
Calderón.

Documentos en reserva que nadie
podrá leer hasta que pasen algunos
años y mientras tanto no duden que es
te cínico esté preparando su regreso
una vez que obtenga el registro de Mé
xico Libre y entenderemos una vez inás
que el INE bajo la dirección de Lorenzo
Córdova sigue siendo la misma mierda
de siempre
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Tenencias de
automóviles

DEBEN DE CUBRIR UNA CUOTA
ANUALMENTE

Es un tema complicado y para muchos inex
plicable; hace algunos años, se creó el im
puesto de las teñe ti cías, par a organ izar los
Juegos Olímpicos de J968. El 1 de enero de
1962 entró en vigor la Ley de Ingresos de ese
año, y aunque se consideró que sería tem
poral, ya ha tomado permanencia y los au
tomovilistas deben cubrir una cuota anual

que. como es costumbre, tratan de evadir.
Una manera cotidiana, es hacer eí regis

tro de los automóviles en entidades cuyo
costo por ia tenencia sea inferior al que se
cobra en la Ciudad de México.

Lo anterior se debe a que existe anar
quía en cuanto a los montos, en algunos

estados es inferior y en otros alcanza can
tidades exorbitantes. Lo correcto es la

uniformidad, pero sobre la base de que
las cantidades que deben cubrirse, sean
moderadas, salvo casos de excepción. Sin
duda los vehículos de alto costo, es con
veniente cubran altas alcabalas, no así ios

transportes cotidianos, llamémosles de
uso laboral o familiar.

Recientemente se dio a conocer que la
ciudad de México pierde miles de millones
de pesos porque también miles de trans
portes se dan de alta en los estados vecinos,
particularmente Morelos y Estado de Mé
xico. Insistimos, el tema impositivo debe
estar sustentado en el principio de no ele
varlos costos, puesto que esto, además de
ser injusto, provoca evasión. Más vale pru
dencia en los pagos de tenencia; el que viva
en la Ciudad de México debe pagar en ella,
pero con sentido moderado y en apoyo de
manera esencial a todos los que tengan au
tomóviles para el trabajo diario, aun siendo
de mayor valor.

El Presidente de la República ha sido
muy claro señalando que no creará nue
vos impuestos, pero también es convenien
te regular y más aún, moderar y uniformar
los ya existentes.
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Coincidencias

Estamos a unos días de la

temporada navideña y de
la época de pedir regidas,
y más de un alcalde de la
CDMX le pedirla Sania
Claus que sus funcionarios
y repte sentantes "no
metan la pata" para
evitar ser balconeados y
si no, hagan el recuento
en I ¿lapalapa, GAM,
Cuauli lémoc y Alvaro
Obregón, por citar algunas.

Y ya entrados en el tema
de trabaj o, q uien ha dejado
una buena imagen es el
Secretario de Gobierno de

la Ciudad de México, Marti
Eíatres Guadarrama, quien
recientemente subió en sus

redes una foto acompañado
por Laura Alvarez. esposa
del dirigente Laborista

en Gran Bretaña, Jeremy
Corbyn.

Hay quienes dicen,
que Corbyn es el Andrés
Manuel López Obrador
del Re ino Unido y bueno,
pues ¡gran coincidencia de
ideales de Batres! ¿No lo
creen?

Y los que yasienten que
les liega el agua al cuello
es la administración de
Ecalepec, que está dando
lumbos, no sólo en materia
de inseguridad sino hasta
de deberle sus salarios a

los trabajadores, y ahora
no vaya a querer ctdpar a la
anterior administración,

porque resulta que serian
ellos mismos, porque
fueron reelectos y ni cómo
ayudarlos...
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Ikitalla ¡K'rdUki

Sí la guerra contra la violencia parece
perdida, la batalla contra la corrupción en el
gobierno y puestos mandos, también.
¿Qué tendrá que hacer México para

acabar con ese cáncer que aniquila su
futuro?

¿Llegar a extremos de países islámicos
que ahorcan, fusilan y decapitan o
lo hacían a los políticos ladrones y
simuladores?

Santiago Nieto, tomado por limpio por
oponerse al deshonesto Peña Nieto, fue
contratado porAMLO para perseguir
delincuentes y e vaso res fiscales desde la
Unidad de Inteligencia Financiera.
Al final, el zar anlilavado resultó tan

sucio como los de antes.

En Canadá, el general Eduardo León
Trauwitz fue det enido ac usado de protege r
al batallón huacliicolero que por años
o rdeñó a PEM EX.

Fue subdirector de Salvaguarda

Estratégica de la empresa.
Bajo su mando, militares en

complicidad con funcionarios  operaron
impunemente el robo de combust ible.
Sus cuentas bancarias fueron bloqueadas

por... ¡Santiago Nieto!
En mayo 2019, Iván Rivas, empleado

por 11 años de la Gerencia de Servicios de
Seguridad Física, reveló que laorden fue:
Torna que encuentren, no se reporta..."
Y en el Poder Judicial, por más que su

presidente Arturo Zaldívar diga que ya no
hay corrupción ni nepotismo, se continúa
solapando a pillos, como reveló el propio
presidente López Obrador.
Un pilar (Nieto) de la lucha contra la

corrupción el otro es Gert z Mañero; un
jerarca de la institución más prestigiada de
México: el Ejército, y un encargado directo
de cuidar el patrimonio de la empresa
insignia de la República, partícipes y
beneficiarios de lo que combaten.
¿Quién, cómo y cuándo va a extirpar el

cáncer q ue ahoga a la Nac ió n?
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Lorenzo Cónlovu y su error
íle diciembre 2.0

Como diría el presidente Andrés Manuel López
Obrador, para las y los jóvenes es importante que
recordemos, que un día como hoy, el Doctor en
Economía por Yale. Jaime Sorra Puche titular de
hacienda con Ernesto Zedillo, de valuaba nuestra

moneda, de 3.50 a 6.50 pesos por dólar, ante la mayor
crisis económica que ha tenido México, derivado del
Error de Diciembre.

Será que el titular del INE, Lorenzito Córdova.
Lenga planeado pasar a la historia con su "error de
diciembre" versión 2.0, pues ante sus comentarios
que atenían contra la democracia, al no querer llevar
acabo la revocación de mandato por falta de recursos.
No estaría nial que las y los consejeros del

Instituto, pusieran en su inmueble las palabras
que aparecen en la Cámara de Diputados, "La
Patria es Primero" ya que todo parece indicar que
Ciro Murayama sus secuaces, tienen planeado
secuestrar la democracia en el país, por unos cuantos
pesos.
Ya que, ante tal crimen, tuvieron que salir todas

y todos los gobernadores de Morena, a defender
el proyecto del Presidente López Obrador, sobre

impulsar la democracia hasta en la sopa.
Y hablando de democracia, ante lo ocurrido en la

mañanera en Villahermosa, Tabasco, quedo en claro,
que el titular de Gobernación. Adán Augusto López
Hernández estarnas que perfilado para ocuparla
silla del águila en el 24.
Cabe destacar que mi paisano, tiene algunas

ventajas a comparación de Marcelo Ebrard, la Jefa
Claudia Sheinbaum y ni qué decir del Senadorsito
Ricardo Monreal.

Siendo el mérito principal d:. Adán, es su acta de
nacimiento, la cual tiene como sede Paraíso, Tabasco,
y su título en derecho de la Universidad Juárez
Autónoma de Tabasco.

POSTITAnte el programa paisano que implemento
el gobierno federal, derivado de regreso de nuestras
heroínas y héroes migrantes en Estados Unidos, no
estaría mal que el titular de migración, Francisco
Garduño Yáñez. capacite mejor al personal de su
oficina, que se encuentraen los aeropuertos, pues
no está muy claro a quienes deciden pedirles su
identificación y a quienes no.
¿S uena a díscri minac ion?
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Liraditos
¿OTRA CONTRATISTA IRREGULAR?
•El presidentí Andrés Manuel López
Obrador no quiere tener nada que ver con
contrati stas ir regula res,poies(:? llama la
atención que a pesar de ias quejas de ios
k^bM^dores; de ja.Ciudad Judicial
en torno al ser vi c jo de tele con ru nica c i pnes
que debía brindar Expertos en Cómputo y
"Comunicaciones el año pasado, ésta empresa
de Ronaldo Frías, Héctor López Pineda,
Héctor Serrano Plascencia y Eduardo
Gonzáiez Leyva haya continuado sin
indagación^
"tanto a niveles federaies como estatales. Las
feilasradicarm enjaL.cpnectiyi^
v serían producto del contrato que resultó
delajicitac^
en la cuai no tuvo competencia de por
medio., ya.queL.ninguna_otra.firm
propuesta, .Mientras».tantoA_en 202l_su_
convenios a nivel federaÍ.p.or_300_müiones
de pesos, aunado a que en 2020 obtuvo siete
contratos juego de .adjudjLcacipnes
en la Ciudad de México, seis de eíias con ia
"Secretaría de Salud por 35 millones de pesos,
y una más con ia delegación Miguel Hidaigo
por 3.9 .millonesde pesos.
SRE FELICITA A BORIC
POR SU TRIUNFO ELECTORAL
•Elsecretario de .Relaciones ^
Marcelo Ebrard, celebró, el tnunfo del
izquierdista Gabriel Boric, quien ganó la
PresidenciadeChiíeant
José AntonioJíast..Boric será e]jiresid^
más izquierdista "desde ei gobierno del
derrocado Salvador Allende .(19731990)
. cí. P ri m ero que no form a parte cíe j os
dos..grandes^bloques:..que_se_repartiero
P.oder desde ei retorno a la democracia en
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i99().Con98,7%dejasmesaseserutadas)
ei exlíder estudiantii de 35 años se impuso
con 55.8% de ios votos y"ppr..más_de_.Í0_
puntos "de diferencia.

SEG0B PRESENTA
CALENDARIO CIVICO 2022
»E1 subsecretario de Desarrollo Democrático,
Participación Socia l .y.Asuntos Religiosos ^
laSecretaria cíe .Gpbernactó
Saíazar Soiorio, presentó cíe manera oficiai
ei" Calendario Cívico 2022, edición que
está.dedicada Juárez García, en
ei marco "de su "Í5Ó aniversario luctuoso.
Resaltó que esta[.publicación at^
.atribución dela"subsecretaría
"las efemérides nacionaies más relevantes,
a finde.Iprtalecer; laiden^
nacionaldeljmebio
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ÚLTIMA DEL AÑO
«Una vez que la Comisión Permanente del

!5Á111 íli'_a_ Lchi ica ele 1 14 efe (| ici_c
lli.n^.!Att!A^A!lÁAJA.í£L|v't|ari pai;Íanicntarja
para tomar un descamo y regresar fi"asta
enero. La Mesa directiva de la Permanente
flu.e sesionadu r a n te _Íos_ per iodos_ de _
recesos del Congreso^.iocaí estará in
por el diputado Héctor Díaz Poíanco
de Morena como presidente; ei diputado
Gonzalo Espina deí PAN, Maxta González
del NU, y Gabriela Quiroga Angtiiano
del PRD, en las vicepresidencias; y Lourdes
Paz deí PT en ia secretaría.

RESPALDAN AL INE
«Los diputados Christian Von Roehrich y
Federico Dóring del PAN, respaldaron la
decisión del INE de posponer la Revocación
de Mandato y señalaron no coincidir con
las posturas .políticasLMprena,_en_donde.
dijeron "hay amenazas y críticas subidas
de .tono".Por .eljp.exigieron ajas.y ios.
Al A'.! Á LJ i A tes el c c s c pa r; ti dr) "a c_aba i; cc) n el
linchamiento político y mediático" en
contra de;.ese:Ánstitut^
"exilie resultados a cuaiqpier óijjano
electoral y no darle los insumos necesarios

y '<m no genera ciudadanía".
CAMPAÑA INFORMATIVA

•Diputadas^ disputados de Morena en el
Congreso de la CiuSad" dieron a conocer
que combatirán la campaña desinformativa
"de PAÑ sobre él colaro "de 2% a las
aplicaciones de repartos enfatizáron
que está prohibido que el nuevo
aprovechamiento se traslade a repartidores
y consumidores. La diputada Valentina
Batres y ei diputado Fernando Mercado
adelantaron que su, partido prepara una
iniciativa para reconocer ios derechos

se presentará al mismo tiempo que se dan
los acercamientos de estas empresas con
las Secretaría de Administración y Finanzas
f del Trabajo capitalinas.
PROMUEVEN APP
*Tras las quejas en redes sociales sobre altos
costos de la llamada tarifa dinámica de
aplicaciones como Über y DiDi, el Gobierno
capitalino recomendó la aplicación "ÍVii
Taxi", a través de la cual dijo se trata cíe
taxis..que ofrecen.viajes seguros y con
A ?)a !AA j. ^ AÍ _'_<A í A AI A^.irA'rA AkA AÍ AAY! A
el" Gobierno de ia Ciudad" señaló: "/Quieres
pedir Taxi por apiicadj¡5p. y ente cobre
lo justo? Descarga la app CDMX | usa
ei niódujo;Mi..Taxi''...Y recordó _que esta _
aplicación comparte la ubicación en tiempo
IA\A!j;..sk^kA.'A!lc!..y.0AAA1AcAEk0kÍA.sAAP.AkA!k.
oprimir el ilamado "Botón de Pánico".
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EN CONCRETO

Se encarecen
los créditos
MARIEL
ZÚIVIGA

Todas las lili ¡mas semanas hemos: reportado el
impacto fie la inflación que como consecuen
cia está obligando a bancos centralésyén núes*"
tro caso al Banco de México a iac.rem.en lar

las lasas de interés de referencia, a. encarecer
el dinero, esto para frenar el consume y dis
minuir el incremento de precios que Sé gslá

presentando en lodo.
Banxico lleva alrededor de 4 3 5 alzas en lasas efe inicies en los

úliirnos meses y la última, la semana pasada, fue con un incre
nitMii superior, pues elevo a 50 punios base, ahora llega al 5.25%
fiel 4.25 donde ésta ha antes dé julio.
Bueno pues ahora esto representa que los créditos hipote

carios, después dé tener tasas históricamenie bajas dé hasta
7.50% ahora estén en 9 ó 9.25% promedio, porque el bono con
él que Sé fondean, éSSu coslo del dinero, y ésie también subió
en consecuencia.

Los banqueros ¡¡firmaban qué llegar a 9% era un nivel accep
lable. Dirán lo mismo si las lasas llegan a 10%. Y se las ingenia
rán igual para sacar formulas que atraigan a.sus clientes, a. más
posibles clients. Le apuestan al bono demográfico, es decir al
crecimiento fie la población y 3 lo que el 1NEG1 ha contabilizado
como en 750mil familias nuevas que se forman cada año. Eslo
puede ser parejas o bien personas que requieren un hogar cada
año. Es un buen bono, es una cantidad suficiente como para poner
a trabajar a Organismos Nacionales de Vivienda, a bancos y por
supuesto a constructores de casas.

No obstante, la inflación encarece lodo y también los precios
fié las viviendas han aumentado, Canadevi y analistas estiman
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que este incremenl será de alrededor fiel 10% en el costo al com
prador final.

Y por otra parte, que Infonavil haya reducido sus tasas de in
terés. este año es una. ventaja. Porque además Carlos Martínez
Velázquez, Director del organism descartó incremenl arlas. Al
culinario, éste puedeser un elemento para que muchos traba
jadores cambien su crédito de un banco a Infonavil, siempre y
cuando sus pagos se reduzcan.
POR CIERTO
Lassofomes de la ASóciáCión Mexicana de Entidades EinañCieras
Especializadas (AMEE) están cerrando con mucho enfoque para
apostarle ¡1 crecer en 2022. Recién 1 ai ¡I ¡carón por un año más a
Enrique Bojórquez Valenzuela como presidente; lambién acopla
ron la afiliación Cié las empresas Weiiance México, (MI Servicios
Comerciales y Proyectos Adamanline.

En iré 01 ras estrategias apoyarán la ex 1 ucación financiera a tra
vés de una plataforma web y su podcasl con la Condusef.
Impulsarán al mercado crediticio automotriz a través dé su

propuesta de restaurar eficientemente al Registro Público Vehi
cular (lil .l'l \ K) enire oirás medidas, y promoverán el londeo de
la banca de desarrollo en beneficio de los sectores agropecuario,
pymeS, inmobiliario así como los créditos personales, entre otras
acciones para empujar a la recuperación económica en el país.
PREGUNTA

¿Te interesaría cambiar tu crédito hipotecario de tu banco al In
fonavil si le cobra menor tasa?

¡Hasl a la próxima! Nos reencontramosen la semana del II) da
enero. ¡Eelices fiestas para ti y lu familia!

«Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura
y finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la

Vivienda" y directora de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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FLOR DE LOTO

No olvidar el enfoque social
ARMANDO
HERNÁNDEZ
CRUZ

Los seres humano* somos seres sociales. Todo lo que hacemos,
se hace dentro del marco rie la sociedad, la cual nos conforma y
determina. Ningún individuo de nuestra especie existe fuera del
marco social. Es por eso que ahora se define al ser humano como
un ente bio psico social y ya no más como un "animal racional",
como solía hacerse antaño.

La organización social riel ser humano responde a Ja necési
dad de obtener beneficios comunes riel esfuerzo individual, que se suma
al esfuerzo de los demás sé:res humanos en él mismo tiempo, péro también
¡al beneficio social adquirirlo mediante el esfuerzo acumularlo a lo largo de
la historia.

Nadie podría haber crearlo individualmente un bien tal como una compu
tadora, teléfono inteligente, o él internet, sin aprovechar él esfuerzo colectivo
para agregarle valor a través riel esfuerzo inrlivirlual.
Pero muy frecuentemente se sobrevalora él esfuerzo inrlivirlual y se le

atribuye un valor absoluto, del que carecería por si mismo fuera del contexto
social, del que nace y para el que es útil, (¿para qué serviría a un individuo
la Creación o invención de algo que no tenga utilidad social? Fuera ríe la Sa
tisfacción de necesidades individuales de subsistencia, que es un supuesto
excepcional, carecería de sentirlo y de razón).

ha creación del orden social, del orden jurídico, y toda creación humana
inmersa SÉ, el contexto social, como el arte, la cultura, la ciencia, la tecnolo
gía, la justicia, deben tener presente siempre el enfoque social, sin embargo,
desafort uñadamente no siempre és así.
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Si olvidamos el enfoque Social en la ciencia (y todo proceso dé investigación
científica), en el arte, la cultura, la tecnología, e incluso en el aparato ríe justicia
del estarlo, (por citar algunos ejemplos), y los convertimos en mercancía, és decir,
en parte del sistema oapilalista de maximización de ganancias y no de beneficios,
coleemos, estamos injustamente privalizando los beneficios que hemos recibido
ríe la sociedad y la experiencia acumularla por generaciones.

El mundo actual necesita más investigación científica y tecnológica con enfoque
social (dirigirla a resolver problemas sociales relevantes) justicia con enfoque social
(qué lejos dé generar "garladores" y "perdedores" resuelva mullidos sociales) así
como arte y cultura con enfoque social (que superen la simple función rie entre
ten i miento).
Es necesario que loria creación humana sirva para eliminar las barreras entré

las personas y evite la construcción ríe élites y castas doradas, usurpadoras rie
beneficios sociales para conven irlos éñ beneficios económicos indivirluales.

Flor de Loto: Es importante, én lorio lo que hagamos, nunca olvidar en en
foque social.

«Especialista en Derecho Constitucional y derechos humanos

Obtener el mayor beneficio para la mayor cantidad de
personas era la premisa de maximización con la que
Bentham o Stuart Mili plantearon su idea sobre la
felicidad como fin último de toda acción del ser humano.
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COLUMNA INVITADA

Orfandad, el otro
lado de la pandemia
RENATA
PUENTE

Una sil nación de la que poco se ha hablado y mucho alccia las
condiciones de vida de las infancias mexicanas, es la pérdida
de sus cuidadores primarios y secundarios como consecuencia
de la pandemia de Bovid19.
Jílexico es él cuario país del mundo con el mayor número de

huérfanos por esta enfermedad, después de Estados Unidos,
Brasil e India, sin embargo, ocupa él primer Iugax de América,

De cada 100 fallecimienlos por Covid, alrededor de í)0 menores de 18 años
perdieron a algún padre, madre, abuelo o lutor, dé acuerdo con un análisis del
Instituto Belisarío Domínguez riel Senario de la República.

.Actualmente no hay un registro concreto de cuantos
menores hay en situación de orfandad ni un diagnostico
ele la situación a la que se enfrentan quedando
desamparados total mente, el problema empieza desde
ahí, sin embargo, el censo realizado por el Inegi en
2020, señala que hay más de 64 mil personas entre
cero y 19 años que viven en asistencia social y alrededor
de 23 mil viviendo en albergues para menores, lo
más seguro es que las cifras vayan en .aumento.
Las niñas, niños y adolescentes no son la población ¡a la que más afecta

el coronavirus en el icma rie salud, pero si están siendo los qué más sufren
las consecuencias por la desintegración familiar, por ello no pueden seguir
pasanri o des apere i birios.
Implemeniar acciones efectivas para coiii.rarrestar las conséciincias a las

que se puede enfrentar esté sector vulnerable es lo más óptimo, la riuria es
si realmente una beca fie 800 pésoS mensuales como lo indica d convenio
firmarlo por el Sistema Nacional Dif y la Coordinación Nacional de Becas para
el Bienestar Benito Juárez cuya finalidad fis dar prioridad a la niñe^én situa
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ción de orfandad a raíz rie la pandemia, resuelve que tengan un desarrollo
individual y colectivo íntegro.

En la medida en que siga sin atenderse este
problema, seguirá siendo una deuda pendiente del
gobierno con los menores mexicanos. Es de suma
importancia que se involucren para crear fondos y
programas que realmente atiendan el desamparo
familiar que amenaza el proyecto de vida de miles y
seguridad que no solo perdieron a sus familiares por
esta .enfermedad, sino que desde antes de la llegada
de la crisis sanitaria se enfrentaban a factores como
violencia intrafamiliar, de género, desnutrición,
pobreza, .consumo de drogas y migraciones.
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POSTIGO

Coincidencias
de la oposición
JOSE
GARCÍA
SÁNCHEZ

I pesimismo de la oposición en Mé
xico tiene su origen en las elecciones
de 2018, cuyos resultados fueron tan
traumáticos quéempezaron a aci uar
como si nunca volvieran a estar en

el poder, por lo menos por la vía de
las urnas.

Y esta.idea concebirla por la, oposición desdé
hace tres años y medio, prevalece en la política
ríe la derecha. Con un frente agresivo desde el
Congreso y una aparente reconciliación desdé
la cúpula del PAN, su Irasfondo niega coinciden
cias y anuncia discrepancias. Como sise tratara
ele ganar tiempo y preparar un golpe de Estado
a través dé un supuesto liando electoral o lega
teretes y antidemocráticos.

En una copia a la mexicana de lo sucedido en
Brasil, Bolivia o ahora Perú, a manos ríe una ultra
derecha que Sé aleja de las runas para, acercarse
a los nostálgicos golpes de Estarlo ríe los años no
venta del siglo pasado. Los conservadores siempre
añorando el pasado.

De ahí que la, idea del 1NE de posponer la fecha
ele la consulta para la revocación de mandato, no es
sólo para evitar la evidencia de simpatías hacia el
presidente de la República,sino que sus resultados

reducirían considerablemente el proyecto ríe Iraude
electoral programado para 2024. Porque los porcen
tajes que arroje la consulta no coincidirían con los.
qué preparan para declarar la del roía de Morena
dentro de dos años.

Preparan una derrota de Morena que no será
coherente con el apoyo que surja de la consulla
del próximo abril. La lógica de los.números evi
denciaría la trampa. En otros tiempos la oposi
ción propondría la consulta, es al revés. Porqué
más de un presidente del PRI o riel PAN hubiera
sucumbido ante una, revocación de mandato a
mitad dé su Sexenio.

El proyecto defraude noes nuevo ni es secreto, lo
impulsan los damnificadosdé la 4T, que perdieron
mucho de lo queconsideran propio con la complici
dad ríe funcionarios pú blicos. Aquí no hay partirlos,
ni irleas y menos aún ideologías. Hay intereses.
Lo que mueve a la revocación ríe mandato

en este caso no es hacer sólo historia o crear

precedente sino évitar un Iraude electoral que
no dejarán de intentar. La conducía de la opo
sición en los diferentes frentes muestra un apa
rente caos que exhiba anteel mundo un vacío de
poder, a través de una doble personalidad que
empieza en la diatriba en el Congreso y termina
con un hipócrita abrazo en la Segob. En alguna
de las posi uras puede debe haber coincidencias
interpretativas. En toda democracia la.oposición
de hoy es el poder de mañana.

Los.estilos de diálogo entre el l'W y el gobierno,
no terminanen un debatede altura, menosaún Con
una coincidencia parlament aria, sino en un enfren
tamiento más;rispido y sorpresivo.
•Analista político

@Josangasa
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COLUMNA INVITADA

El chantaje de
los 2 mil millones
ONEL OHTIZ
FRAGOSO

I año termina con un nuevo capitu
lo en el coniiiclo entre el Instituto

Nacional Electoral (iNE) y la Cá
mara de Diputados. El viernes 17
de diciembre, el insülulo decidió
suspender el proceso de revocación
de mandato, hasta que la Suprema

Corle de Justicia de la Nación (SCJN) resuelva
la controversia constitucional presentada por
el inslil uto por el presupuesto asignado para el
próximo año.
El Presidente fie lá Mesa Directiva fie la Cá

mara de Diputados, Sergio Gutiérrez, afirmó
que dicha cámara acudirá al tribunal Lleno
ral del Poder Judicial de ia Federación (TEPJE),
a la Eiscalía General de la República (EGR) y a
la Suprema Corte, por lo que él considera una
violación a la Constitución y a la Ley fte Revo
cación de Mandato. Sostiene.que los consejeros
(|iie aprobaron dicho acuerdo incurrieron en un
delito penal.
Los hechos son los siguientes. En su provec

to de presupuesto el iNE solicitó, en números
redondos. .! mil 800 millones fie pesos para la
realización de la revocación de mandato. La Cá
mara de Dipulados sólo le autorizó al iNE mil
500 millones de pesos, ante lo cual, éste presentó
una controversia constitucional ante la SCJN, la
cual recibió, turno, rechazó otorgarle la suspen
sión provisional y se lite fie vacaciones.
El iNE reaccionó ante la decisión fie la SCJN

y aprobó en una vol ación dividida 6 a favor y 5
en conlra posponer la revocación de mandato.
El propio Lorenzo CÓrdova aceptó que cuentan
Con mil 500 millones de pesos y quecon ahorros
fie diversa naluraleza pueden obtener otros 300
millones; por lo cual sugiere qué ni siquiera se
tendría que esperar a la resolución fie la Cor
le, pues el Ejecutivo o la Cámara de Diputados
podrían hacer un ajuSie presupuesial fie 2 mil
millones de pesos y con esto tener los recursos
para, la realización de la consulta de revocación
de mandato.

El INE es una insliluc.ión liindamenlal del
Estado mexicano y lo defiendo como tal. pero
considero que posponer la. revocación fie man
dato fue un error y una violación a la Conslilli
ción y a. la ley en la materia* que él i'EPJE y la
propia SCJN tendrán que corregir, esosi cuando
regresen de vacaciones. No considero que exista
r es p o n sab i 1 i da d penal.
Ni el INE, ni ninguna otra inslil lición pueden

suspender un proceso conslilucional en curso.
Se necesitaría una causa de fuerza mayor, que
por supuesto no es la falla de presupuesto, ¿Qué
ocurrirá? El 'tribunal y la Corte ordenarán al INE
continuar con el proceso de revocación.
En enero, sabremos si la SCJN instruye otor

gar más recursos al INE. No los que éste pifia,
sino sólo los necesarios. En lodo caso, el pro
cesó fie revocación se realizará;. La política
es de bronce,
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EL GABACHO

No se ha ido
ALMA
ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

La realidad supera a cualquier dis
curso poli i ico, esa necia y terca
realidad que nos. lleva a poner los
pies en la fierra, nuevamente con
la fuerza que han recobrado los
Contagios por el CovidT9, ahora
con sus nilesas cepas. Della y Ómi

cron, en los Estados Unidos, un país que tiene
por costumbre cua.nl ificar para medir, los da
los más recientes que l ienen los Cent ros para el
Control y la Prevención de Enfermedades (CDC)
muestran que en 44 estados se lia incrementado
el número de personas afectadas por ésie virus..

Es importan le resaltar igual mente que los ca
sos de coronavirus con la variante Ómicron re
portados hasta ahora han sido leves, los experlos
aconsejan que se lomen lodas las precauciones
para prevenir más infecciones.
En los Estados de; Árkansas, Delaware, Ken

tucky, Maine y Wyoming, se han manifestado
ya los sus primeros casos de COYTD19 en esta
época, de bajas tempera! m as. En la semana que
acaba, de concluir. 6 nuevos estados se sumaron
a la lista de contagios con Ómicron, su capa
cidad de propagación es mucho más agresiva.
New York se acerca al estado de emergencia, el

sábado pasado se registraron 21 mil 908 de nue
vos cásos, la cifra más alta desde que empezó la
pandemia hace 2 años y la variante de Ómicron
está presente en la gran mayoría de ellos,
A lo largo de gran parte del lerrilorio esta

do unidense muclios hospitales ya seencueniran
en un punto de quiebre debido a las oleadas
invernalés de la variante Delta. En Wisconsin,
poco más del 4% de las camas de la UC1 están
disponibles. En Nebraska, los trabajadores de
primera línea están por ser superados por la alta
demanda de servicios soliciiados
El aumento de conlagios está provocando

largas filas en los centros de pruebas y ante
los altos números que resultan positivos, varias
empresas como; Cilibank, bufetes de abogados
y prestadores ele Servicios, han regresado a la
modalidad de Irabajo en casa, por lo menos,
durante los próximos 45 días. El gobierno fede
ral y los CDC están impulsando fuertes campa
ñas informativas para quedas personas que no
se han vacunado contra, este virus lo hagan a.
la brevedad, pero están recomendando no ha
cerlo con Johnson & Johnson ya. que, al ser de
una sola dosis el esquema (íompleio, la gente
queda muy expuesta a contagiarse y sale a la
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luz nuevos dalos sobre el riesgo de un efecto
secundario poco común, el de la coagulación
de la sangre.
A nivel nacional, las hospitalizaciones au

mentaron en aproximadamente' un 5 por
Ciento y las muertes lian registrado un incre

mento de 7 por ciento durante Ta última sema
na, Pero Se registran casos como el de la capiial
fiel país que muestran un SB por cíenlo de
p ersonas in lee tacias.
•Doctora en Relaciones Internacionales

ncalmarosa@gma1l.com / @ncar7
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